
ТУРИЗМ Цены на отдых 
в Турции уже не зависят 
от доллара

Виды на евро

Алена Узбекова

Цены на туры в Турцию теперь привязаны не к доллару, к 
евро. Причиной смены расчетной валюты туроператоры 
называют ценообразование турецких отельеров. Боль-
шинство из них выставляют цены в евро, ориентируясь на 
европейские рынки. 

До этого для россиян и туристов из стран СНГ цена из 
евро конвертировалась в доллары, и турецкие отельеры за-
кладывали процент на курсовые колебания. С переходом 
на евро в расчетах с туроператорами эта величина в нетто-
цене уже не будет присутствовать, так как делать двойную 
конвертацию отельерам не придется. 

С 6 ноября на новую систему расчетов перешли круп-
нейшие туроператоры — ANEX Tour, Coral Travel и Sunmar, 
не исключают переход на евро до начала лета 2019 года и в 
ряде других крупных компаний, например, в «Интури-
сте», сообщили в Ассоциации туроператоров России. 

Скорее всего, это не окажет существенного влияния на 
стоимость туров, убеждены эксперты «РГ», однако рост 
цен на этом направлении все же прогнозируют. По данным 
туроператоров, турецкие отельеры настроены повысить 
их до 15 процентов, поэтому туры по ценам 2018 года мож-
но будет купить лишь по акциям раннего брони-
рования, которое по Турции у всех игроков рын-
ка стартует к середине ноября.

ПРОЕКТ Предложен список 
допустимых подарков 
для чиновников

Служба 
с презентом

Владислав Куликов

Совет при президенте России по кодификации и совер-
шенствованию гражданского законодательства одобрил 
законопроект, отменяющий для чиновников «подароч-
ный максимум» в три тысячи рублей (сегодня более до-
рогие подарки необходимо сдавать государству). Вместо 
этого будет установлен конкретный перечень презентов, 
которые разрешено принимать начальникам. 

Напомним, недавно указом президента страны гла-
вой совета по кодификации был назначен председатель 
Комитета Госдумы по государственному строительству и 
законодательству, доктор юридических наук, профессор 
Павел Крашенинников. На очередном заседании совета, 
которое провел Павел Крашенинников, было рассмотре-
но несколько инициатив. Одна из самых резонансных ка-
сается подарочного вопроса.

Подготовленный проект убирает из Гражданского ко-
декса норму, запрещающую чиновнику принимать по-
дарки дороже трех тысяч рублей. Вместо этого будет 
прописан конкретный перечень презентов, которыми 
можно порадовать государственного человека. Одноз-
начно разрешены будут цветы, даже дорогие букеты. Так 
что подарить даже миллион алых роз высокопоставлен-
ному лицу будет вполне законно. 

В такой перечень предлагается включить подарки в 
виде полиграфической продукции с логотипом государ-
ственного органа, органа местного самоуправ-
ления, организации. Проще говоря, фирменные 
блокноты разрешат, даже очень дорогие. 

РЕСУРСЫ Правительство и нефтяники договорились ограничить 
рост цен на бензин и дизель в январе—марте следующего года

Октановое число

Лидия Графова,
председатель исполкома 
«Форума переселенческих 
организаций»

В
ыступая на VI Всемирном 
конгрессе соотечественни-
ков, президент В.В. Путин 

сказал, что подписал новую Кон-
цепцию государственной мигра-
ционной политики России. Зал, в 
котором находились более 400 
делегатов из 98 стран мира, 
встретил эти слова президента 
бурными аплодисментами. Вла-
димир Путин пояснил далее, что 
Концепция «направлена в том 
числе на формирование наибо-
лее комфортных условий для пе-
реселения в Россию на постоян-
ной основе соотечественников 
из-за рубежа, а также на создание 
четких правил въезда и получе-
ния права на проживание, рабо-
ту, приобретение российского 
гражданства».

Новая концепция, как подчер-
кнул президент, снимает многие 

бюрократические барьеры и на-
правлена на то, чтобы обеспе-
чить России прорывной рост за 
счет соотечественников, прожи-
вающих за рубежом. Путин поо-
бещал, что Россия продолжит со-
вершенствовать программу пе-
реселения соотечественников.

Воодушевленные речью пре-
зидента делегаты пошли вечером 
в консерваторию, а утром следу-
ющего дня на заседании секции 
«Защита прав и интересов сооте-
чественников» депутат Госдумы 
Константин Затулин (его называ-
ют «рыцарем репатриации») со 
свойственной ему горячностью 
рассказал, в какой ад превраща-
ется возвращение «детей» Рос-
сии на родину и какое ожесточен-
ное сопротивление приходится 
преодолевать при внесении в за-
конодательство поправок, облег-
чающих участь переселенцев.

Посыпались возмущенные ре-
плики и вопросы.  Но си-
туацию разрядили вы-
ступления экспертов.

Александра Воздвиженская

Д
о конца этого года 
цены на бензин и ди-
з ел ь  н а  за п р а в ках 
крупных компаний в 
России будут заморо-
жены, а в январе следу-
ющего года с учетом 
роста базовой ставки 
НДС с 18 до 20 процен-

тов топливо может подорожать 
максимум на 1,7 процента. Боль-
ше поднять цены нефтяникам не 
позволит соглашение с прави-
тельством, которое они фактиче-
ски начали выполнять 1 ноября, а 
юридически оформят к 7 ноября.

Об этом говорится в протоко-
ле совещания, которое провел ви-
це-премьер Дмитрий Козак с ми-
нэнерго, Федеральной антимоно-
польной службой (ФАС) и нефте-
компаниями. Там также уточня-
ется, что с 1 февраля по 31 марта 
следующего года рост розничных 
цен тоже будет ограничен, но уже 
на уровень среднегодовой инфля-

ции. За основу возьмут прогноз 
минэкономразвития. Дмитрий 
Козак говорил, что речь идет о ро-
сте на 4—4,6 процента по итогам 
года, то есть за вычетом января 
ценам позволят увеличиваться 
равномерно не более чем на чет-
верть процента каждый месяц. 
Несмотря на то что соглашение 
между правительством и нефтя-
никами действует до конца мар-
та, его могут и продлить.

Следить за соблюдением усло-
вий соглашения власти будут 
ежедневно, говорится в протоко-
ле. Если вдруг кто-то из нефтяни-
ков их нарушит (поднимет мелко-
оптовые цены, снизит отгрузку 
на внутренний рынок и прочее), в 
течение трех дней минэнерго и 
ФАС подготовят меры реагирова-
ния. Предполагается, что это бу-
дет введение заградительной 
пошлины на экспорт нефтепро-
дуктов. ФАС и Федеральной нало-
говой службе (ФНС) велено учи-
тывать особенности текущего по-
рядка ценообразования и ситуа-
цию на рынке в целом, то есть 

если нарушать условия никто не 
будет, то компаниям сохранят 
право избежать доначисления на-
лога на прибыль и быть привле-
ченными к ответственности в 
рамках  антимонопольного 
контроля.

Конкретные обязательства по 
сдерживанию цен возложили на 
десять компаний, они же — круп-
нейшие участники рынка. Это 
«Газпром», «Газпром нефть», 
«Татнефть»,  ЛУКОЙЛ, «Ро-
снефть», ТАИФ-НК, «Сургутне-
фтегаз», а также «РуссНефть», 
«Новый поток» и «Нефтегазхол-
динг». Не зависимые от этих ком-
паний сети заправок тоже будут 
проверять на предмет роста цен: 
ФАС и ФНС должны делать это 
внепланово, «обратив особое 
внимание» на тех, кто превысил 
индикативные цены более чем на 
4 процента (для каждого региона 
определена цена топлива в ру-
блях за тонну, обеспечивающая 
минимальную маржинальность 
независимых операторов).

Среди прочего, компании-пе-
рекупщики топлива уйдут с тор-
говой площадки биржи СПбМТ-
СБ, но только до 31 марта следую-
щего года, «для исключения спе-
кулятивных сделок». Предложе-
ния, как это сделать, представят в 
правительство ФАС, Банк России 
и сама биржа. Приобрести там 
бензин и дизель смогут только за-
правочные сети и конечные по-
требители топлива (промышлен-
ность, сельское хозяйство). Кро-
ме того, все еще обсуждается, 
нужно ли вводить гибкий акциз, 
норматив поставок нефти на за-
воды и лицензии на экспорт не-
фтепродуктов.

По оценкам «ВТБ Капитала», 
основанных на данных Thomson 
Reuters Kortes, сейчас средние 
оптовые цены на бензин АИ-92 и 
АИ-95 в Центральной части Рос-
сии уже на 6—8 процентов ниже 
уровня, согласованного с прави-
тельством, тогда как цены на ди-
зельное топливо близки 
к согласованному уров-
ню.
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Австралийский доллар 47,6786
Азербайджанский манат 38,8984
Армянский драм** 13,5339
Белорусский рубль 31,1059
Болгарский лев 38,5058
Бразильский реал 17,7101

Венгерский форинт** 23,3995
Вон Республики Корея*** 58,6915
Гонконгский доллар* 84,2423
Датская крона 10,0961
Доллар США 65,9912
Евро 75,3158

Индийская рупия** 90,3308
Казахстанский тенге** 17,8316
Канадский доллар 50,3289
Киргизский сом** 94,6952
Китайский юань* 95,3961
Молдавский лей* 38,5801

Новый туркменский манат 18,8816
Норвежская крона* 78,9520
Польский злотый 17,4769
Румынский лей 16,1561
СДР  91,4651
Сингапурский доллар 48,0146

Таджикский сомони* 70,0268
Турецкая лира 12,3189
Узбекский сум**** 79,9898
Украинская гривна* 23,5936
Фунт стерлингов   86,2703
Чешская крона* 29,1783

Шведская крона* 72,8991
Швейцарский франк 65,7217
Южноафриканский рэнд* 46,4357
Японская иена** 58,2472

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.11.18

В Московском областном суде 
начался процесс над грабите-
лями элитных коттеджей — 
этнической бандой 
из Молдавии
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Страница 07
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Семья Журавлевых — встреча Людмилы в аэропорту Домодедово. Вот эти люди не нужны были России?

Бояться смены ценников до конца этого года не стоит. Впрочем, и в следующем году переписывать их будут крайне 
медленно: за исключением января, помесячный рост составит четверть процента.
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Следить за исполнением условий согла-
шения будут ежедневно. Если какая-либо 
компания их нарушит, в течение трех дней 
наказание последует для всех
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Готовы ли 
школы к обязательному ЕГЭ 
по истории

Маршал Жуков 
VS Наполеон

Ксения Колесникова 

ЕГЭ по истории может стать обязательным. Правда ли, 
что современные школьники путают Великую Отечест-
венную войну и Отечественную войну 1812 года? Стоит 
ли делить экзамен на «базу» и «профиль», как с матема-
тикой? Справятся ли учителя и ученики с увеличенной 
нагрузкой?

Острая дискуссия на эту тему разгорелась с новой си-
лой после заявления министра Ольги Васильевой. «Это 
будет экзамен по классической истории, безусловно, по 
истории Отечества. В 2020 году планируется провести 
«пилот», а после 2022 года экзамен может стать обяза-
тельным. В каждой стране ученики сдают в той или иной 
форме родной язык, родную литературу и родную исто-
рию. Не вижу здесь особых сложностей», — сказала она.

У инициативы хватает и сторонников, и противников: 
аргументы «за» и «против»  более чем серьезные. С од-
ной стороны, в России принят единый историко-куль-
турный стандарт, по которому написаны школьные учеб-
ники. С другой стороны, история не прекращает 
быть ареной для идеологических и даже полити-
ческих споров. 
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ЭКСПОРТ Россия поставит
Китаю аграрной продукции
на полмиллиарда долларов

За длинным 
юанем

Надежда Толстоухова, Шанхай

Внешнеторговый оборот России и Китая по итогам 2018 
года может достичь 100 миллиардов рублей. Как заявил 
«РГ» министр промышленности и торговли Денис Ман-
туров, преодоление планки в 100 миллиардов долларов 
до конца года абсолютно реально, если принимать во 
внимание темпы роста товарооборота в последние годы.

Только за восемь месяцев этого года объем импорта 
российских товаров в Китай уже составил 33,7 миллиар-
да долларов, а объем экспорта — 35,2 миллиарда. Доля 
Китая во внешнеторговом обороте России сегодня со-
ставляет 15,6 процента. Причем объемы экспорта растут 
более быстрыми темпами, чем импорт. Так, в 2018 году в 
Китай было экспортировано на 47 процентов больше то-
варов, чем в 2017-м. 
За тот же период 
объем импорта вы-
рос лишь на 10 про-
центов. «Отношения 
России и КНР бази-
руются на твердом 
правовом фундамен-
те и способствуют 
развитию многосто-
ронней торговли, ко-
торое невозможно 
без ухода от практик 
санкционного давле-
ния, протекциониз-
ма и необоснованных торговых ограничений. Именно 
поэтому наши страны последовательно поддерживают 
конкуренцию и свободное перемещение товаров, работ 
и услуг», — сказал Мантуров «РГ».

«Наши лидеры — Си Цзиньпин и Владимир Путин по-
ставили задачу выйти на объемы товарооборота в 200 
миллиардов долларов в ближайшие годы. Это потребует 
значительных усилий со стороны коммерческих опера-
торов и государственных институтов», — заявил глава 
Российского экспортного центра (РЭЦ) Андрей Слепнев 
в рамках бизнес-миссии РЭЦ в Китай.

По словам замминистра экономического развития 
РФ Сергея Горькова, если раньше среди регионов России 
с Китаем сотрудничали только Дальний Восток и Забай-
калье, то сейчас в «гонку» включились более 40 регио-
нов страны. «Но наш потенциал еще не реализован до 
конца», — заявил Горьков во время пленарного заседания 
в рамках первой китайской международной выставки 
импортных товаров China International Import Expo. 

Кроме того, РЭЦ открыл в Шанхае свое представи-
тельство. По словам Андрея Слепнева, там уже работает 
шоу-рум продукции российского АПК. 6 ноября РЭЦ 
подписал ряд трехсторонних соглашений об организа-
ции системы поставок российской продукции в китай-
ские провинции Сычуань, Хубэй и Ганьсу. В первую оче-
редь речь идет об аграрных товарах. Планируется, что 
общая стоимость поставок составит около 500 миллио-
нов долларов. •

РАЗВИТИЕ 
СИСТЕМЫ 
ПРОСВЕЩЕНИЯ
7 ноября в Государственной 
Думе пройдет «правительствен-
ный час» с участием министра 
просвещения Ольги Васильевой, 
на котором будут обсуждаться 
меры по повышению качества об-
разования.

Незадолго до этого состоялась 
встреча министра с депутатами 
фракции «Единая Россия». Пре-
жде всего речь шла о выполнении 
майского указа президента в ча-
сти образования. Напомню, что 
президентский указ от 7 мая 2018 
года предполагает реализацию в 
течение шести лет 12 националь-
ных проектов, затрагивающих 
ключевые сферы развития Рос-
сийской Федерации. Что касается 
проекта «Образование», то он на-
правлен на достижение двух важ-
ных целей: во-первых, это обеспе-
чение глобальной конкуренции и 
вхождение российского школьно-
го образования в десятку лучших 
мировых систем, а во-вторых, 
воспитание гармонично развитой 
личности на основе традиций и 
культурного наследия нашей 
страны.

Из этих целей вытекает не-
сколько задач, для выполнения 
каждой из которых создан отдель-
ный федеральный проект. Один из 
них посвящен строительству сов-
ременных школ и их оснащению. 
На его реализацию заложено око-
ло 250 млрд рублей. Отмечу, что в 
рамках этого проекта только в 
сельской местности и в малых го-
родах планируется создать 16 ты-
сяч новых школ.

Другой проект направлен на 
развитие дополнительного обра-
зования. Предполагается, что к 
2024 году допобразованием бу-
дет охвачено примерно 80% де-
тей, то есть около 6 млн школьни-
ков. В каждом городе, население 
которого составляет более 60 ты-
сяч человек, будут созданы кван-
ториумы: как естественно-науч-
ные, так и гуманитарные. Во всех 
регионах будут построены цен-
тры выявления и поддержки та-
лантливых детей.

Еще один проект связан с раз-
витием цифровой среды. Для того 
чтобы в каждой школе был высо-
коскоростной интернет, из феде-
рального бюджета будет выделе-
но около 77 млрд рублей. Это по-
зволит перейти к электронному 
документообороту в образова-
тельных учреждениях, вести 
электронные дневники и клас-
сные журналы, показывать вир-
туальные химические и физиче-
ские опыты в тех школах, где нет 
лабораторий.

15 млрд рублей выделяется на 
проект по подготовке и перепод-
готовке учителей. Институты раз-
вития образования, занимающи-
еся такой подготовкой, будут со-
зданы в каждом субъекте Федера-
ции. Планируется, что за ближай-
шие шесть лет переподготовку 
пройдут 50% педагогов.

Также должны быть реализо-
ваны проекты по повышению 
конкурентоспособности средне-
го профобразования, по созда-
нию системы непрерывного об-
новления профессиональных зна-
ний, по поддержке волонтерства 
и добровольчества.

Кроме того, начнется реализа-
ция проекта, направленного на 
личностное развитие. В рамках 
этого проекта будут проводиться 
профессиональные конкурсы как 
для детей, так и для взрослых. По 
предварительным оценкам, в кон-
курсах примут участие около 2 
млн граждан.

Министр просвещения также 
упомянула о другом большом на-
циональном проекте, который ка-
сается демографии. С 2019 по 
2021 годы на его реализацию за-
ложено более 1,5 трлн рублей, из 
них около 170 млрд рублей будет 
направлено на строительство дет-
ских садов. Это позволит ликви-
дировать очередь в дошкольные 
учреждения.

Особое внимание на встрече 
министра и депутатов было уде-
лено программе закупки школь-
ных автобусов. В 2018 году на нее 
было выделено 2,5 млрд рублей 
из федерального бюджета. За счет 
этих средств школы получили бо-
лее 2700 автобусов. По словам 
министра, в 2019 году финанси-
рование данной программы уве-
личится.

Наконец, мы договорились 
вместе работать над улучшением 
системы школьного питания и 
над повышением уровня безопа-
сности детей в интернете. •

Еще несколько лет 
назад о товарообо-
роте с Китаем в 100 
миллиардов дол-
ларов в год 
не было и речи

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия» 

в Государственной Думе

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/5033 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин предложил разработать новую 
стратегию действий по военно-техническому сотрудничеству 

Оружие с умом 
Кира Латухина

Р
оссия поставила на эк-
спорт продукции воен-
ного назначения при-
мерно на 15 млрд долла-
ров, заявил президент в 
Кремле на заседании 
Комиссии по вопросам 
военно-технического 
сотрудничества РФ с 

иностранными государствами. 
Но меняющиеся условия требу-
ют переналадки привычных под-
ходов и разработки новой ком-
плексной стратегии действий в 
сфере торговли военной техни-
кой. Конкуренты зачастую дейст-
вуют недобросовестно: пытают-
ся шантажировать покупателей, 
в том числе с использованием 
санкций, чтобы навязать свое, 
пояснил Владимир Путин.

В мае исполнилось 65 лет си-
стеме ВТС, и президент еще раз 
поздравил разработчиков, про-
изводителей вооружений, уче-
ных, инженеров, рабочих, вете-
ранов оборонки. «Именно благо-

даря их самоотверженному тру-
ду Россия не только сохранила, 
но и упрочила лидерские пози-
ции на мировом рынке вооруже-
ний, прежде всего в его высоко-
технологичном сегменте, в кон-
курентной среде», — заметил Вла-
димир Путин. Глава государства 
призвал, опираясь на богатый 
опыт, последовательно наращи-
вать военно-техническое сотруд-
ничество с иностранными госу-
дарствами, использовать воз-
можности в сфере ВТС для мо-
дернизации и обновления всей 
отечественной промышленно-
сти, поддержки науки, для фор-
мирования мощного технологи-
ческого потенциала в интересах 
динамичного развития страны.

«В последние годы объем эк-
спортных поставок продукции 
военного назначения находится 
на стабильно высоком уровне, 
составляет порядка 15 миллиар-
дов долларов», — привел цифры 
президент. «Преимущество рос-
сийских производителей — это 
неизменно высокое качество 
продукции, которая по своим бо-
евым и техническим характери-
стикам не имеет аналогов», — 
подчеркнул он.

«Россия дорожит репутацией 
добросовестного и ответственно-
го участника ВТС, — констатиро-
вал Путин. — Мы строго соблюда-
ем международные нормы и 
принципы в этой сфере. Постав-
ляем вооружение и военную тех-
нику исключительно в интересах 
безопасности, обороны и борьбы 

с терроризмом». В каждом кон-
кретном случае идет детальная 
оценка обстановки и прогноз 
развития ситуации в том или 
ином регионе. «При этом заклю-
чаемые двусторонние контракты 
никогда не направлены против 
третьих стран, против интересов 
их безопасности», — заверил он.

«Конечно, мы продолжим 
пристально следить за тенденци-
ями мирового рынка вооруже-
ний, предлагать нашим партне-
рам новые гибкие, удобные фор-
мы сотрудничества, — продолжил 
глава государства. — Это тем бо-
лее важно в нынешних условиях, 
когда наши конкуренты прибега-
ют часто к недобросовестным 
методам борьбы: пытаются да-
вить, шантажировать покупате-
лей, в том числе с использовани-
ем санкционных мер политиче-
ского характера, чтобы навязать 
свою военную технику, даже если 
она выше по цене и уступает на-
шей технике по качеству».

Новым моментом Путин на-
звал и растущую заинтересован-

ность иностранных заказчиков в 
современных научно-исследова-
тельских и опытно-конструктор-
ских работах, в локализации про-
изводства военной продукции на 
своей территории. «Мы, разуме-
ется, это учитываем. Так, за по-
следние пять лет объем совмест-
ных НИОКРов с целью модерни-
зации и разработки новых образ-
цов вооружений вырос на 35 про-
центов», — сообщил он.

«Вместе с тем существенно 
меняющиеся условия, в которых 
приходится вести торговлю воен-
ной техникой, требуют перена-
ладки привычных подходов и 
разработки новой комплексной 
стратегии действий на обозри-
мую перспективу», — заметил 
президент. «Словом, в сфере ВТС 
у нас есть и серьезные достиже-
ния, и понимание стоящих перед 
нами масштабных задач», — по-
дытожил он и предложил обсу-
дить эти конкретные вопросы и 
принять необходимые решения.

Вчера же Владимир Путин об-
судил с постоянными членами 
Совета безопасности ситуацию 
после введения США санкций в 
отношении Ирана, а также вопро-
сы подготовки к саммиту ОДКБ. 
«Участники совещания обменя-
лись мнениями по положению 
дел, возникшему после введения 
Соединенными Штатами санкций 
против Ирана», - заявил пресс-се-
кретарь президента Дмитрий Пе-
сков. «Был акцентирован неза-
конный характер подобных дей-
ствий», - отметил он. •

В нынешних условиях важно пристально следить за тенденциями мирового рынка вооружений, подчеркнул президент.

А К Ц Е Н Т

В последние годы объем экспортных 
поставок продукции военного назначения 
находится на стабильно высоком уровне

ПАРЛАМЕНТ Депутаты  Госдумы приняли закон, позволяющий россиянам 
не доказывать отсутствие долгов по ЖКХ

Платеж по факту 
Татьяна Замахина

Д
ля получения субсидий и 
компенсаций по оплате 
ЖКХ гражданам не нужно 

будет преодолевать бюрократи-
ческую волокиту. Вчера Госдума 
единогласно приняла в третьем 
чтении закон, освобождающий 
россиян от необходимости дока-
зывать отсутствие долгов за жи-
лищно-коммунальные услуги.

Отметим, что именно из-за не-
обходимости бегать по инстанци-
ям за необходимыми бумагами у 

граждан, которые имеют право на 
господдержку, были сложности с 
ее получением. Теперь проверять 
наличие задолженности будет 
уполномоченный орган, россия-
нам же больше не нужно будет 
предоставлять какие-либо доку-
менты, отметил председатель Гос-
думы Вячеслав Володин, коммен-
тируя нововведение.

По его словам, изменения ка-
саются прежде всего малообе-
спеченных граждан и одиноких 
пенсионеров. Дело в том, что рас-
считывать на субсидию могут 

россияне, имеющие невысокий 
уровень доходов: многодетные 
семьи, матери-одиночки, пенси-
онеры, инвалиды.

«Есть случаи, когда граждане 

лишаются права на получение 
субсидий на оплату услуг ЖКХ 
из-за ошибок управляющих ком-
паний, предоставивших недосто-
верные данные об имеющихся у 
них долгах, — отметил Вячеслав 
Володин. — Люди вынуждены 
ездить по различным учреждени-
ям и доказывать отсутствие за-
долженности». 

Спикер Госдумы подчеркнул, 
что данная инициатива направ-
лена на восстановление социаль-
ной справедливости и освобо-

ждает людей от излишней бюро-
кратической волокиты.

Отметим, что законопроект 
на эту тему стал межфракцион-
ным решением и получил общую 
поддержку в нижней палате пар-
ламента. Правительство сначала 
не поддерживало документ, одна-
ко после серии переговоров с 
парламентом принципиальное 
решение на эту тему принял гла-
ва кабмина Дмитрий Медведев.

Вступление закона в силу пла-
нируется с 1 января 2021 года. 
Такая задержка связана с тем, что 
для проверки наличия долгов у 
россиян используется Государст-
венная информационная систе-
ма ЖКХ, и на ее донастройку по-
надобится время.

Ранее Госдума поддержала 
аналогичные изменения в случае 
с получением субсидии на оплату 
капитального ремонта. •

Вячеслав Володин считает, что нововведение избавит многих граждан от хождений по инстанциям. 

ИНИЦИАТИВА Госдума 
вводит наказание 
за вовлечение детей 
в уличные акции

Митинг 
на миллион  

Татьяна Замахина

Власть будет «бить по рукам тех дельцов, которые цинич-
но используют детей в политических целях». На это на-
правлен законопроект, который вчера поддержала Госду-
ма в первом чтении. Взрослым, привлекающим детей и 
подростков к участию в несанкционированных акциях, 
будет грозить до 30 суток ареста и до 1 млн рублей штрафа.

Поправки вызваны серией несанкционированных ак-
ций с широким вовлечением в них подростков, пояснил 
коллегам один из авторов, депутат Госдумы Евгений Ревен-
ко («Единая Россия»). Такая тенденция имеет место по-
следние два года. Кроме того, растет число задержанных на 
митингах подростков. По данным МВД, за прошлый год та-
ковых оказалось 475. Только за одну акцию в мае 2018 года 
было задержано 223 подростка. Таким образом, несовер-
шеннолетние стали едва ли не основной аудиторией орга-
низаторов такого 
рода акций, их рас-
ходным материалом, 
заявил Ревенко. 
«Надо дать по рукам 
всем тем, кто пытает-
ся использовать на-
ших детей в своих по-
литических корыст-
ных целях», — при-
звал депутат. При 
этом он отметил, что 
законопроект не ог-
раничивает свободу 
собраний, не ущем-
ляет интересы несо-
вершеннолетних и их 
родителей. Он касается исключительно организаторов не-
санкционированных акций, втягивающих в политику под-
ростков. В связи с этим Ревенко не согласился с коллегой 
по фракции Сергеем Вострецовым, который заявил, что 
«родители тоже должны отвечать». «Именно они несут от-
ветственность за детей и должны следить за их активно-
стью, в том числе в соцсетях», — пояснил свою мысль Во-
стрецов. «Мы не ястребы, — отреагировал Ревенко. — Мы 
хотим бить по рукам именно тех, кто цинично использует 
детей в политических целях».

Коммунисты побеспокоились за процесс принятия в 
пионеры. Если эта акция санкционирована, то все будет 
нормально, успокоили в «ЕР». Но главное замечание КПРФ 
— размытость формулировок. Ведь за «вовлечение» можно 
привлечь под надуманным предлогом. Термин «вовлече-
ние» имеет однозначную трактовку в постановлении Вер-
ховного суда РФ от 1 февраля 2011 года, пояснил предста-
витель «ЕР». Имеются в виду действия взрослого в форме 
обещания (в частности денег), обмана, угроз, а также пред-
ложения совершить преступное действие. «То есть в суде 
должно быть доказано, что именно было вовлечение, наме-
ренный сбор подростков на акцию», — подчеркнул Ревенко.

Согласно поправкам, за первое нарушение виновным 
грозит арест до 15 суток и штраф до 500 тыс. рублей. При 
повторном нарушении — до 30 суток ареста и до 1 млн ру-
блей штрафа. •

Надо дать по рукам 
всем тем, кто пыта-
ется использовать 
наших детей 
в своих политиче-
ских корыстных 
целях

А К Ц Е Н Т

Изменения касаются прежде всего 
малообеспеченных граждан и одиноких 
пенсионеров

Тем временем

Судебные приставы будут направлять гражданам документы не толь-

ко по почте. Теперь получать информацию можно будет в личный ка-

бинет портала госуслуг, а также по SMS. Законопроект об этом про-

шел первое чтение в Госдуме.

Поправки подготовлены депутатами фракции «Единой России». Вице-

спикер Госдумы Ирина Яровая и ее соавторы предложили избавить 

граждан от лишних бумаг, конечно, с их согласия. Изменения предус-

матривают возможность получения всей необходимой информации 

об исполнительном производстве через сайт, личный кабинет или че-

рез SMS-уведомления. Согласие гражданина на получение SMS-опо-

вещений должно быть подтверждено распиской, в которой также дол-

жен быть указан номер его мобильного телефона. Если человек поже-

лает получать уведомления через портал госуслуг, он должен будет 

подтвердить свое согласие, написав заявление оператору портала.
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Дословно

В Кремле рассказали, о чем и как будут говорить Владимир Путин и Дональд Трамп в Париже. Общение пре-

зидентов России и США 11 ноября не станет продолжительным: лидеры в формате «на ногах» договорятся о 

полноценной встрече в другое время. «В Париже, действительно, будет много глав государств и прави-

тельств и очень насыщенная повестка с точки зрения церемониальных и протокольных мероприятий», — 

сказал на брифинге пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков. Напомним, что во французской сто-

лице отметят столетие окончания Первой мировой войны. «Пока сошлись на том, что там затруднительно 

будет сделать полноценную встречу», — уточнил представитель Кремля. Так что лидеры пересекутся «на но-

гах» и договорятся, когда встретиться, чтобы обстоятельно поговорить, сообщил Песков.
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ДЕНЬГИ В кредитные истории 
российских заемщиков 
добавят достоверности

С занесением 
в наличное дело

Роман Маркелов

Всем кредитным договорам пла-
нируется присвоить уникаль-
ные идентификаторы и пере-
дать их в бюро кредитных исто-
рий (БКИ). Законопроект каб-
мина на эту тему, разработан-
ный минфином, Госдума рас-
смотрит завтра в ключевом вто-
ром чтении. Уникальные коды 
способны снизить долговую на-
грузку у избранных заемщиков 
и исключить некоторые случаи 
отказов в кредите.

В пояснительной записке к до-
кументу говорится, что появле-
ние идентификатора в договорах 
кредита исключит «разрывы» в 
кредитной истории, возникаю-
щие при смене паспорта или 
ФИО. БКИ не смогут принимать 
информацию по договорам без 
такого кода. Это повысит досто-
верность данных в кредитных 
историях физических и юридиче-
ских лиц, считают разработчики 
законопроекта. 

Порядок присвоения иденти-
фикаторов будет устанавливать 
Банк России. Присваивать коды 
будут обязаны все кредиторы — 
банки, микрофинансовые орга-
низации, ломбарды, кредитные 
кооперативы. Это потребует до-
полнительной настройки инфор-
мационных систем и дополни-

тельных бюджетов на автомати-
зацию как у них, так и у БКИ, уве-
рен директор по маркетингу На-
ционального бюро кредитных 
историй Алексей Волков.

Идентификатор будет пред-
ставлять  собой уникальный но-
мер, сформированный по обще-
доступному алгоритму, говорит 
гендиректор БКИ «Эквифакс» 
Олег Лагуткин. В целом после его 
введения может снизиться долго-
вая нагрузка отдельных лиц, так 
как все договоры будут коррек-
тно соотнесены друг с другом и 
не будут «задваиваться» (когда 
одно и то же обязательство пере-
дается несколько раз в одно бюро 
или по-разному в разные бюро), 
считает он. По мнению директора 
юридического департамента 
Объединенного кредитного бюро 
Виктории Белых, инструмент не 
снизит долговую нагрузку заем-
щиков, но обеспечит коррек-
тность ее расчета. «Как следст-
вие, должны полностью исчез-
нуть случаи отказов заемщикам в 
кредите из-за ошибочно завы-
шенного показателя долговой на-
грузки», — говорит Белых. •

БЕЗОПАСНОСТЬ 1700 мест выхода на лед возьмут под контроль  

МЧС идет на рыбалку
Тимофей Борисов

М
ЧС России приступило 
вплотную к подготовке 
ледовых переправ, зим-

ников и рыбных мест. В чрезвы-
чайном ведомстве рассказали, что 
с наступлением холодов спасате-
ли возьмут на контроль более 
1700 мест зимней рыбалки и мас-
сового выхода на лед.

Как сообщил на прошедшем в 
МЧС тематическом селекторе на-
чальник управления безопасно-
сти людей на водных объектах 

Дмитрий Тарасов: «На водоемах 
Российской Федерации и в при-
брежной акватории морей в этот 
период планируется открыть бо-
лее тысячи ледовых переправ, 
практически столько же, как и в 
прошлом году. Для обеспечения 
безопасности людей на водных 
объектах в зимний период плани-
руется привлечь более 18 тысяч 
сотрудников МЧС России».

 Кроме того, к реагированию на 
возможные ЧС на водных объек-
тах подготовлены более 5 тысяч 
единиц техники. Для спасателей 

этот режим давно отработан. Кор-
рективы могут внести только ка-
призы погоды с аномальным те-
плом или наоборот холодами. 

 В любом случае министр по-
требовал быть готовым к любым 
неожиданностям, проверить ра-
боту городков жизнеобеспече-
ния, провести техническое осви-
детельствование ледовых пере-
прав, усилить надзор за всеми 
местами, где люди могут оказать-
ся на льду.  Глава МЧС Евгений 
Зиничев также рекомендовал 
подчиненным совместно с орга-

нами исполнительной власти ор-
ганизовать проведение совмест-
ных рейдов и патрулирований с 
представителями территориаль-
ных подразделений МВД, муни-
ципальных образований и дру-
гих организаций. Кроме того он 
поручил обратить особое внима-
ние на неблагополучные слои на-
селения после гибели восьми че-
ловек в пожаре в Кемеровской 
области. Он призвал не стеснять-
ся приходить в дома и смотреть, в 
каких условиях живут люди и 
чем отапливают свои дома. •

ТЕХНОЛОГИИ Ввоз спутниковых телефонов
разрешат только операторам связи

Зона видимости

Татьяна Шадрина 

В
возить в Россию спут-
никовые  телефоны 
смогут исключительно 
отечественные лицен-
зированные операторы 
связи. Проект попра-
вок об этом в Закон «О 
связи» подготовило 
Министерство цифро-

вого развития, связи и массовых 
коммуникаций. Ограничения за-
тронут и ввоз из государств, вхо-
дящих в Евразийский экономи-
ческий союз.

Документ опубликован для 
общественного обсуждения на 
портале проектов нормативных 
правовых актов. 

В ведомстве считают, что это 
позволит предотвратить ряд уг-
роз национальной безопасности, 
обусловленных использованием 
зарубежных спутниковых си-
стем связи и доступа в интернет 
на территории России.

По словам главы онлайн-жур-
нала Content Review Сергея По-
ловникова, поправки не затро-
нут интересы обычных граждан. 
Рынок спутниковой связи в Рос-
сии довольно узкий. И если им 

пользуются частные лица, то 
там, где нет других возможно-
стей коммуникации. Тарифы на 
услуги спутниковой голосовой 
связи минимум в десять раз 
выше, чем у сотовых операторов. 
Например, 150 минут разгово-
ров на 60 дней обойдутся почти в 
16 тысяч рублей. Учитывая такие 
расценки, к услугам спутнико-
вых операторов чаще всего при-
бегают компании.

По оценкам главы аналитиче-
ского агентства TelecomDaily Де-
ниса Кускова, в России сейчас 
число спутниковых телефонов 
исчисляется тысячами, а не мил-
лионами, как мобильных телефо-
нов. 

Подключение к спутниковому 
интернету начинается от 1,5 ты-

сячи рублей в месяц с учетом ог-
раниченного объема трафика. 
Стоимость безлимитного пакета 
начинается уже от 14 тысяч ру-
блей. Здесь абонентов больше, но 
все равно их число не превышает 
нескольких десятков тысяч. В 
основном это также юридиче-
ские лица, в том числе банки, го-
скомпании, различные службы. 

О запрете на использование 
спутниковой связи в России речь 
не идет. Главное, чтобы использо-
вались сертифицированные и ли-
цензированные аппараты. 

В Индии сущесвуют аналогич-
ные правила по использованию 
спутниковых телефонов. Там, 
правда, определена одна компа-
ния, аппаратами которой можно 
пользоваться в этой стране по 

специлаьному разрешению вла-
стей. Таким образом, в Индии 
исключают спутниковый канал 
утечки важных для государства 
данных. На Кубе и в Северной Ко-
рее ввоз спутниковых телефонов 
вообще запрещен, спутниковую 
трубку придется оставить на гра-
нице при въезде в эти страны. В 
Северной Корее под запретом и 
использование зарубежных сото-
вых телефонов, разговоривать 
можно только по сертифициро-
ванным и купленным в этой стра-
не трубкам. Основная часть из 
которых произведена «по спец-
заказу» в Китае. Наличие специ-
ального разрешения на разгово-
ры по спутниковому телефону 
требуют в Непале.

В России правила более демо-
кратичные. До 2012 года в основ-
ном в страну ввозили «серые» 
трубки операторов, которые не 
имели разрешения на работу в 
России. Сейчас можно приобре-
сти спутниковый телефон у пяти 
отечественных операторов, заре-
гистрированных Роскомнадзо-
ром. •

Стоимость «спутниковой» минуты 
разговора превышает сто рублей. 
Такие тарифы не всем по карману.

Михаил Пиотровский знает, как бороться за права музеев.

А К Ц Е Н Т

Пользователи предпочитают говорить
по мобильному телефону, а там, где нет 
хорошего сотового сигнала, используют 
спутниковую связь для выхода в интернет 

Октановое число

Аналитики рассматри-
вают новую договорен-
ность между правитель-

ством и производителями как 
отход от рыночного ценообразо-
вания, однако Дмитрий Козак 
подчеркивал, что это не госрегу-
лирование, так как его ввести в 
российском топливном сегменте 
фактически невозможно.

Несмотря на «нерыночность» 
такой меры, как заморозка цен 
на сетевых заправках, иного спо-
соба остановить болезненный 
процесс «бензиновой инфляции, 
превратившейся в социальный 
вызов», скорее всего, уже не 
оставалось. К такому выводу 
пришел коллектив экспертов 
Института Гайдара, РАНХиГС и 
минэкономразвития в послед-
нем бюллетене «Мониторинг 
экономической ситуации в Рос-
сии». Распутать «клубок про-
блем», состоящий из налогового 
маневра, интересов и зависимо-
стей АЗС и заводов между собой, 
а также непредсказуемых цен на 
нефть, невозможно за счет одно-
го только регулирования рынка.

«Иллюзорными выглядят и 
попытки найти выход исключи-
тельно в либерализации этого 
сегмента российской экономики 
с его более чем своеобразными 
структурой и администрирова-
нием, — полагают авторы мони-
торинга. — Не говоря уже о том, 
что в случае падения мировых 
цен на нефть привлекательность 
экспорта и, соответственно, уг-
роза оголения внутреннего рын-
ка резко снижаются».

Текущие решения как мини-
мум принесут краткосрочную 
стабильность на розничном 
рынке, где потребителям не сто-
ит опасаться скачков цен. Одна-
ко именно с апреля, когда, воз-
можно, истечет срок действия 
соглашения, рынок войдет в 
фазу оживления: начнет расти 
спрос и стартуют ремонты на 
заводах. •

РАКУРС Что мешает 
россиянам знакомиться с 
зарубежными выставками?

Таможня 
не дает добро 

Елена Яковлева

Из-за изменений в Таможенном кодексе может стать не-
возможным ввоз в Россию художественных выставок из-
за рубежа. О тонкостях новых законов и таможенных 
правил и возможностях исправить их недостатки «РГ» 
рассказал директор Государственного Эрмитажа Михаил 
Пиотровский.

— На Санкт-Петербургском международном культур-
ном форуме один из «круглых столов» будет посвящен 
теме «Музеи и законы». Будут обсуждаться проблемы, ко-
торые возникают у музеев из-за особенностей законов 
разных стран, помня, что в мире есть давняя традиция: 
чтобы обеспечить культурный обмен, законодательство 
идет на определенные уступки культурным учреждениям.

Что больше всего 
мешает российским 
музеям? Вот самые 
свежие примеры: 
много проблем поро-
ждают новый Тамо-
женный кодекс и но-
вый закон о ввозе и 
вывозе. Музеи ищут 
способы решения 
этих проблем. На-
пример, из Таможен-
ного кодекса после 
его объединения выпали пункты, которые давали музеям 
разные привилегии при оплате таможенных платежей. 
Было такое общее правило, что когда ввозится товар, а для 
таможни все — товар, который надо «растаможить», то на 
время «растаможивания» необходимо внести на депозит 
стоимость НДС. Для музея это  многомиллионные суммы.

По идее, они потом должны возвращаться, ввоз-то 
временный, но никакой музей все равно не может запла-
тить эти миллионы, даже временно. Раньше музеи от это-
го освобождались. Еще один момент: для нас важно при-
знание привозимого культурной ценностью. Раньше это 
делалось министерством культуры, а теперь это правило 
выпало из закона о ввозе и вывозе. И его тоже надо вер-
нуть. Я написал письмо вице-премьеру Ольге Юрьевне 
Голодец и письмо в министерство культуры. Вместе с Эр-
митажем министерство создало группу юристов из му-
зея и ведомства, они связались с таможенным комите-
том и с министерством финансов, подготовили соответ-
ствующие меры. Сейчас готовится специальное поста-
новление правительства, которое вернет нам возмож-
ность делать в России привозные выставки.

Кроме того, по закону у нас нет нормальных гарантий 
и иммунитета при ввозе предметов искусства из частных 
коллекций, и это серьезная проблема. Некоторые част-
ные коллекционеры не удовлетворяются тем, что мы мо-
жем им предложить. Музейщики связались с представи-
телем президента по международному культурному со-
трудничеству Михаилом Швыдким, министерством 
культуры и управлением по внутренней политики адми-
нистрации президента, и сейчас готовятся совмеcтные 
предложения по изменению законодательства. •
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Музеям важно
признание приво-
зимых экспонатов 
культурной
ценностью

— Эксперты посчитали, каким 
должен быть доход для 
обслуживания ипотеки — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1603790

1

— Названы регионы 
с самым дорогим и дешевым 
дизтопливом — 
подробности на сайте
rg.ru/art/1612496 

СОБЫТИЕ На «Мосфильме» 
открыли новый павильон 

Продолжение 
следует 

Сергей Бабкин 

Впервые с советских времен на 
«Мосфильме» построили один 
из крупнейших съемочных па-
вильонов в Европе. Как убедился 
мэр Сергей Собянин, здесь мож-
но установить декорации любой 
сложности: например, башни 
«Сити», тропический лес или 
даже арктические льды. 

Новые объекты появились ак-
курат в том месте, за которое в де-
вяностые бились многие застрой-
щики, хотели возвести элитный 
дом. «Мы же всегда хотели по-
строить новые павильоны, — на-
помнил гендиректор «Мосфиль-
ма» Карен Шахназаров. — К сча-
стью, теперь мечта сбывается».  

В новом павильоне №16 со-
зданы все условия для артистов: 
большие съемочные пространст-
ва, гримерки, душевые, отдель-
ные комнаты для режиссеров. 
Фиксировать освещение и тех-

нику можно на разной высоте. 
Многоуровневая система изоля-
ции позволяет писать чистый 
звук, чтобы не тратить время и 
деньги на дополнительную сту-
дийную обработку. Заказы на 
съемку в 16-м павильоне уже 
принимаются. Одним из первых 
фильмов, сделанных на этой пло-
щадке, станет «Мастер и Марга-
рита», новая экранизация бес-
смертного романа от режиссера 
Николая Лебедева.

Гордость павильона — первый 
этаж, где хранятся автомобили 
из разных фильмов. «Вот этот 
Rolls-Royce — почти ровесник ки-
ностудии», — заметил Собянин, 
осмотрев шикарный черный ка-
бриолет, на котором «неулови-
мый мститель» Валера лихо ушел 
от «белой» погони. Мэр выразил 
надежду, что «Мосфильм» благо-
даря своей коллекции и творче-
скому потенциалу будет разви-
ваться и дальше. •

Все автомобили, о которых Карен Шахназаров рассказывает Сергею Собянину, 
снимались в известных фильмах. 
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Виды на евро

«Туроператоры ориентируются на требования 
принимающих компаний, — объясняет вице-пре-
зидент Российского союза туриндустрии Юрий 

Барзыкин. — Им все равно, в чем вести расчеты — в долла-
рах, евро, лирах, да хоть в дирхамах. Турция ориентирует-
ся на евро. Цена тура рассчитывается с учетом курса на ва-
лютной бирже, сейчас он составляет 1,14 в паре евро-дол-
лар. Для потребителя не меняется ничего». 

По словам Барзыкина, на предстоящие новогодние ка-
никулы Турция вряд ли будет широко востребована, не-
смотря на наличие отелей с бассейнами с морской водой и 
на то, что некоторые крупные туроператоры хотят сделать 
это направление круглогодичным на российском рынке. 
«Бассейны есть в каждом российском регионе. Кроме того, 
у Турции на Новый год есть серьезные конкуренты в Рос-
сии – это действительно теплые пляжные направления для 
этого времени года типа Доминиканы или курортов Юго-
Восточной Азии – Вьетнама, Таиланда. Хороший спрос тра-
диционно на новогодние праздники у россиян на свои ку-
рорты», — полагает эксперт. 

Он добавил, что по итогам летнего сезона 2018 года 
средний чек на одного человека, который неделю отдыхал 
в Турции, составил 82 тысячи рублей, в том время, как на 
российском черноморском побережье этот показатель 
был 42 тысячи. •

В МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ ПОЯВИЛСЯ 
КУРАТОР ТУРИЗМА

Заместителем министра экономического развития назначен 

Сергей Галкин. Он будет курировать проектную деятельность 

министерства, в том числе сферу туризма, которая передана 

из ведения минкультуры в минэкономразвития в сентябре. 

Сергей Галкин стал одним из самых молодых заместителей ми-

нистра Максима Орешкина, он родился в 1984 году. С 2017 года 

он сначала был советником Орешкина, затем возглавил депар-

тамент организационного обеспечения и коммуникаций минэ-

кономразвития, напрямую подчиненный министру. До прихода 

на госслужбу Галкин работал аналитиком в ВТБ Капитале. 

В новой должности он также продолжит курировать организа-

ционное обеспечение деятельности министра и министерства. 

Подготовил Игорь Зубков

1

— Россия стала донором международного туризма — 
узнайте подробности на сайте
rg.ru/art/1612293
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ДАТА У Бориса Громова — юбилей

Генерал 
и его братство
Юрий Гаврилов

С
егодня исполняется 75 
лет Герою Советского 
Союза генерал-пол-
ковнику Борису Гро-
мову — известному во-
еначальнику, полити-
ку, государственному 
и общественному дея-
телю новой России. 

Участники афганской войны 
помнят его как последнего коман-
дующего знаменитой 40-й армией 
— той самой, что исполняла интер-
национальный долг в Афганиста-
не. А еще — создателя и бессменно-
го руководителя ветеранской ор-
ганизации «Боевое братство». Она 
задумывалась действительно как 
братство опаленных Афганом лю-
дей вне зависимости от того, в ка-
кой республике бывшего СССР 
они живут. Но со временем «Бое-
вое братство» объединило еще и 
ветеранов Чечни, людей, прошед-
ших другие войны и вооруженные 
конфликты, в которых участвова-
ли наши военнослужащие. 

А в той, афганской мясорубке 
на долю Громова выпали не толь-
ко масштабные военные опера-
ции вроде вошедшей в учебники 
по оперативному искусству «Ма-
гистрали», но и вывод на Родину 
ограниченного контингента со-
ветских войск. Сам генерал по-
том не раз признавался: этот 
этап его армейской биографии 
был ничуть не легче предыдущих 
пяти «воюющих» лет. А в чем-то 
даже труднее. Ведь командую-
щий так видел для себя главную 
цель — уйти из Афганистана надо 
было с минимальными потерями. 
А в идеале совсем без них.

Именно Громов разработал 
план отхода через перевал Саланг. 
Москва приказала ему нанести 
удар по позициям полевых коман-
диров, с которыми наше командо-
вание ранее негласно договори-
лось о нейтралитете. Но, чтобы 
избежать кровопролития, Громов 
распорядился ударить вместо по-
зиций душманов по пустым уще-
льям. В результате операция, как 
и планировал командующий, за-
вершилась без потерь. 

Сам Громов покинул Афган по-
следним из 40-й армии. Тогда весь 
мир облетели кадры: на 816-ме-
тровом мосту через Амударью он 
спрыгивает с бронетранспортера 
и докладывает о завершении вы-
вода войск из Афгана.

Потом генерал еще послужил в 
армии, был первым замом  у ми-

нистра внутренних дел, работал 
главным военным экспертом в 
МИДе, депутатом Госдумы, воз-
главлял Московскую область. Та-
ким разнообразием властной ка-
рьеры могут похвастаться немно-
гие чиновники. Но вот что важно: 

на высоких должностях он оста-
вался удивительно скромным че-
ловеком, готовым помочь одно-
полчанам, к которым Громов при-
числяет всех без исключения «аф-
ганцев». Для них он был и остает-
ся главным в жизни командиром, 

за которым и в огонь и в воду. А по-
тому обратимся к нему, как в те 
далекие годы: с днем рождения, 
товарищ командующий! •

Постановление Правительства Российской Федерации
от 27 октября 2018 г. № 1279 г. Москва

Об утверждении Правил 
идентификации пользователей 

информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» организатором сервиса 

обмена мгновенными сообщениями
Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемые Правила идентификации пользователей информационно-

телекоммуникационной сети «Интернет» организатором сервиса обмена мгновенными 
сообщениями.

2. Настоящее постановление вступает в силу по истечении 180 дней со дня его офици-
ального опубликования.

Председатель Правительства Российской Федерации Д. Медведев

Правила идентификации пользователей 
информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» организатором сервиса обмена 

мгновенными сообщениями

ГРОМКОЕ ДЕЛО Начался суд над грабителями элитных коттеджей

Разбой с акцентом
Михаил Фалалеев

В 
Мособлсуде начали слу-
шать уголовное дело о гра-
бежах в Подмосковье и Но-

вой Москве. В деле — 80 томов. 
Судят этническую банду, состо-
явшую из выходцев из Молдавии. 
Правда, маскировались они под 
кавказцев, даже копировали ха-
рактерный акцент. Хотя все пре-
красно говорили по-русски.

На скамье подсудимых — гла-
варь банды Николай Греку, Анд-
риан Митрофан, Влад Мокану, 
Андрей Стич, Ион Крихан, Тудор 
Кэтрушка, Раду Кэлугэрян, двою-
родные братья Раду и Сергей 
Ончу. Пойманы, увы, не все 
участники группы — некоторые 
объявлены в международный ро-
зыск. Обвинения предъявлены 
по статьям бандитизм, незакон-
ное хранение оружия и воору-
женные разбойные нападения.

Их обвиняют в 25 разбойных 
нападениях на элитные коттеджи 
— на обычные дачи или жилые 
дома они не разменивались. Их 
интересовали престижные стро-
ения в элитных поселках Один-
цовского района, Рублевского 
шоссе, вблизи Красногорска и в 
Новой Москве. Брали обычно 
только деньги и драгоценности. 
Иногда — ценные подарки, анти-

квариат, еще реже — дорогую оде-
жду. Примерная сумма добычи — 
свыше 130 миллионов рублей. 

Пять лет они были неуловимы. 
Бандиты тщательно готовились к 
каждому нападению, распреде-
ляли обязанности. Стич, напри-
мер, прокладывал безопасные 
маршруты, блокировал системы 
видеонаблюдения. Митрофан 
был современным «медвежатни-
ком» — вскрывал любые замки и 
сейфы. 

Они проводили разведку, оде-
вались в одинаковый камуфляж и 
маски, которые после каждого 
налета уничтожали, избегали ви-
деонаблюдения и дворов, где есть 
собаки, не въезжали в поселок на 
машинах, прятали их в лесу. На-
летчики детально изучали рабо-
ту вневедомственной охраны, по-
лиции, служб безопасности. И 
после каждого разбоя проводили 

«разбор полетов» — анализирова-
ли собственные ошибки. И, глав-
ное, после «акции» сразу же уез-
жали за рубеж — в Молдавию, Ру-
мынию, другие страны ЕС. 

У банды имелся внушитель-
ный арсенал: револьвер Smith& 
Wesson, чешский пистолет CZ-
27 с глушителем, сигнальный пи-
столет МР-371, переделанный 
под стрельбу боевыми патрона-
ми, травматические пистолеты. 
Нападали всегда ночью: по склад-
ной приставной лестнице пере-
лезали через забор, отжимали 
окно на первом этаже и врыва-
лись в дом. 

Зверски избивали и пытали 
всех взрослых обитателей, тре-
буя указать, где деньги и ценно-
сти, назвать коды сейфов. И всег-
да добивались своего.

Среди жертв разбойников — 
глава «Деловой России» Андрей 

Назаров, солнцевский автори-
тетный бизнесмен Александр 
Аверин (умер в прошлом году), 
отставной генерал ФСБ, Герой 
России Умар-Паши Ханалиев, 
владелец компании LaMaree 
Меди Дусс (кстати, свидетель по 
делу полковника Захарченко).

Всем грабителям «светит» не 
менее 15 лет каждому.

По статистике, из всех огра-
блений частных домовладений в 
Подмосковье в год половину со-
вершают этнические банды, из 
которых большинство — выходцы 
из Молдовы. 

Еще три года назад оператив-
ники считали, что в регионе ору-
дуют с полсотни таких групп. 
Ежегодно перед судом предстают 
2 — 3 банды. В каждой — от трех до 
десяти человек. 

Например, группу Гауга из 
шести человек, ограбившую не-
сколько лет назад семью шоуме-
на Александра Цекало, подозре-
вают в 17 налетах на подмосков-
ные дома. 

Однажды взяли банду, на сче-
ту которой — 34 разбоя. 

Собеседники «РГ» из правоох-
ранительных органов считают, 
что эффект от ужесточения миг-
рационной политики пока ощу-
щается слабо — для этого прошло 
еще слишком мало времени. •

А К Ц Е Н Т

Нападали всегда ночью. Зверски избива-
ли и пытали всех взрослых обитателей 
коттеджей, требуя указать, где деньги 
и ценности, назвать коды сейфов

АРСЕНАЛ Флот получит 
новый корабль 
с «Калибрами»

Испытали 
«Ураган»

Сергей Птичкин

Ракетный корабль проекта 22800 «Ураган», оснащенный 
крылатыми ракетами «Калибр-НК», завершил важней-
ший этап государственных испытаний в северных широ-
тах и прибыл в Санкт-Петербург.

Об этом заявил представитель департамента инфор-
мации минобороны по ВМФ Игорь Дыгало. Сообщается, 
что в ходе ключевого этапа испытаний на полигонах Бе-
лого моря корабль успешно произвел ракетные пуски 
комплексом высокоточного оружия «Калибр-НК» по 
морской и береговой мишеням. 

По словам Дыгало, в Белом море на корабле провере-
ны и нареканий не вызвали системы жизнеобеспечения, 
двигательная установка и энергетика. В ходе этих прове-
рок корабль показал высокую мореходность и управляе-
мость при маневрировании в специфических гидромете-
оусловиях, характерных для северной морской зоны.

Завершающий 
этап программы го-
сиспытаний пройдет 
на Балтике. После 
чего «Ураган» будет 
передан Военно-
морскому флоту. 

Всего планирует-
ся построить для 
ВМФ РФ не менее 18 
кораблей данного 
проекта. Свое имя 
корабль получил в 
честь первого совет-
ского боевого над-
водного корабля, 
спроектированного 
и построенного соб-
ственными силами.   

Корабли проекта 
22800 относятся к 
малым ракетным. Их 
водоизмещение 800 
тонн. Основное ору-
жие — многоцелевые 
крылатые ракеты «Калибр-НК» и противокорабельные 
ракеты «Оникс». Восемь пусковых установок размеще-
ны в кормовой части. В носовой части имеется 76,2-мм 
автоматическая универсальная артиллерийская уста-
новка АК-176МА.

Противовоздушную защиту «Урагана» обеспечивают 
две шестиствольные 30-мм артустановки АК-630. В по-
следующем на такие корабли в качестве системы проти-
вовоздушной обороны будут устанавливать ракетно-пу-
шечные модули «Панцирь-МЕ». 

Проект 22800 разработан специалистами Централь-
ного морского конструкторского бюро «Алмаз», находя-
щегося в Санкт-Петербурге.

Основное назначение малых ракетных кораблей — ве-
дение боевых действий в ближней морской зоне. Однако 
поскольку они имеют хорошую мореходность, то могут 
привлекаться к выполнению задач и вдали от родных бе-
регов. В частности, корабли проекта 22800 могут выпол-
нять задачи эскортного обеспечения различных конво-
ев, вести антипиратскую и антитеррористическую дея-
тельность. 

Максимальная скорость хода — 30 узлов. Автоном-
ность — 15 суток. Дальность плавания — 2500 миль.

Помимо «Урагана» завершает госиспытания второй 
корабль такого же проекта — «Тайфун». Возможно, он 
войдет в строй до конца 2018 года. 5 мая этого года спу-
щен на воду третий корабль проекта 22800, названный 
«Шквал». На церемонии присутствовал тогдашний за-
мминистра обороны Юрий Борисов. О «Шквале» он ска-
зал: «Это действительно инновационный проект, реали-
зованный с помощью самых современных технологий. 
Очень зубастенький получился корабль».  Эти слова 
можно отнести ко всем кораблям проекта 22800. На за-
воде «Пелла» в Ленинградской области идет строитель-
ство четвертого малого ракетного корабля «Буря». 

Известно, что следующие три корабля этого проекта 
под названиями «Шторм», «Охотск» и «Вихрь» будут 
строиться в Крыму на заводе «Море» в Феодосии.

«Ураган» и «Тайфун» войдут в состав Балтийского 
флота. В последующем каждый военный флот России по-
лучит малые ракетные корабли проекта 22800. 

Как считают эксперты, за счет малых ракетных кора-
блей проекта 22800 существенно обновится надводная 
группировка носителей высокоточного оружия отечест-
венного ВМФ. •

1. Настоящие Правила определяют 
порядок идентификации пользователей 
информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» организатором сервиса 
обмена мгновенными сообщениями.

Понятия «организатор сервиса обмена 
мгновенными сообщениями» и «пользова-
тель сервиса обмена мгновенными сообще-
ниями» используются в настоящих Прави-
лах в значениях, установленных частью 42 
статьи 101 Федерального закона «Об 
информации, информационных техноло-
гиях и о защите информации».

2. Организатор сервиса обмена мгно-
венными сообщениями осуществляет 
идентификацию пользователей сервиса 
обмена мгновенными сообщениями путем 
достоверного установления сведений об 
абонентском номере подвижной радиоте-
лефонной связи (далее — абонентский 
номер) в соответствии с настоящими Пра-
вилами на основании договора об иденти-
фикации, заключенного организатором 
сервиса обмена мгновенными сообщения-
ми с оператором подвижной радиотеле-
фонной связи, за исключением случаев, 
предусмотренных Федеральным законом 
«Об информации, информационных техно-
логиях и о защите информации» (далее — 
идентификация).

3. В целях осуществления идентифика-
ции абонентский номер, выделенный поль-
зователю сервиса обмена мгновенными 
сообщениями, предоставляется пользова-
телем сервиса обмена мгновенными сооб-
щениями организатору сервиса обмена 
мгновенными сообщениями.

Для подтверждения абонентского 
номера организатор сервиса обмена мгно-
венными сообщениями предлагает пользо-
вателю совершить действия с использова-
нием этого абонентского номера, позволя-
ющие достоверно установить, что сообщен-
ный абонентский номер при регистрации в 
сервисе обмена мгновенными сообщения-
ми используется пользователем.

4. При осуществлении идентификации 
организатор сервиса обмена мгновенными 
сообщениями направляет по электронным 
каналам связи, указанным в договоре об 
идентификации, оператору подвижной 
радиотелефонной связи запрос о предо-
ставлении сведений о наличии или отсутст-
вии в базах данных об абонентах оператора 
связи (далее — базы данных) сведений об 
абоненте (пользователе) абонентского 
номера, которые представлены оператору 
связи в соответствии с правилами оказания 
услуг связи.

При поступлении запроса от организа-
тора сервиса обмена мгновенными сооб-
щениями оператор подвижной радиотеле-
фонной связи обязан предоставить органи-
затору сервиса обмена мгновенными сооб-

щениями информацию о наличии (отсутст-
вии) в базах данных сведений об абоненте 
(пользователе) абонентского номера в 
течение 20 минут с момента получения ука-
занного запроса по электронным каналам 
связи, указанным в договоре об идентифи-
кации.

5. В случае неполучения информации 
от оператора подвижной радиотелефонной 
связи в срок, установленный пунктом 4 
настоящих Правил, или получения инфор-
мации от оператора подвижной радиотеле-
фонной связи об отсутствии в базах данных 
сведений об абоненте (пользователе) або-
нентского номера, которые должны быть 
представлены оператору связи в соответст-
вии с правилами оказания услуг связи, 
идентификация считается не пройденной.

Организатор сервиса обмена мгновен-
ными сообщениями обязан не допускать 
передачу электронных сообщений пользо-
вателям сервиса обмена мгновенными 
сообщениями без прохождения процедуры 
идентификации, установленной настоящи-
ми Правилами.

6. В случае наличия в базах данных све-
дений об абоненте (пользователе) абонент-
ского номера оператор подвижной радио-
телефонной связи делает запись в базах 
данных об использовании абонентского 
номера пользователем сервиса обмена 
мгновенными сообщениями с указанием 
наименования организатора сервиса обме-
на мгновенными сообщениями, а также 
уникального кода идентификации, выде-
ленного пользователю сервиса обмена 
мгновенными сообщениями, который пре-
доставляется организатором сервиса обме-
на мгновенными сообщениями оператору 
подвижной радиотелефонной связи в 
порядке, установленном в договоре об 
идентификации.

7. В случае расторжения договора 
между абонентом, прошедшим процедуру 
идентификации, предусмотренную насто-
ящими Правилами, и оператором подвиж-
ной радиотелефонной связи или измене-
ния сведений об абоненте (пользователе) 
абонентского номера оператор подвиж-
ной радиотелефонной связи в течение 
суток уведомляет об этом организатора 
сервиса обмена мгновенными сообщени-
ями.

При получении такого уведомления 
организатор сервиса обмена мгновенными 
сообщениями обязан провести повторную 
идентификацию пользователя сервиса 
обмена мгновенными сообщениями, ранее 
прошедшего процедуру идентификации, 
предусмотренную настоящими Правилами, 
и продолжающего использование сервиса 
обмена мгновенными сообщениями, в тече-
ние 20 минут с момента получения уведом-
ления.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 №372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации» АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» на 
основании постановления администрации МО город-курорт 
Геленджик от 25.10.2018 г. №3251 извещает о проведении 
общественных обсуждений (в форме слушаний) намечаемой 
деятельности по корректировке проектной документации по 
объекту «Комплекс береговой и морской инфраструктуры в 
морском порту Геленджик», включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС).

Местоположение объекта: Российская Федерация, 
Краснодарский край, г. Геленджик ул. Портовая, д.1.

Цель намечаемой деятельности: Внесение изменений в 
проектную документацию: «Комплекс береговой и морской ин-
фраструктуры в морском порту Геленджик».

Заказчик строительства объекта: ФГУП «Росморпорт», 
юридический адрес: 127055, Москва, ул. Сущевская, д. 19, стр. 
7, тел. (495) 626-14-25, (495) 411-77-59, факс  (495) 626-12-39.

Генеральная проектная организация: 
АО  «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ», юридический адрес: 198035, 
г. Санкт-Петербург, ул. Межевой канал, д.3, корп.2, тел. (812) 
703-40-10, факс (812) 703-49-70.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 06.11 2018г.—10.01. 2019г.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: Администрация МО город-курорт Геленджик 
(отдел промышленности, транспорта, связи и экологии).

Материалы по оценке воздействия на окружающую 
среду доступны для ознакомления c 07.11.2018 г.  по адресу: 
г. Геленджик, ул. Революционная, д.1, каб.207, в рабочие дни с 
09.00 до 13.00 и с 14.00 до 18.00 (понедельник-четверг), с 09.00 
до 13.00 и с 14.00 до 17.00 (пятница).

Форма и место предоставления замечаний и предложе-
ний: в письменном виде в местах ознакомления с указанными 
материалами в журнале учета мнений и пожеланий, а также в 
электронном виде по адресу: lenmor@lenmor.ru.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состо-
ятся: 10 декабря 2018 года, в 15.00 местного времени по адресу: 
г. Геленджик, ул. Луначарского, д. 95, Малый зал муниципаль-
ного бюджетного учреждения культуры «Дворец культуры,  
искусства и досуга».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

Основное оружие 
кораблей проекта 
22800 — многоце-
левые крылатые 
ракеты «Калибр-НК», 
противокорабель-
ные ракеты «Оникс» 
и 76,2-мм автомати-
ческая универсаль-
ная артустановка 
АК-176МА
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Даже в гражданском костюме 
в Борисе Громове безошибочно 
угадывается военная выправка.

Через полгода все, кто не прошел идентификацию, не смогут отправлять сооб-
щения в мессенджерах. 

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ 
Правительство утвердило 
правила идентификации 
для мессенджеров

Сообщение 
доставлено

Татьяна Шадрина

Правительство утвердило прави-
ла идентификации пользователей 
мессенджеров (сервисов обмена 
мгновенными сообщениями) с 
помощью номера телефона.  

По закону, который вступил в 
силу 1 января 2018 года, мессен-
джеры не могут предоставлять 
услуги, если пользователь не 
идентифицирован, но правил 
идентификации до сих пор не 
было. Основная задача закона — 
защитить пользователей от спа-
ма. Тот, кто не прошел идентифи-
кацию, сообщения отправлять не 
сможет.

Согласно постановлению 
правительства, которое сегодня 
публикует «Российская газета», 
администрация мессенджера 
обязана запрашивать информа-
цию о пользователе у мобильно-
го оператора, а тому дается 20 
минут на ответ. Затем админи-
страция мессенджера должна 
предоставить мобильному опе-
ратору данные об уникальном 
коде идентификации, присвоен-
ном данному абоненту. 

Если абонент расторгнет до-
говор с сотовой компанией или 
переходит со своим номером к 
другому оператору, то старый 
оператор обязан об этом уведо-
мить администрацию мессенд-
жера в течение суток, после чего 
процесс идентификации должен 
быть пройден вновь, уже с новым 
оператором связи.

Необходимо еще предусмо-

треть возможность прохожде-
ния идентификационных проце-
дур для иностранцев, находя-
щихся в роуминге в России, счи-
тает глава Комитета Госдумы по 
информационной политике, ин-
формационным технологиям и 
связи Леонид Левин. У главы 
Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций (РАЭК) 
Сергея Плуготаренко тоже есть 
ряд вопросов к документу, в 
частности, как будет происхо-
дить ценообразование и кто дол-
жен платить за услугу иденти-
фикации, если она коммерче-
ская. Кроме того, он предлагает 
уточнить, как правила будут 
действовать в отношении несо-
вершеннолетних пользователей. 
Сейчас сим-карты для своих де-
тей берут их родители, а значит, 
один и тот же человек может 
иметь несколько аккаунтов в од-
ном и том же мессенджере. 

Постановление с правилами 
идентификации вступает в силу 
через полгода. Такой срок дан 
операторам связи на подготовку. 

Весь процесс идентификации 
должен протекать без участия 
пользователя, исключением мо-
жет быть случай, когда он ис-
пользует «серую» сим-карту. Тог-
да ему могут отказать не только в 
переписке в мессенджерах, но и в 
услугах сотовой связи. Симку, 
купленную с рук, надо «привя-
зать» к своим паспортным дан-
ным, обратившись в салон связи 
оператора, которому принадле-
жит номер. •
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СЛУЖБА 
С ПРЕЗЕНТОМ

Кроме того, в перечень 
войдут ценные подарки в 
качестве поощрения от 

органа государственной власти, в 
котором работает должностное 
лицо, или вышестоящего органа. 
То есть начальство сможет пора-
довать своего отличившегося со-
трудника какой-нибудь ценной 
вещью. Подробный список разре-
шенных подарков будет установ-
лен в других законах. Отдельно 
предлагается прописать и особен-
ности вручения подарков. Как по-
лагают эксперты, особые пода-
рочные правила помогут закрыть 
лазейки, когда под видом обыч-
ных разрешенных подарков будут 
делаться роскошные подношения. 
Допустим, если обложку блокнота 
инкрустировать золотом и брил-
лиантами, презент, теоретически, 
будет попадать под разрешенный 
список. А на деле — вызывать неко-
торые сомнения у антикоррупци-
онных служб. Так что нужны ого-
ворки и правила, делающие по-
дарки действительно невинными 
знаками внимания.

Если же чиновнику будет пре-
поднесен подарок не из списка, 
то он признается, соответствен-
но, государственной собствен-
ностью, и должностное лицо 
обязано сообщить о таком по-
дарке работодателю. Бывают си-
туации, когда по протоколу отка-
заться от подарка нельзя. В та-
ком случае чиновник примет 
его, но немедленно доложит по 
команде и сдаст государству.

Как уточняют эксперты, пред-
усматривается, что будут допу-
стимы подарки в связи с прото-
кольными и другими официаль-
ными мероприятиями. При этом 
сдавать цветы, полиграфическую 
продукцию, такую как календари 
и блокноты, а также ценные по-
дарки, которыми награждено 
лицо в ходе протокольных меро-
приятий, и уведомлять об их по-
лучении не потребуется, при 
условии, если презенты входят в 
разрешенный список.

Недавно инициативу одобри-
ла и правительственная комис-
сия по законопроектной деятель-
ности.

Как отмечают в правительст-
ве, законопроект входит в пакет 
антикоррупционных инициатив.

«Цель законопроектов — фор-
мирование единообразных под-
ходов к установлению различны-
ми организациями антикорруп-
ционных запретов и обязаннос-
тей, налагаемых на отдельные 
категории работников, а также к 
правовому регулированию за-
претов и ограничений, связан-
ных с получением служащими 
вознаграждений и подарков», 
рассказывают правительствен-
ные эксперты. Например, пред-
лагается ввести антикоррупци-
онные стандарты для работни-
ков хозяйственных обществ, уч-
реждаемых или контролируе-
мых государственными корпо-
рациями (компаниями), публич-
но-правовыми компаниями. •

ГОТОВИЛ САМОДЕЛЬНУЮ 
БОМБУ ДОМА
Иван Егоров

Пресненский районный суд заключил под стражу до 
2 декабря 2018 года 14-летнего школьника, которого 
подозревают в изготовлении самодельного взрывного 
устройства. Об этом  корреспонденту «РГ» сообщили в 
пресс-службе Пресненского суда. 

На заседании суда прокурор, защитник, законный 
представитель несовершеннолетнего и сам подросток 
просили об избрании меры пресечения, не связанной с 
лишением свободы. Однако суд отказал им в этом хо-
датайстве. Само заседание проходило в закрытом ре-
жиме, поскольку подозреваемый — несовершеннолет-
ний. Школьника задержали 2 ноября в квартире на 
улице Свободы в Москве, где он проживал вместе с ро-
дителями, по подозрению в хранении взрывчатых ве-
ществ и изготовлении взрывного устройства. Это дело 
расследует Главное следственное управление СК РФ 
по Москве. Надо сказать, что уголовная ответствен-
ность по «взрывным» статьям Уголовного кодекса РФ 
наступает с 14 лет. В то же время, как сообщил ТАСС 
дедушка подозреваемого Александр Кузьминкин, во 
время обысков у них дома никаких взрывных 
устройств и взрывчатых компонентов обнаружено не 
было. По его словам, у внуков не было никаких соу-
частников и тем более планов взорвать бомбу на ак-
ции националистов.

По некоторым данным, спецслужбы вышли на под-
ростка после теракта в Архангельске, где 17-летней юно-
ша взорвал взрывное устройство в здании УФСБ по Ар-
хангельской области. Как удалось выяснить правоохра-
нителям, погибший перед терактом звонил школьнику 
из Москвы, с которым они уже переписывались и созва-
нивались некоторое время до этого. 

Утром 31 октября на входе в здание УФСБ произошел 
взрыв. Как сообщили в информцентре Национального 
антитеррористического комитета, 17-летний молодой 
человек вошел в здание, достал из сумки неустановлен-
ный предмет, который спустя некоторое время взорвал-
ся у него в руках. В итоге учащийся архангельского тех-
никума, который пронес взрывное устройство, погиб на 
месте, кроме того ранения различной степени тяжести 
получили трое сотрудников ФСБ. •

МАКСАКОВА ОТКАЗАЛАСЬ 
ОТ ИСКА
Владимир Полетаев

Пресненский районный суд Москвы вчера приступил 
к рассмотрению иска оперной певицы Марии Максако-
вой, которая требовала отменить сделку по продаже 
квартиры на Краснопресненской набережной.

Но процесс закончился, практически не начавшись. 
Судья Артем Кузьмичев удовлетворил заявление пред-
ставителя истца и постановил прекратить производство 
по делу. 

Он разъяснил, что повторное обращение в суд по ана-
логичным основаниям не допускается. 

По словам адвоката Ольги Марковой, представляю-
щей интересы последнего мужа певицы, 30-летнего 
Далхата Халаева, сделка по приобретению квартиры 
Муратом Мержоевым, уроженцем Ингушетии, офици-
ально зарегистрирована Росреестром и является за-
конной.

Напомним, Мария Максакова — вдова убитого 23 мар-
та 2017 года в центре Киева экс-депутата Госдумы Дени-
са Вороненкова. Они покинули Россию в 2016 году и обо-
сновались на Украине, в Киеве. К тому времени Воронен-
ков уже проходил фигурантом по уголовному делу о рей-
дерстве, поэтому в Следственном комитете РФ этот шаг 
сочли попыткой скрыться от следствия. Он был заочно 
арестован. Сам экс-депутат мотивировал отъезд полити-
ческими причинами.

 Очередной раз замуж Мария Максакова вышла в 
июле нынешнего года. Брак был зарегистрирован в Кие-
ве. Сразу после свадьбы она оформила на молодого су-
пруга дарственную на квартиру в 240 квадратных ме-
тров в Москве. А Халаев, переоформив жилье, решил его 
тут же продать землякам. Он сам в интервью одному из 
российских телеканалов рассказал, что должен был про-
дать квартиру за 120 миллионов рублей, но якобы Мер-
жоев отдал ему только три с половиной миллиона ру-
блей, пообещав остальные деньги вернуть позже.

О новом браке  Максаковой стало известно после 
того, как она подала на новоиспеченного мужа в суд. 
Сразу же вокруг этой истории разыгрались информа-
ционные страсти. И теперь только ленивый не обсужда-
ет положение, в которое попала певица. Тем более до 
сих пор непонятно, откуда взялась эта злополучная 
квартира. •

СУДПРАВО Нотариусы готовятся перейти на ускоренную 
регистрацию сделок с недвижимостью в Росреестре

Живите быстрее

Владислав Куликов

П
резидент Федераль-
ной нотариальной 
палаты России Конс-
тантин Корсик сооб-
щил «РГ», что нота-
риат активно гото-
вится к внедрению 
новой процедуры: 
обязательной реги-

страции онлайн в Росреестре сде-
лок с недвижимостью.

Главная новость в том, что 
для граждан это будет абсолют-
но бесплатным. Как поясняются 
эксперты, зарегистрировать 
квартиру через нотариуса мож-
но и сегодня. Но это дело добро-
вольное, и за это надо немного 
доплатить. Новая норма, всту-
пающая в силу в феврале буду-
щего года, позволит включить 
регистрацию в базовый и бес-
платный пакет при оформлении 
сделки с недвижимостью через 
нотариуса.

В целом, как сообщил Конс-
тантин Корсик, нотариатом при-
нята большая программа разви-
тия: «Приоритетные направле-
ния деятельности ФНП на 2019—
2023 годы».

«Документ включает обшир-
ный перечень ответственных за-
дач, продиктованных актуальны-
ми экономическими и техноло-
гическими трансформациями, 
происходящими в стране, — ска-
зал Константин Корсик. — Это 
своего рода дорожная карта, сле-
дуя которой, мы сможем обеспе-

чить стабильность гражданского 
оборота, укрепить роль нотариу-
са в гражданском обороте». По 
его словам, список приоритет-
ных направлений работы нота-
риата на ближайшие пять лет 
нельзя представить без дальней-
шего развития информационных 
технологий. 

«Концепция «электронного 
нотариата» демонстрирует пере-
довой характер нотариальной де-
ятельности и способность защи-
тить права граждан и законные 
интересы собственника в эпоху 

цифровой экономики», — сказал 
Константин Корсик.

С этого года нотариат полно-
стью перешел на регистрацию 
всех совершаемых нотариальных 
действий в электронном виде. 
Это дополнительная гарантия за-
щиты важных юридических све-
дений, их сохранности и досто-
верности.

Советник министра юстиции 
РФ Мария Мельникова на внео-
чередном собрании представите-
лей нотариальных палат субъек-
тов России, прошедшем недавно 
в Сочи, отметила, что нотариат 
разрабатывает и внедряет в ра-
боту новейшие цифровые техно-
логии в самые короткие сроки.

Теперь нотариус будет обязан 
после удостоверения им сделки с 
недвижимостью незамедлитель-
но, не позднее окончания рабоче-
го дня, направить в электронном 
виде заявление о государствен-
ной регистрации прав и прилага-
емые к нему документы в Росре-

естр. Аналогичная обязанность 
возникает у нотариусов и после 
выдачи свидетельства о праве на 
наследство, о праве пережившего 
супруга.

Если по каким-то причинам 
электронные каналы не работа-
ют и отсутствие связи не зависит 
от нотариуса, он обязан предо-
ставить в регистрирующий орган 
документы на бумаге не позднее 
двух рабочих дней. На практике 
это означает, что гражданам не 
нужно будет обращаться в МФЦ 
для подачи документов в Росре-
естр на регистрацию прав на не-
движимость либо пользоваться 
услугами различных «серых» по-
средников, которые предлагают 
«ускорить» регистрацию. •

А К Ц Е Н Т

За год нотариусы удостоверили более 
миллиона сделок с недвижимостью, 
число таких сделок выросло 
в полтора раза

Новые технологии позволяют нотариусу 
проверить буквально на просвет все 
документы по сделке.

РЕЗОНАНС Руководство Саратовской области заявило, что возьмет под свой контроль 
ситуацию с обеспечением лекарствами больных сахарным диабетом

Пробило наконец-то
Андрей Куликов, 
«Российская газета», Саратов

Ч
то ни говори, а радует, ког-
да опубликованные в газе-
те проблемы не повисают в 

воздухе, не превращаются в пу-
стой звук, а за их решение прини-
маются местные власти. Именно 
такую реакцию вызвала публика-
ция «Ишь… критиканы нашлись» 
(См. «РГ» от 31.10.2018 года). 

В ней, напомним, рассказыва-
лось о критической ситуации, в ко-
торой оказалась региональная об-
щественная организация инвали-
дов, больных сахарным диабетом. 
По сути, ее поставили в условия, 
когда работать общественникам, 
которые на протяжении многих 
лет помогали людям, заболевшим 
этим распространенным сегодня 
недугом, просто невозможно. И 
вот буквально на следующий день 
пресс-служба правительства обла-
сти распространила сообщение, в 
котором, если коротко, говори-
лось, что губернатор Валерий Ра-
даев взял эту тему под личный 
контроль, он заинтересован в том, 
чтобы общественная организа-
ция, помогавшая инвалидам-диа-
бетикам, продолжила свою работу.

История эта не сегодняшнего 
дня. Еще в начале этого года в ста-
тье «Вот так точка» (№7471(8) от 
16.01.2018) мы рассказали об 
этой ситуации. Общественную ор-
ганизацию, которая занималась 
помощью диабетикам, местные 
ретивые правоохранители обви-
нили, в чем бы вы думали?.. Нет, не 
в терроризме, не в нарушении за-
конов и не в мошенничестве, а об-
винили ни больше ни меньше как 
в… политической деятельности. 

То ли работники районной 
прокуратуры хотели отметиться 
и поставить галочку в разработке 
актуальной темы, то ли хотели 
угодить начальству, выяснить у 
них так и не удалось. Однако в 
вину мамам детей, больных диа-
бетом, они поставили критику 
действий областных чиновников, 
не организовавших медицинскую 
помощь на должном уровне. А та-

кая критика, по их логике, якобы 
могла привести к «дискредитации 
органов власти» и «инспирирова-
нию протестной деятельности». 

Но и это еще не все. Раз обще-
ственная организация сотрудни-
чает с иностранными организа-
циями, то она должна зареги-
стрироваться как «иностранный 
агент». Хотя в законе о неком-
мерческих организациях специ-
ально оговаривается, что норма 
об иноагентах не распространя-
ется на деятельность обществен-
ных организаций в сфере здраво-
охранения, образования, культу-
ры, соцподдержки, спорта. 

Но разве это сдержало мест-
ных властелин? Поставив нужную 
для себя цель, они, как правило, ее 
достигают. Сперва по решению 
суда общество диабетиков оштра-
фовали на 300 тысяч рублей. За-
тем суд по иску прокуратуры вы-
нес решение о понуждении руко-
водства организации подать заяв-
ление о включении ее в реестр 
иностранных агентов. 

Самое парадоксальное и аб-
сурдное, что это судебное разби-
рательство проходило на фоне 
трагедии, отозвавшейся резо-
нансом на всю страну. 

В Саратове от осложнений, 
вызванных диабетом, скончалась 
28-летняя Ольга Богаева. Тяжело-
больная девушка длительное вре-
мя не могла получить необходи-
мую ей медицинскую помощь и 
льготные лекарства (См. «РГ» 
«Сладкая трагедия» от 25.10.2018 
года). Оля умерла в реанимации в 
тот самый день, когда было возбу-
ждено уголовное дело по факту 
непредоставления ей медицин-
ской помощи. 

После ее смерти в регионе 
прошла проверка Росздравнадзо-
ра и областной прокуратуры. 
Она подтвердила: министерство 
здравоохранения области заку-
пало лекарства для диабетиков в 
значительно меньшем объеме, 
чем заказывали исходя из числа 
находящихся у них на учете боль-
ных медицинские учреждения... 

Стоп! А о чем говорили члены 
общественной организации 
больных диабетом? Не об этом ли 
самом? Тогда, следуя логике, а 
точнее абсурду районных проку-
роров и судей, «иноагентами» 

надо объявить и областной Рос-
здравнадзор, и областную проку-
ратуру. Они же выявили факты, 
которые, по сути, также ведут к 
«дискредитации органов власти» 
и «инспирированию протестной 
деятельности». И также публич-
но об этом заявляли…

Правда, есть и другой вариант 
— оставить в покое общественную 
организацию. Извиниться перед 
ней и снять с нее все надуманные 
обвинения. Но не тут-то было. Ма-
шина запущена, и ход ее менять не 
в правилах лиц при должностях. 
По крайней мере, в областной 
прокуратуре считают, что ничего 
страшного не произошло: органи-
зация больных диабетом сможет 
работать и дальше, получив ста-
тус иноагента, разумеется, если 
сумеет расплатиться с наложен-
ными на нее штрафами.

Однако сами активисты убе-
ждены в обратном. Ведение об-
щественной деятельности в ста-
тусе иностранного агента потре-
бует дополнительной отчетно-
сти, придется нанимать бухгал-
тера, кроме того, сейчас нечем 
оплачивать штраф, устраивать 
сбор средств на эти цели просто 
нелепо, — считает член общест-
венного совета при Минздраве 
России, представлявший интере-
сы саратовских больных диабе-
том в суде, Николай Дронов.

Правда, надежду заронило ру-
ководство региона. В правитель-
стве Саратовской области рас-
сказали, что глава региона про-
вел совещание с руководителями 
областного минздрава, террито-
риального фонда обязательного 
медицинского страхования. По 
итогам совещания губернатор 
поручил министерству здравоох-
ранения наладить ежедневный 

мониторинг ситуации по лекар-
ственному обеспечению, чтобы 
исключить случаи непредостав-
ления жизненно необходимых 
препаратов. 

— Я взял эту тему под личный 
контроль. Готов встретиться и с 
руководителями общественной 
организации диабетиков, оценить 
ее возможности и обсудить пер-
спективы дальнейшей деятельнос-
ти. Если это реальная помощь лю-
дям, пренебрегать ею нельзя, бу-
дем искать правовые механизмы, 
чтобы организация полноценно 
работала, — заявил Валерий Рада-
ев. — Еще раз повторю, ни один 
больной сахарным диабетом не 
должен остаться без внимания. 

В пресс-службе главы региона 
рассказали, что вопросами под-
готовки встречи губернатора с 
руководством общественной ор-
ганизации занимается областное 
министерство здравоохранения. 
И там корреспондента «РГ» заве-
рили, что поручение главы реги-
она будет выполнено.

 Радоваться бы, да не могу. 
Встречаюсь после этого с пред-
ставителями общественной орга-
низации больных сахарным диа-
бетом. А там мне сообщают… 
«пока никаких предложений о 
встрече с главой региона к ним не 
поступало». 

— Если бы чиновники хотели с 
нами встретиться, давно бы это 
сделали. Мы уже никаких иллю-
зий не питаем, отменять решение 
судов никто не будет, штрафы с 
нас никто не снимет, — печально 
констатирует председатель орга-
низации Лариса Сайгина. — Сей-
час мы готовим собрание, на ко-
тором будем обсуждать вопрос о 
ликвидации общественной орга-
низации. •
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— Выросло число льгот на услуги 
нотариусов — узнайте на сайте
rg.ru/art/1594889

КСТАТИ 

По данным рейтинга Министерства экономического развития РФ, Саратов-

ская область занимает одно из последних мест в стране (81-е) по поддер-

жке социально ориентированных некоммерческих организаций. Может 

быть, хотя бы теперь, после обещаний главы региона, положение начнет 

меняться, и выход, чтобы защитить интересы саратовцев, больных сахар-

ным диабетом, все-таки удастся найти.

Почти год потребовался местной влас-
ти, чтобы она объективно взглянула на 
проблему общественников, которые 
помогают больным диабетом.

ТЕХНОЛОГИИ 

У «Тройки» 
появятся новые 
функции 

УПАЛА — 
НЕ ПРОПАЛА
Иван Пышечкин 

В Московском метрополитене 
решили персонифицировать 
проездной «Тройка». Теперь, 
даже если карта будет утеряна, 
деньги не пропадут — проездной 
восстановят со всеми записан-
ными на него билетами. 

С вводом новой билетной си-
стемы пассажиры смогут созда-
вать личные кабинеты, привязан-
ные к своим картам. Через лич-
ный кабинет остаток по счету или 
оставшиеся по абонементу дни 
можно будет перенести на другую 
карту, если старая утеряна. «По 
своему функционалу система бу-
дет напоминать банковскую: по-
мимо перевода средств пассажи-
рам будет доступен просмотр ба-
ланса, блокировка карты и он-
лайн-пополнение. Причем ездить 
на транспорте можно сразу после 
перевода денег — активация через 
желтый информационный терми-
нал на станции больше не потре-
буется», — рассказали «РГ» в 
пресс-службе Московского ме-
трополитена.

В настоящее время вернуть 
деньги можно только с привязан-
ного к «Тройке» билета «Коше-
лек». Для этого пассажиру нужно 
обратиться с заявлением в серви-
сный центр «Московский тран-
спорт». Причем возврат в течение 
30 дней оформят только после 
сдачи карты. То есть если носи-
тель потерян, то получить обрат-
но деньги не получится. Ведь пока 
восстановлению подлежат только 
именные карты, например школь-
ные или студенческие. Так что 
ввод новой билетной системы 
станет очень хорошей новостью 
для разинь и Маш-растеряш. •

АРЕСТОВАН ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЛАВЫ КРАСНОГОРСКА
Наталья Козлова

Вчера подмосковное подразделение Следственного ко-
митета РФ объявило о предъявлении серьезного обвине-
ния в совершении коррупционного преступления заме-
стителю главы администрации подмосковного Красно-
горска и директору агентства недвижимости.

Вот что рассказала корреспонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя ГСУ СК России по Московской 
области Ольга Врадий: «Следователем второго управле-
ния по расследованию особо важных дел Главного след-
ственного управления СК по Московской области 
предъявлено обвинение в получении взятки в особо 
крупном размере и посредничестве во взяточничестве — 
это часть 6 статьи 290 и часть 4 статьи 291.1 Уголовного 
кодекса РФ». 

Фигурантов пока в деле два: заместитель главы адми-
нистрации городского округа Красногорск и директор 
агентства недвижимости, в этом случае выступивший в 
роли посредника. По данным СМИ, сотрудники УФСБ по 
Москве и Московской области задержали заместителя 
главы администрации Красногорска по земельно-имуще-
ственным отношениям Дмитрия Феоктистова, а также 
юриста Михаила Булгакова, который выступал посред-
ником при передаче взятки от руководства ООО «Плане-
та юности и детства». 

По словам представителя следственного ведомства, 
на прошлой неделе — 30 октября — генеральный директор 
одной из коммерческих фирм передал заместителю гла-
вы администрации через посредника взятку в размере 
два миллиона восемьсот тысяч рублей. 

Во столько оценили нерасторжение договора аренды 
земельного участка и изменение его вида разрешенного 
использования. Все это потребовалось для уменьшения 
арендной платы. После получения денег посредник, он 
же руководитель агентства недвижимости, был задер-
жан. По ходатайству следствия суд отправил высокопо-
ставленного чиновника — заместителя главы админи-
страции в камеру следственного изолятора. А посред-
ника — под домашний арест. В СКР заявили, что рассле-
дование этого уголовного дела продолжается. •
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Прорыв?
Эксперты, занимающи-
еся миграцией, и право-
защитники хорошо пом-

нят, что президент в разные годы 
требовал освободить путь сооте-
чественников к российскому 
гражданству от чудовищной за-
бюрократизированности, а ис-
полнители его поручений своими 
подзаконными и нормативными 
актами сводили на нет обещания 
президента. Увы, репрессивный 
менталитет чиновников невоз-
можно исправить и самым заме-
чательным указом. Поэтому у 
знающих миграцию людей вме-
сте с надеждой остается и тревога 
за судьбу репатриантов.

Да, теперь, согласно поправ-
кам, участники госпрограммы 
«Соотечественники» могут, при-
езжая в регион, стать на миграци-
онный учет, получить РВП (раз-
решение на временное прожива-
ние) и сразу подавать заявление 
на гражданство. Регистрация по 
месту проживания теперь не тре-
буется. Это то, о чем репатрианты 
давно мечтали. Ведь приезжему, 
тем более с семьей, почти не ре-
ально уговорить владельцев 
квартир прописать их постоянно. 
Поэтому добропорядочные гра-
ждане вынуждены регистриро-
ваться по какому-то фиктивному 
адресу.

Всем прекрасно известно (и 
полиции в первую очередь), что 
процентов девяносто «понаехав-
ших» живут в одном месте, а про-
писаны совсем в другом. Причем 
так устраиваются не только миг-
ранты-иностранцы, но и многие 
россияне (в силу разных жизнен-
ных обстоятельств). Теперь, зна-
чит, не будет полицейских облав, 
штрафов и репрессий в отноше-
нии участников Госпрограммы 
добровольного переселения? 
Увы… Вот ведь какая ловушка: 
тот миграционный учет, который 
хотят упростить, тоже требует, 
что бы человек указывал реаль-
ный, а не фиктивный адрес. И это 
значит, что самые желанные для 
России мигранты — соотечествен-

ники, приезжающие на ПМЖ, — 
могут с первого шага в России по-
пасть под уголовные санкции зна-
менитого (проклинаемого!) зако-
на о «резиновых квартирах».

Что и говорить, мелкими по-
правками невозможно исправить 
наше противоречивое, запутан-
ное и даже лукавое миграционное 
законодательство. Порой кажет-
ся, что кто-то хитроумный специ-
ально придумывал эти ловушки и 
тупики, из которых без взятки че-
ловеку невозможно вырваться. 

О том, что миграция стала 
Клондайком для коррупции, я 
пишу уже так давно, что повто-
ряться просто тошно. Только из 
названий моих статей в «РГ» (с 
2001 по 2018 год) , если напеча-
тать их подряд, можно составить 
хронологию страданий наших со-
отечественников на их пути к гра-
жданству: «Фантасмагория в за-
коне», «Не дайте человеку уме-
реть в ожидании гражданства», 
«Своим здесь не рады». Спасибо, 
что не устает правительственная 

газета упорно защищать права 
гонимых соотечественников. 
Благодаря авторитету «РГ» за эти 
годы удалось помочь многим «не-
легалам поневоле», и эти частные 
победы, как утверждают члены 
нашего «Форума…», имели в ре-
гионах множественный эффект. 
Но общая миграционная ситуа-
ция не менялась.

Порой охватывало отчаяние, 
казалось, что становилось все 
хуже — лица, принимающие ре-
шения, воспринимали приезжа-

ю щ и х  с о отеч е с т в е н н и к о в -
«иностранцев» как угрозу наци-
ональной безопасности России. 
Ссылались при этом на Европу, 
которая из-за своего гуманизма 
к беженцам уже задыхается от 
их наплыва и ужесточает свои 
законы. Сочувствующие «пона-
ехавшим» журналисты и неко-
торые депутаты старались объя-
снить, что к нам-то едут свои, 
родные по духу «дети России», 
но на нашу свободу слова отве-
чают «свободой» слуха.

И все же у самых придирчивых 
скептиков, с которыми мне дове-
лось разговаривать в последние 
дни, сегодня появилась надежда 
на прорыв в сфере миграции. Да, 
ни для кого не секрет, что самые 
добрые намерения президента в 
отношении соотечественников 
наталкивались обычно на убе-
жденность тех, кто принимал ре-
шения, что мигранты представля-
ют угрозу национальной безопа-
сности страны и, значит, каждому 
из нас, россиян. К сожалению, 
многие СМИ, особенно телевиде-
ние, своими пятиминутками не-
нависти бездумно настраивали 
общество против всех «понаехав-
ших» . Но вот наконец в связи с на-
гнетанием мировой напряженно-
сти сама жизнь заставляет нас за-
ново осознать многие очевидные 
истины. В частности, понять дра-
гоценность «русского мира» и 
долг России на всех рубежах защи-
щать «своих». Не только словами, 
но и конкретными действиями, и в 
особенности когда они приезжа-
ют жить домой в Россию.

После речи Путина, произне-
сенной в самое нужное время, у 
нашего общества будто пелена 
спала с глаз. Разные СМИ и даже 
первый канал ТВ наконец замети-
ли нашу общую вину за издева-
тельства и унижения, которые 
терпят у нас на глазах возвращен-
цы, а мы их страданий как бы не 
замечаем. Не видим даже, что пе-
реселенцы жизненно необходи-
мы для развития экономики и со-
хранения пустеющих территорий 
нашей огромной страны.

Наступил момент покаяния в 
обществе, и это чрезвычайно 
важный фон для конкретных мер, 
которые сейчас будут прини-
маться в соответствии с заявлен-
ными в концепции идеями. Ведь 
именно общество на самом деле 
принимает или отталкивает миг-
рантов. Общество и его граждан-
ские институты намерены теперь 
проследить, чтобы наше мигра-
ционное законодательство стало 
наконец поистине репатриаци-
онным. •

ПАМЯТЬ Малахов курган открылся после реконструкции

Возвращение легенды
Юлия Крымова, 
«Российская газета», Севастополь 

В
Севастополе заверши-
лась реконструкция 
Малахова кургана — 
первая с конца 1950 го-
дов, когда мемориаль-
ный комплекс был вос-
становлен и открыт по-
сле войны. Малахов 
курган был центром 

обороны Севастополя в годы 
Крымской войны и местом оже-
сточенных боев в Великую Оте-
чественную. С 1990-х мемориа-
лом долгое время никто не зани-
мался, парк был заброшен и за-
мусорен, памятники постепенно 
разрушались. Только после воз-
вращения Крыма на родину ме-
мориалу удалось вернуть исто-
рический облик. На полную ре-
ставрацию и ремонт ушли почти 
два года.

— Сегодня мы возвращаем го-
роду и стране удивительный па-
мятник, — сказала на церемонии 
открытия вице-премьер Ольга 
Голодец. — Это святое место для 
всей России, каждому школьни-
ку, взрослому человеку, ветерану 
известно имя Малахова кургана. 
Эта земля до сих пор помнит 
страшные битвы, и при рекон-
струкции были обнаружены ар-
тефакты, которые пополнили 
коллекцию музея. Работы прово-
дились с профессионализмом и 
любовью, даже лестницы были 
восстановлены, а не заменены, 
воссозданы элементы, которые 
украшали Малахов курган при 
его открытии.

— Впервые проведена рекон-
струкция и реставрация всего 
комплекса, — отметил министр 
культуры РФ Владимир Медин-
ский. — Благоустроен парк, вос-
становлены архитектурные фор-
мы, проведено освещение, отре-
ставрированы все орудия, обнов-
лена экспозиция в Оборонитель-
ной башне. Это первая часть ог-
ромного комплекса ремонтно-
реставрационных и созидатель-
ных работ в сфере культуры в Се-
вастополе, которые начинает де-
лать Россия. Малахов курган 
остается символом того, как мы 
умеем защищать свою землю, а 
Севастополь станет примером 

того, как мы умеем чтить память, 
хранить историческое наследие 
и развивать культуру.

Как рассказал корреспонден-
ту «Российской газеты» дирек-
тор Государственного музея ге-
роической обороны и освобо-
ждения Севастополя Николай 
Мусиенко, из 13 гектаров терри-
тории Малахова кургана 70 про-
центов подлежали реконструк-
ции и благоустройству. 

Двадцать два памятника были 
полностью отреставрированы, 
среди них — место смертельного 
ранения адмирала Нахимова, 
братская могила русских и фран-
цузских солдат, орудия середины 
XIX века на противоштурмовой 
батарее и батарее Сенявина, па-
мятники Корнилову, воинам 8-й 
воздушной армии, батарея Ма-
тюхина. 

Прошла реставрацию Оборо-
нительная башня, где был заново 
зажжен Вечный огонь, и открыта 
новая экспозиция о Крымской 
войне.

— Все мемориальные обозна-
чения батарей разбирали до 
основания и заново восстанавли-
вали, — говорит Николай Мусиен-
ко. — Орудия были в очень ужаса-
ющем состоянии, их много лет 
просто закрашивали краской, 
под которой стволы разъедала 
ржавчина. 

Кстати, к открытию Малахова 
кургана студенты Севастополь-
ского госуниверситета разрабо-
тали приложение с картой мемо-
риала, на которой отмечены все 
памятники. А кроме этого созда-
ли модули дополненной реально-
сти для основных памятников 
мемориала. •

22 памятника Малахова кургана были полностью отреставрированы. Оборонительная башня — один из них.

Сегодня нашим соотечественникам очень непросто вернуться на Родину.  

А К Ц Е Н Т

Кажется, что кто-то хитроумный специ-
ально придумывал эти ловушки и тупики, 
из которых без взятки человеку вырваться 
невозможно
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КСТАТИ

Центральную часть знаменитого 

триптиха, состоящего также из мо-

нументов «Тыл — фронту» в Магни-

тогорске и «Воин-освободитель» в 

берлинском Трептов-парке, скуль-

птуру «Родина-мать зовет!» впер-

вые капитально отреставрируют на 

выделенные Министерством куль-

туры РФ средства. Ожидается, что 

работы завершат к 9 мая 2019 года, 

а если позволит погода — и раньше. 

Из-за сложных климатических усло-

вий — сильного ветра, аномально вы-

соких температур зимой и высоких 

летом — памятнику требуется ре-

ставрация поверхностного слоя, ко-

торый под воздействием внешних 

факторов отслаивается и растрески-

вается. Кроме того, нужно заменить 

канатную арматуру, которая нахо-

дится внутри монумента, канатной 

арматурой плечевого пояса. Дирек-

тор музея-заповедника «Сталинград-

ская битва» сообщил, что работы 

проходят в два этапа: работы внутри 

скульптуры и реставрационные ра-

боты поверхностного слоя. 

А в 2014 году благодаря финанси-

рованию Российского военно-исто-

рического общества в поселке 

Озерный Смоленской области в 

День памяти и скорби торжествен-

но открыли обновленный мемори-

ал в память об освободителях 

края — бойцах 234-й Ярославской 

стрелковой дивизии. Ожесточен-

ные бои за освобождение Смолен-

ской области шли в 1941—1943 го-

дах, а увековечить память о героях 

решено было в 1995 году. А благо-

даря реставрации мемориала уда-

лось привести в порядок захороне-

ния и установить личности погиб-

ших здесь солдат.  

При финансовой поддержке Рос-

сийского военно-исторического 

общества в 2014 году отреставри-

ровали оскверненные вандалами 

объекты мемориального комплекса 

«Холм Славы» во Львове — памятни-

ка воинам, погибшим в боях Пер-

вой мировой войны, и памятника на 

братской могиле танкистов. Мемо-

риальный комплекс «Холм Славы» 

установлен в честь воинов, погиб-

ших в 1914—1915 годах в Галиции, и 

советских воинов, участвовавших в 

освобождении Львова в 1944 году. 

Подготовила Мария Воронова
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89
РАЗ

в «Российской газете» 

Лидия Графова выступала 

в защиту соотечественников.

Читайте на нашем сайте 

www.rg.ru

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
обсуждения материалов обоснования лицензии на осуществление 
деятельности в области использования атомной энергии 
«Эксплуатация хранилища твердых радиоактивных отходов III 
категории Курской АЭС (ХТРО-III)» (далее — Материалы 
обоснования лицензии), в соответствии с Федеральным законом 
от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», ст. 
7 Положения о порядке организации и проведения общественных 
слушаний по предварительному варианту материалов оценки 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду, общественных слушаний об объектах 
государственной экологической экспертизы на территории 
муниципального образования «Город Курчатов», утвержденного 
решением Курчатовской городской Думы Курской области от 31 
августа 2016 г. № 46, постановлением администрации города 
Курчатова Курской области от 01.11.2018 № 1127 «О назначении 
общественных слушаний по материалам обоснования лицензии 
на осуществление деятельности в области использования атомной 
энергии «Эксплуатация хранилища твердых радиоактивных отходов 
III категории Курской АЭС (ХТРО-III)», опубликованным в газете 
«Курчатовское время» от 01 ноября 2018 г. № 43, АО «Концерн 
Росэнергоатом» (Заказчик; юридический и почтовый адрес: 109507, 
г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827, КПП 772101001) 
сообщает следующее.

АО «Концерн Росэнергоатом» сформирована документация 
по объекту государственной экологической экспертизы федерального 
уровня — Материалы обоснования лицензии. 

Общественные слушания по Материалам обоснования лицензии 
(далее — общественные слушания) состоятся 13 декабря 2018 г. в 
19 часов 00 минут в здании МАУК «Дворец культуры», 
расположенном по адресу: Курская область, г. Курчатов, проспект 
Коммунистический, д. 35.

Организатором общественных слушаний является администрация 
города Курчатова Курской области (при содействии АО «Концерн 
Росэнергоатом»).

Цель намечаемой деятельности: эксплуатация ХТРО-III Курской 
АЭС.

Месторасположение намечаемой деятельности: муниципальное 
образование «Город Курчатов» Курской области.

Материалы обоснования лицензии будут доступны для 
ознакомления с 12 ноября по 13 декабря 2018 г. (включительно) 
в рабочие дни с 9 часов 00 минут до 17 часов 00 минут по следующим 
адресам:

— Курская область, г. Курчатов, проспект Коммунистический, 
д. 33, администрация города Курчатова, кабинет № 15, а также 
на официальном сайте муниципального образования «Город 
Курчатов» Курской области www.kurchatov.info; 

— Курская область, г. Курчатов, ул. Ленинградская, д. 35, 
Управление информации и общественных связей Курской АЭС 
(библиотека), а также на сайте www.kunpp.info. 

Замечания и предложения от общественности на Материалы 
обоснования лицензии принимаются с 12 ноября по 13 декабря 2018 г. в 
свободной письменной форме в местах ознакомления, а также могут 
быть направлены по адресу: 115191, г. Москва, Холодильный пер., 
д. 3А, АО «Концерн Росэнергоатом» на имя Остапенко Константина 
Владимировича (e-mail: ostapenko-kv@rosenergoatom.ru).

АО «Концерн Росэнергоатом»

Владимир Мединский: Севастополь станет примером того, как мы умеем чтить 
память, хранить историческое наследие и развивать культуру.
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ДОРОГА Ожидаются новые 
поправки в ПДД

Шипов не будет

Владимир Баршев

Проект постановления правительства, в котором отме-
няется знак «Шипы», может быть подан на подпись пре-
мьер-министру в течение двух недель.

Как сообщил источник «РГ», окончательная редакция 
проекта была согласована в прошлую пятницу. Сейчас 
документ находится в аппарате правительства. Как пра-
вило, после согласования окончательной редакции до 
подписания документа проходит две недели. Согласно 
регламенту проекты актов готовятся в аппарате в 
15-дневный срок.

Напомним, что этот проект был внесен в правительст-
во еще в июле. Он прошел все необходимые согласования 
среди заинтересованных министерств и ведомств и ожи-
дал только передачи на подпись главе правительства. Им 
будет отменен знак «Шипы» вовсе. Как утративший не-
обходимость. Ведь сейчас благодаря развитию техноло-
гий эффективность торможения шипованных и нешипо-
ванных зимних шин не сильно отличается. 

Также этим постановлением вносятся и другие по-
правки в Правила дорожного движения. Так, например, 
знак «Инвалид», купленный в киоске, не будет иметь 
юридической силы и 
давать право пользо-
ваться теми приви-
легиями, которые 
распространяются 
на людей с ограни-
ченными возможно-
стями. Когда поста-
новление вступит в 
силу, на автомоби-
лях, на которых 
ездят эти люди или 
на которых их пере-
возят, должен быть 
установлен индиви-
дуальный знак «Инвалид». Он выдается непосредствен-
но в бюро медико-социальной экспертизы, которое и 
оформило инвалидность. На нем указаны номер знака, 
номер медсправки и данные, на кого оформлен знак. При 
этом наличие такого знака не отменяет необходимость 
иметь при себе справку об инвалидности.

Кстати, такой знак выдается инвалидам всех групп. 
Сейчас привилегии на парковках распространяются 
только на инвалидов I и II группы, тех, кто их перевозит, а 
также тех, кто перевозит детей-инвалидов. Все они смо-
гут не только пользоваться правом парковки на специ-
ально отведенных для них местах, но и парковаться под 
знаком, запрещающим стоянку, а также стоянку в чет-
ные или нечетные дни. А право проезда под знак «Движе-
ние запрещено» останется только у инвалидов I и II груп-
пы. 

Также будут внесены изменения по порядку оформле-
ния аварий, при которых водитель может оставить место 
происшествия. Связано это с изменением условий офор-
мления Европротокола. Согласно этим поправкам, если 
в аварии вред причинен только имуществу, водитель 
обязан освободить проезжую часть, если движению дру-
гих транспортных средств создается препятствие. Но 
предварительно он должен зафиксировать и передать 
данные о ДТП в автоматизированную информационную 
систему ОСАГО с помощью технических средств контр-
оля. Или же должно использоваться специальное про-
граммное обеспечение. Если нет технических средств 
или программного обеспечения, водитель обязан сфо-
тографировать или снять на видео положение машин по 
отношению друг к другу и объектам дорожной инфра-
структуры, следы и предметы, относящиеся к происше-
ствию, повреждения машин. •

Эффективность 
торможения шипо-
ванных и нешипо-
ванных зимних 
шин не сильно 
отличается
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Алексей Пушков представил свою книгу о современной международной политике «Глобальные шахматы. Русская партия»

Взгляд с другой стороны доски
Ариадна Рокоссовская

И
звестный журналист-ме-
ждународник Алексей 
Пушков — автор и много-

летний ведущий аналитической 
программы «Постскриптум», 
член Комитета Совета Федера-
ции по конституционному зако-
нодательству и государственно-
му строительству, а до 2016 года 
— председатель Комитета Госду-
мы по международным делам, — 
выпустил книгу, которая называ-
ется «Глобальные шахматы. Рус-
ская партия». О том, кто и по ка-
ким правилам сегодня играет на 
глобальной шахматной доске, он 
рассказал в интервью «РГ».  

Алексей Константинович, уви-
дев это название, невольно вспо-
минаешь книгу Збигнева Бже-
зинского «Великая шахматная 
доска. Господство Америки и ее 
геостратегические императи-
вы». Это неслучайно? Ваша 

книга – это взгляд с другой сто-
роны шахматной доски?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Конечно, неслу-
чайно. Это название — не столько 
ответ Бжезинскому, уже покой-
ному, сколько реакция на его 
труд, который был написан в се-
редине 90-х годов, когда Соеди-
ненные Штаты выступали в каче-
стве единственного и неоспори-
мого мирового центра силы. В 90-
е, после распада Советского Сою-
за с ними уже не могла конкури-
ровать ослабленная Россия и еще 
не мог Китай. Это был период, 
длившийся, на мой взгляд, около 
15 лет. Один известный амери-
канский публицист позже назвал 
это время «однополярным мо-
ментом». Удачное определение. 
Умным людям было ясно, что бес-
конечно это безусловное господ-
ство Соединенных Штатов на ми-
ровой арене не продлится — неиз-
бежно появятся другие центры 
силы. Но этот «однополярный 
момент» действительно был. Он 

был связан с резким усилением 
глобальных позиций США после 
распада Советского Союза, с от-
катом России на второстепенные 
роли в мировой политике, а так-
же с тем, что новые центры силы, 
которые могли бы поставить под 
сомнение всесилие США, еще не 
сформировались. 

Название моей книги призва-
но показать, что, если в то время, 
когда писал свою книгу Бжезин-
ский, Россия фигурировала на 
глобальной шахматной доске в 
качестве ведомого, зависимого и 
отступающего игрока, то теперь 
она уже разыгрывает на ней свою 
собственную «русскую партию».  
И это общепризнанно. Не слу-
чайно президент России, по всем 
опросам и рейтингам, в том чи-
сле американским (например, в 
таких статусных изданиях, как 
«Форбс» или «Форин полиси»), 
неизменно входит в «тройку» 
мировых лидеров, а часто и опе-
режает президента США. Кстати, 

говорят, Барак Обама никак не 
мог это пережить, это приводило 
его в бешенство. Трамп, напро-
тив, признает и даже подчерки-
вает роль Владимира Путина. И 
сегодня очевидно, что крупней-
шие мировые вопросы решаются 
в треугольнике США—Россия—
Китай. 

То есть это партия не только 
между Россией и США? 

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: В действительнос-
ти «глобальная шахматная до-
ска» — это аллегория. Игра ведет-
ся на многих досках. Партия Рос-
сии с США находится в патовой 
позиции, где мы играем от оборо-
ны, но с острыми контратаками, 
как в Сирии. Думаю, такая ситуа-
ция на этой доске продлится еще 
долго. Сейчас фактически идет 
позиционное противостояние 
двух государств с преобладаю-
щим давлением США и без зри-
мых перспектив нормализации 
отношений.

Вы сознательно употребляете 
слово «противостояние»?

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Речь идет именно о 
противостоянии — с одной важ-
ной поправкой: не столько Рос-
сия противостоит Соединенным 
Штатам, сколько Соединенные 
Штаты противостоят России, пы-
таясь поставить ей мат и убрать с 
глобальной доски как ведущего 
игрока. Это можно назвать ситу-
ацией односторонней «холодной 
войны» со стороны США. Ведь 
классическая «холодная война», 
которая шла между США и Запа-
дом и Советским Союзом почти 
45 лет, состояла в том, что США 
пытались расширить сферу свое-
го господства, а Советский Союз 
— своего. Мы сталкивались с аме-
риканцами в целом ряде регио-
нов земного шара — от Дальнего 
Востока до Латинской Америки, 
где мы поддерживали Кубу, Ни-
карагуа, правительство Сальва-
дора Альенде в Чили. Это была 
глобальная схватка за лидерство. 
Сейчас Россия не претендует на 
гегемонию, и, кстати, не причи-
няет своими действиями серьез-
ного ущерба Соединенным Шта-
там. Она не вводит против них 
санкции, не размещает свои во-
енные базы неподалеку от их тер-
ритории, не пытается выдавить 
их из Европы, других регионов 
земного шара. Напротив, Соеди-
ненные Штаты стратегически 
приближаются к нашим грани-
цам через расширение НАТО и 
через размещение своих войск и 
баз все  ближе к России.  США ве-
дут против нас и экономическую 
войну. По подсчетам министерст-
ва иностранных дел, они уже объ-
явили нам около 50 санкций раз-
личного рода — и персональных, и 

финансовых, и военно-техниче-
ских, и экономических. Мобили-
зуют на борьбу с нами весь запад-
ный альянс, пробивают антирос-
сийские резолюции в ООН, ОБСЕ 
и других структурах. Именно это 
я называю ситуацией односто-
ронней «холодной войны». 

Но если сравнивать эту ситуа-
цию с диспозицией на шахмат-
ной доске, то это все-таки проти-
востояние, потому что позиций 
своих мы, тем не менее, стараем-
ся не уступать, отстаиваем их, а 
на ряде направлений и усилива-
ем. Например, США долго требо-
вали от нас уйти из Сирии, пере-
стать поддерживать там закон-
ное правительство. Мы этого не 
сделали. Напротив, мы расшири-
ли наши операции и оказали ре-
шающую поддержку правитель-
ству Сирии в освобождении тер-
ритории страны от боевиков-ис-
ламистов. От нас требуют пере-
дать Крым Украине. А с какой ста-
ти мы будем передавать террито-
рию, которая только в силу исто-
рического казуса и по недомы-
слию Бориса Ельцина оказалась в 
составе Украины в 1991 году? 
Тем более, если народ Крыма это-

го совершенно не хочет! Здесь мы 
тоже не уступаем и не уступим. 
США требуют от нас «умыть 
руки» и повернуться спиной к 
Донбассу. Но и этого мы не дела-
ем. Наша позиция известна: Дон-
басс — часть Украины, но кризис 
должен быть урегулирован на 
базе Минских соглашений, а не 
«зачистки» ДНР/ЛНР,  которую 
планируют в Киеве. Так что пато-
вая ситуация между двумя веду-
щими ядерными державами 
мира на глобальной шахматной 
доске — это именно противостоя-
ние, не стоит заблуждаться. 

В Соединенных Штатах, похо-
же, есть лишь два политика, кото-
рые хотели бы улучшения отно-
шений с Россией. Первый — это 
президент Дональд Трамп, вто-
рой — сенатор Рэнд Пол, который 
недавно приезжал в Россию и вы-
ступил с инициативой отмены 
санкций для российских парла-
ментариев. Но президенту Трам-
пу не дают пойти на нормализа-
цию отношений с Москвой, более 
того, ему навязывают антирос-
сийские санкции со стороны кон-

гресса. А Рэнд Пол после своего 
возвращения из Москвы подвер-
гся чудовищной критике как 
«агент Путина» и «предатель 
американских интересов», а его 
поправка с предложением об от-
мене персональных санкций 
была абсолютно предсказуемо 
провалена в сенате США. С двумя 
политиками, которые хотели бы 
улучшить отношения с Россией, 
даже если один из них президент, 
Соединенные Штаты, думаю, да-
леко не сдвинутся: этого недоста-
точно — вся американская поли-
тическая элита настроена, я бы 
сказал, на борьбу «до победного 
конца». Это не значит, что США 
будут объявлять нам настоящую 
войну, но экономическую и поли-
тическую войну они против нас 
уже ведут — это очевидно. А у лю-
бой войны есть цель. Цель этой 
войны, как минимум, изменение 
внешней политики России, от-
ступление нашей страны на клю-
чевых направлениях — таких, как 
Сирия, Украина, Ближний Вос-
ток, Северный поток-2, плюс об-
щее ослабление позиций России 
на постсоветском пространстве. 
А задача максимум — это та или 

иная форма «смены режима», 
при которой Россия станет 
управляемой, послушной и при-
знает американскую гегемонию, 
отказавшись от своего суверени-
тета и самостоятельного разви-
тия. В 2007 году Владимир Путин 
выступил с речью в Мюнхене, где 
заявил, что «однополярный мир» 
во главе с США для России непри-
емлем, поскольку он противоре-
чит российским национальным 
интересам. С этого момента он и 
стал мишенью для американской 
элиты, а с лета 2008 года, после 
российско-грузинской войны и 
признания нами Абхазии и Юж-
ной Осетии, мы вступили в но-
вую фазу отношений. Не надо за-
блуждаться: все началось задол-
го до событий в Украине. То, что 
случилось в Украине и вокруг Ук-
раины, стало лишь высшей точ-
кой противостояния. Тогда Запад 
через  незаконную смену власти 
в Киеве попытался осуществить 
свою давнюю цель: оторвать Ук-
раину от России, противопоста-
вить их друг другу. Россия отве-
тила воссоединением с Крымом 

и поддержкой Донбасса. Нача-
лась новая фаза кризиса. Так что 
мы начали разыгрывать собст-
венную партию на глобальной 
шахматной доске, на мой взгляд, 
после мюнхенской речи Путина. 
В этом ее историческое значение. 
Мы перестали играть с США в 
поддавки, и тогда они перешли к 
политике прямого давления на 
Россию, стремясь заставить нас 
вернуться к такой игре. 

Как вы оцениваете заявление 
Генерального секретаря Совета 
Европы Турбьерна Ягланда, что 
Россию могут в следующем году 
исключить из Совета Европы, 
если она будет продолжать не 
платить взносы? 

АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: Совет Европы ри-
скует потерять в лице России од-
ного из своих самых важных чле-
нов, крупнейшую страну конти-
нента и одного из главных пла-
тельщиков. Надо сказать, что 
кризис в наших отношениях на-
зревал давно. СЕ принял Россию 
в свой состав в 1996 году, пред-
писывая ей  определенные нор-
мы и сумму правил. Тогда мы с 
ними согласились, в частности, 
ввели мораторий на смертную 
казнь. Мы согласились, что гра-
ждане, недовольные нашим су-
допроизводством, могут обра-
щаться в Европейский суд по 
правам человека. Но, начиная с 
самого своего вступления, Рос-
сия постоянно была объектом 
нападок, жесткой критики или 
прямого давления в Парламент-
ской ассамблее Совета Европы. 
Один раз мы уже оттуда уходили 
из-за обвинений, связанных с 
чеченской войной. Второй раз 
мы ушли в апреле 2014 года. В 
тот период я был главой россий-
ской делегации в ПАСЕ, в силу 
чего имею личный опыт участия 
в этой организации. Этот опыт 
говорит об одном: кризис в от-
ношении с ПАСЕ был неизбе-
жен, так как смысл этой струк-
туры состоит в том, чтобы нам 
предписывать, как себя вести в 
определенных ситуациях, и что-
бы поставить нас в зависимое 
положение. Кризис в отношени-
ях между нами и другими евро-
пейскими институтами (ЕС, Со-
ветом Европы, Европарламен-
том и другими) также вызван 
тем, что они действуют в жест-
ком предписывающем ключе. 

Взять ту же ПАСЕ: это не бо-
лее чем консультативный орган 
Совета Европы, о чем там поче-
му-то забыли. Ассамблея может 
рекомендовать, советовать, за-
нимать позицию, принимать ре-
золюцию, но это не Совет Без-
опасности ООН: она не имеет 
права ничего предписывать дру-
гим государствам. И не может ли-

шать страну права голосовать в 
Ассамблее на том основании, что 
эта страна не выполнила реко-
мендательные резолюции ПАСЕ. 
Это нарушение всех принципов и 
норм парламентаризма, как и 
участия России в Совете Европы. 
Эти принципы предполагают 
равноправие стран—членов орга-
низации.

В 2014 году мы отказались 
играть в эту игру, а в январе 
2015-го подтвердили решение 
б о й к от и р о в а т ь  з а с е д а н и я 
ПАСЕ, когда к нам будут приме-
няться санкции. И в случае, если 
Парламентская  ассамблея Со-
вета Европы не примет устав-
ные изменения, которые запре-
щают ограничивать полномо-
чия национальных делегаций, 
мы не вернемся в ПАСЕ. Позже 
было решено: раз мы не возвра-
щаемся в ПАСЕ, значит, мы не 
выплачиваем часть нашего 
взноса. А поскольку мы один из 
основных плательщиков СЕ, то 
отказ от выплаты части взноса 
создал заметную брешь в бюд-
жете Совета. И вот уже его ген-
сек Ягланд заявляет, что это мо-
жет привести к нашему исклю-
чению из СЕ после июня 2019 
года. Но выхода из тупика пока 
не видно. Поэтому, если мы убе-
димся, что ПАСЕ в начале следу-
ющего года не поменяет подхо-
ды и продолжит настаивать на 
своем праве объявлять санкции 
России, то считаю, что нам надо 
быть готовыми покинуть Совет 
Европы по собственной инициа-
тиве. 

Чем нам это грозит?
АЛЕКСЕЙ ПУШКОВ: В нынешней ситуа-
ции на глобальной шахматной 
доске — практически ничем. По-
терей будет сокращение поля на-
шего политического взаимодей-
ствия с Европой. Но это поле и 
так уже очень сильно сужено, Ев-
росоюз, судя по всему, не наме-
рен отказываться от своих сан-
кций в отношении России. С теми 
странами, которые хотят иметь с 
нами приличные отношения, 
даже в условиях санкций, мы та-
кие отношения имеем. Речь о 
Венгрии, Австрии, Финляндии, 
Италии, Словении.  А для тех 
стран, которые хотят видеть в нас 
врагов, не имеет значения, будем 
мы в Совете Европы или нет. При-
нимать ли решение о выходе из 
СЕ и когда его принимать — это 
уже должно зависеть от того, как 
будет развиваться ситуация в са-
мом Совете Европы: ведь там 
есть и силы, которые обеспокое-
ны перспективой выхода России 
из его состава. •

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  Гостем редакции был посол Италии в России Паскуале Терраччано

Кофе по-неаполитански

О 
том, как развивает-
ся российско-ита-
льянское сотрудни-
чество по всем на-
п р а вл е н и я м  —  от 
экономики до куль-
туры — «РГ» расска-
зал гость «Делового 
з а в т р а к а »  п о с о л 

Италии в России Паскуале Тер-
раччано.

Господин посол, прежде всего хо-
телось бы спросить о ваших впе-
чатлениях от недавней россий-
ско-итальянской встречи с уча-
стием премьер-министра Ита-
лии Джузеппе Конте, президен-
та России Владимира Путина и 
министра иностранных дел 
Сергея Лаврова, на которой вы 
присутствовали. Какой была 
атмосфера в ходе переговоров? 

П АС К УА Л Е  Т Е Р РАЧ Ч А Н О : Атмосфера 
была очень позитивной. Перего-
воры продлились гораздо дольше 
запланированного времени, ведь 
на них были затронуты все важ-
нейшие темы международной по-
вестки, а также, конечно, все, что 
касается отношений между на-
шими странами. Мне кажется, 
что во время этой встречи заро-
дилась новая дружба между дву-
мя лидерами, которая отражает 
многолетнюю многовековую 
дружбу между нашими народа-
ми. К этому стоит добавить, что 
на встрече присутствовал ми-
нистр промышленности и тор-
говли РФ Денис Мантуров, кото-

рый является сопредседателем 
Российско-итальянского совета 
по экономическому, промыш-
ленному и валютно-финансово-
му сотрудничеству и тоже играл 
очень важную роль на перегово-
рах.

Будет ли у русских зрителей и 
слушателей возможность не 
только восхититься великими 
итальянскими мастерами 
прошлого, такими как Тициан 
или Тинторетто, но и узнать 
интересных артистов настоя-
щего и, возможно, будущего?

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Несомненно, 
многочисленные культурные на-
чинания России в Италии и Ита-
лии в России отражают много-
летнюю традицию культурных 
обменов и взаимного интереса, 
который всегда отличал две 

наши страны. И свидетельством 
тому являются прежде всего 
успех и популярность этих начи-
наний у зрителей. Если «Русские 
сезоны» в Италии, по предвари-
тельным подсчетам, к концу года 
соберут более шести миллионов 
посетителей, то итальянские 
инициативы, в том числе и те, ко-
торые организует посольство 
Италии в Москве, привлекли 
внимание более миллиона гра-
ждан России. С этой точки зре-
ния одним из самых ярких обра-
зов года является очередь на вы-
ставку венецианской живописи 
XVIII века, которую можно было 
увидеть перед Пушкинским му-

зеем этим летом. Ее посетили по-
рядка 110 тысяч человек. Но вы, 
безусловно, правы в том, что 
нельзя ограничиваться только 
великой традицией прошлого. 
Ведь, например, Караваджо в 
свою эпоху представлял собой 
современное искусство, был тем 
новым, что происходило в искус-
стве в то время. И, конечно, если 
мы хотим поддерживать эту тра-
дицию культурных обменов и 
взаимодействия, в том числе бу-
дущих поколений, мы должны 
уделять внимание и тому, что се-
годня представляет собой совре-
менная культура. Я могу назвать 
сразу несколько важных собы-

тий текущего года из области 
современного искусства. Напри-
мер, ретроспективная выставка 
художника и скульптора Анто-
нио Лигабуэ в Музее современ-
ной истории, которая прошла в 
начале года. Если говорить о дру-
гих сферах искусства, например 
о литературе, Италия скоро вы-
ступит в качестве страны почет-
ного гостя на международной яр-
марке интеллектуальной литера-
туры non-fiction в Москве. А в се-
редине ноября наша страна бу-
дет почетным гостем Санкт-Пе-
тербургского международного 
культурного форума, куда мы 
привезем итальянский театр и 

танец. Там выступит одна из из-
вестнейших итальянских танце-
вальных компаний Aterballetto, 
приедет знаменитый актер и ре-
жиссер Тони Сервилло со спекта-
клем, который он играет в Ми-
ланском театре «Пикколо». А я 
обещал директору московского 
Мультимедиа Арт Музея Ольге 
Свибловой, что нам рано или 
поздно удастся организовать там 
выставку художника Лучо Фон-
тана. Кстати, сейчас там прохо-
д и т  в ы с т а в к а  а р т - д у э т а 
MASBEDO «Искусство памяти». 

Как видите, инициатив очень 
много. Еще в Пушкинском музее 
прошла выставка Фабрицио 
Плесси «Душа камня», постро-
енная на взаимодействии клас-
сической скульптуры с совре-
менными технологиями, прежде 
всего видео. И мы будем продол-
жать двигаться в этом направле-
нии, сочетая классику, традиции 
и современность.

Я хотел бы воспользоваться 
вашим вопросом, чтобы расска-
зать еще о двух культурных собы-
тиях в области театра, которые 
мне очень дороги и тоже находят-
ся на стыке современности и 
классики. Это спектакль по про-
изведению Луиджи Пиранделло 
«Шесть персонажей в поисках ав-
тора», который в декабре увидят 
петербуржцы. Пьесу эту в России 
хорошо знают, это, по сути, сов-
ременная классика. А в январе 
2019 года в Москве будет постав-
лен спектакль по пьесе моего 
земляка Эдуардо Де Филиппо 
«Суббота, воскресенье, поне-
дельник», который мне тоже 
очень близок и дорог, потому что, 
когда я работал консулом в Рио-
де-Жанейро, я поспособствовал 
его постановке на бразильской 
сцене. Ко всему прочему все это 
очень тесно взаимосвязано в на-
шей культуре: совсем скоро по 
всему миру начнется неделя ита-
льянской кухни, и мы пригласи-
ли актрису, которая будет участ-
вовать в постановке пьесы Де Фи-
липпо, чтобы она прочла монолог 
о приготовлении рагу, поскольку 
в текстах этого автора очень ча-
сто содержатся обширные эк-
скурсы в гастрономическую 
культуру нашей страны. В дан-
ном случае это рагу, а, например, 
в пьесе «Эти призраки» речь идет 
о кофе. Там классическая неапо-
литанская сцена: два балкона, на 
которых один из персонажей 
объясняет своему соседу напро-
тив, как правильно готовить на-
стоящий неаполитанский кофе.

Есть ли у вас данные о том, 
сколько туристов из России по-
сетили Италию за прошедший 
год и какова динамика: растет 
эта цифра или уменьшается? 
Наши читатели присылают 
свои вопросы, большинство из 
которых сводится к одному: 
когда и при каких условиях 
Италия упростит визовый ре-
жим для россиян? 

ПАСКУАЛЕ ТЕРРАЧЧАНО: Туристический 
поток из России в Италию снова 
растет. Он вернулся на уровень 
2013 года, то есть в докризи-
сный период. Как ожидается, в 
2018 году будет порядка 900 ты-

сяч российских туристов, посе-
тивших Италию. Мы оформляем 
сейчас около полумиллиона виз 
в год. Наша установка заключа-
ется в том, чтобы проявлять 
максимальную гибкость в выда-
че виз гражданам Российской 
Федерации. Разумеется, сущест-
вуют ограничения, которые свя-
заны с участием Италии в Шен-
генском соглашении. Но мы 
придерживаемся политики вы-
дачи максимально долгосроч-
ных виз, в том числе и для того, 
чтобы побудить россиян посе-
щать Италию более одного раза. 
Нам бы хотелось, конечно, вооб-
ще не иметь визового режима с 
Российской Федерацией. И по-
рядка 10 лет назад — в рамках 
Европейского союза — с подачи 
Италии нам почти удалось до-
биться этого решения. Что мо-
жет на это повлиять? Мой ответ 

будет немного провокацион-
ным. Решение правительства 
России предоставить право без-
визового въезда до конца года 
всем обладателям паспорта бо-
лельщика чемпионата мира по 
футболу 2018 года, безусловно, 
способствовало росту туристи-
ческого потока, в том числе из 
Италии в Россию. У меня, конеч-
но, нет на руках цифр, но, судя 
по количеству звонков, писем и 
сообщений от моих друзей и 
знакомых, которые приезжают 
в Россию, могу лично засвиде-
тельствовать, что туристиче-
ский поток из Италии в Россию 

возрос. И, кстати, я хотел бы 
воспользоваться возможностью 
поздравить все города — участ-
ники чемпионата, а также рос-
сийское руководство с блестя-
щим успехом чемпионата. А 
провокация моя заключается в 
том, чтобы предложить РФ од-
носторонне отменить визы для 
европейцев, чтобы тем самым 
подтолкнуть Европейский союз 
поступить также. •

Полный текст беседы с Паскуале 
Терраччано читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ»

Подготовила 
Ариадна Рокоссовская

И Паскуале Терраччано, и мы оста-
лись довольны «Деловым завтраком» 
в редакции «РГ».

Алексей Пушков: Теперь Россия разыгрывает на глобальной шахматной доске свою собственную «русскую партию».

А К Ц Е Н Т

На встрече зародилась новая дружба 
между двумя лидерами, которая отражает 
многолетнюю многовековую дружбу 
между народами

А К Ц Е Н Т

Не столько Россия противостоит США, 
сколько США противостоят России, пыта-
ясь поставить ей мат, и убрать с глобаль-
ной доски как ведущего игрока 

А К Ц Е Н Т

Мы придерживаемся политики выдачи 
максимально долгосрочных виз, в том 
числе и для того, чтобы побудить россиян 
посещать Италию более одного раза

— Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1612544 
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СТИХИЯ В гибели людей 
в Италии виновата 
не только природа

Дома в обход 
закона

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Число жертв непогоды, продолжающей свое разруши-
тельное шествие по всей территории Апеннин, стреми-
тельно растет. По последним данным, за одну неделю 
стихия унесла жизни 32 человек.

Но в трагедии не стоит винить лишь разбушевавшую-
ся природу — ответственность лежит и на людях, прене-
брегших элементарными нормами безопасности. 

В частности, миланская Corriere della Sera ссылается на 
гибель двух семей с двумя малолетними детьми в городке 
Кастельдачча (пригород Палермо), где вышедшая из бере-
гов речка Милича снесла дом, в котором проживали девять 
человек. Выяснилось, что дом, возведенный в опасном из-
за оползней месте, построен без разрешений и подлежал 
сносу еще в 2008 году. Как выяснилось, половина жилых 
домов в южных районах страны построены слишком близ-
ко к водоемам и в обход действующего законодательства. 
Причем многие местные политики способствовали появ-
лению подобных жилищ, выстраивая свои предвыборные 
кампании под лозунгом: «Голосуй за меня и будь спокоен — 
твой дом не снесут».

Власти вынуждены были признать, что в одиночку 
Италии не справиться. Департамент гражданской защи-
ты при совете министров готовит обращение в Фонд со-
лидарности ЕС в надежде получить материальную по-
мощь. На этой неделе планируется созвать заседание Со-
вета министров, где обсудят введение ЧП в наиболее по-
страдавших регионах.

Между тем циклон в Италии уже окрестили «килле-
ром». Новая волна масштабных ливней обрушится на 
Апеннины в эту среду. •

Павел Дульман

В
чера во время выступления 
в Верховной раде генераль-
ный прокурор Украины 

Юрий Луценко объявил, что го-
тов уйти в отставку и даже напи-
сал прошение на имя президента. 
К такому шагу его подтолкнуло 
резонансное дело «активистки» 
Екатерины Гандзюк, умершей в 
воскресенье и тем привлекшей 
пристальное внимание госдепа 
США к ситуации в правоохрани-
тельных и следственных органах 
Украины.

Покушение на 33-летнюю со-
ветницу мэра Херсона и город-
скую чиновницу Гандзюк прои-
зошло еще 31 июля — ее облили 
кислотой рядом с домом. При 
жизни Екатерина Гандзюк была 
известна как яростный борец с 
«русским миром» и «сепаратиз-
мом», поэтому популярностью 
среди жителей русскоязычного 
Херсона не пользовалась. В отли-
чие от немногочисленного сооб-
щества местных «ветеранов 
АТО» и членов националистиче-
ских группировок. Именно они 
сразу после покушения на нее 

бросились митинговать у здания 
мэрии Херсона и городской про-
куратуры, а после смерти — бло-
кировали офис МВД в Киеве. С 
националистами солидаризовал-
ся и госдеп. «Те, кто ответствен-
ны за заказ и совершение этой 
ужасной атаки, должны быть 
привлечены к суду», — написала в 
своем Twitter официальный пред-
ставитель внешнеполитического 
ведомства США Хизер Науэрт.

Общая проблема Науэрт, Лу-
ценко, Порошенко, а также вид-
ных представителей украинско-
го национализма в том, что тра-

диционную «руку Кремля» в 
этом преступлении найти невоз-
можно при всем желании и фан-
тазии, поскольку исполнители 
преступления известны, и это за-
служенные по украинским мер-
кам люди, «побратимы» покой-
ной Гандзюк. Так, по делу аресто-
ваны пятеро  — все участники ка-
рательной операции на Донбас-
се, члены запрещенного в России 
«Правого сектора», боевики так 
называемой Украинской добро-
вольческой армии. Одного из за-
держанных — некого Владимира 
Васяновича с позывным «Шу-
руп», можно назвать звездой 
международного масштаба — его 
фотография со стыдливо при-
крытой нацистской татуировкой 
экспонировалась в кулуарах 
ПАСЕ в рамках привезенной 
украинской делегацией выстав-
ки «Победители», посвященной 
«героям АТО». По их собствен-
ным признаниям, за покушение 
на Гандзюк они получили от 500 
до 800 долларов, но имя заказчи-
ка называть наотрез отказыва-
ются. Ирония судьбы также в 
том, что ранее Гандзюк получила 
от начальника штаба УДА благо-
дарность за труды на ниве помо-
щи карательным батальонам.

Поэтому бунтующие активи-
сты стараются не акцентировать 
внимание на личностях убийц 
Гандзюк, но требуют от властей 
имя заказчика и его мотивы. С 
мотивами тоже возникают про-

блемы — за время своего пребы-
вания во власти, куда ее вынесла 
волна «евромайдана», Гандзюк 
испортила отношения с предста-
вителями местной власти. К не-
другам Гандзюк причисляют и 
руководство херсонской поли-
ции, реформированное  под при-
смотром грузинских специали-
стов и близкое к главе МВД Арсе-
ну Авакову. Наконец, едва ли не 
главным ее врагом называются 
некий Игорь Павловский — по-
мощник парламентария от «Бло-
ка Петра Порошенко «Солидар-
ность», и, как утверждают мест-
ные СМИ, — «смотрящий от пре-
зидента» за областью. 

В ситуации, когда за смертью 
«патриотки» видны противоре-
чивые и даже конфликтные инте-
ресы президента, главы МВД, 
всего националистического со-
общества и даже госдепа, генпро-
курору Луценко остается только 
шантажировать всех своей от-
ставкой, дабы не оказаться край-
ним. Тем более что о намерении 
вернуться в публичную полити-
ку сразу после президентских 
выборов Луценко уже сообщал. 
Вероятно, ситуация, когда укра-
инские патриоты под патриоти-
ческими лозунгами убивают та-
ких же яростных украинских па-
триотов, не может не насторажи-
вать опытного украинского па-
триота Луценко. Запись Хизер 
Науэрт в соцсетях только уско-
рила принятие решения. •

ПРОТЕСТЫ Машины 
с красным крестом 
заблокировали города 
Франции

«Скорая» 
просит помощи

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Французскую столицу сложно удивить массовыми ма-
нифестациями, которые устраивают местные профцен-
тры, отстаивая те или иные социальные завоевания  тру-
дящихся. Здесь  до сих пор с содроганием вспоминают 
длившиеся несколько весенних и летних месяцев стачки 
железнодорожников и «хождения по мукам» жителей 
парижского региона, которые были вынуждены прояв-
лять чудеса выдумки и находчивости, чтобы добраться 
до работы и вернуться обратно к себе домой.

На этот раз многие парижские автомобилисты  и об-
итатели столичных предместий попали в гигантскую 
пробку на «переферике», как здесь называют кольцевую 
дорогу вокруг Парижа.  Автотрасса,  без которой, как в 
Москве без МКАДа, сложно обойтись, если обитаешь не в 
центре города, а на его окраинах, была полностью блоки-
рована многими сотнями машин «скорой помощи».  

Это разгневанные водители в основном микроавтобу-
сов, универсалов и 
минивэнов с синей 
эмблемой экстрен-
ной помощи — «Зве-
здой жизни» на бор-
ту и надписью 
Ambulance устроили 
протестную акцию. 
Заполнив все  четы-
ре полосы автотрас-
сы, под немыслимый 
вой клаксонов они 
перемещались со 
скоростью улитки, а 
потом вообще оста-
новились и стали раздавать застрявшим автомобили-
стам листовки, в которых  объяснены причины их него-
дования. Более того, они принялись жечь покрышки и 
файеры,  а когда подоспела полиция, устроили столкно-
вения непосредственно на «переферике».

Дело в том, что 1 октября французское правительство 
провело реформу финансирования  медицинских учре-
ждений, входящих в систему государственного здравоох-
ранения. Водителей карет «скорой помощи» больше все-
го возмутил  пункт под номером 80: теперь местные 
больницы, получающие финансирование из госбюджета, 
должны сами определять, услугами каких  специализи-
рованных  агентств, занимающихся перевозкой боль-
ных, им пользоваться. Раньше эта прерогатива принад-
лежала пациентам, и обычно  транспортировка оплачи-
валась из общенациональной кассы медицинского стра-
хования. Как опасаются владельцы упомянутых 
агентств, а они в своем большинстве  относятся к разря-
ду  малых и средних предприятий,  администрации меди-
цинских учреждений теперь станут  отказываться от со-
трудничества с ними, предпочитая иметь дело с крупны-
ми компаниями. Ведь «мажоры» автоперевозок могут 
предоставить  более низкие, демпинговые тарифы, чего 
не могут себе позволить нынешние протестанты без ри-
ска неминуемого банкротства. Как заявил один из участ-
ников «улиточной» акции Джамель Наит, «этой рефор-
мой всех нас решили поджарить на медленном огне». •

ВЫБОРЫ Промежуточные праймериз в США прошли на фоне 
роста поляризации и насилия 

Ставка на явку
Игорь Дунаевский 

В 
США 6 ноября прошли 
промежуточные выбо-
ры в обе палаты кон-
гресса и местные орга-
ны власти. По их ито-
гам, демократическая 
оппозиция рассчиты-
вает нарушить монопо-
лию правящей Респу-

бликанской партии, под контр-
олем которой после 2016 года 
оказались как исполнительная, 
так и законодательная ветви 
власти.

Первые избирательные участ-
ки на восточном побережье США 
открыли свои двери во вторник в 
5 утра по местному времени 
(13.00 мск) в штате Вермонт. По-
следними завершили прием бюл-
летеней участки на Гавайских 
островах. В США пресса, как пра-
вило, до окончания голосования 
не публикует результаты экзит-
полов. Первые официальные ре-
зультаты подсчета голосов ста-
нут известны в ночь на среду, а 
окончательная обработка может 
растянуться на несколько не-
дель, поскольку в части штатов 
разрешено голосование по почте.

Промежуточные выборы в 
США традиционно считаются 
второстепенными по сравнению 
с общенациональными. Поэтому 
одним из ключей к победе счита-
ется обеспечение явки своих сто-
ронников, а не попытки перема-
нить электорат у соперников. В 
2014 году явка составила всего 
около 36 процентов. Право голо-
са на этих выборах имеют более 
100 миллионов американцев. В 
то же время, как отмечают эк-
сперты, из-за растущей полити-
ческой поляризации в США эти 
выборы вызывают высокий инте-
рес. Так, более 30 миллионов аме-
риканцев проголосовали досроч-
но, в то время как в 2014 году 
этим правом воспользовались 
всего 19 миллионов. 

Поэтому последние часы пе-
ред голосованием оба политиче-
ских лагеря провели, агитируя 
своих сторонников прийти на 
предвыборные участки. Согла-
сно соцопросам, больше всего из-
бирателей волнуют темы состоя-
ния экономики, здравоохране-
ния, насилия с оружием и неле-
гальной миграции.

Дональд Трамп в октябре—но-
ябре провел более двух десятков 
митингов в поддержку кандида-
тов от пропрезидентской Респу-
бликанской партии. В понедель-
ник он посетил сразу три штата, 
завершив вечер в Миссури. Хозя-
ин Белого дома рассказал об 
успехах своей администрации и 
повестке на будущее, сделав упор 
на внутренней безопасности, 
укреплении правоохранитель-
ных структур, ужесточении миг-

рационного режима. Он заявил, 
что приход демпартии к власти 
обернется ростом налогов, скач-
ком преступности и наплывом 
нелегальных мигрантов, что 
превратит США в «убежище» для 
наркодилеров и убийц. Для иллю-
страции Трамп напомнил о кара-
ване из нескольких тысяч миг-
рантов, который продвигается по 
Мексике к границе с США. Глава 
государства назвал это  «попыт-
кой вторжения», а власти страны 
ранее заявляли, что в составе ка-
равана 270 человек имеют уго-
ловное прошлое.

 Кроме того, он обвинил демо-
кратов в попытках привлечь неле-
гальных мигрантов к голосова-
нию. Трамп раскритиковал либе-
ральную прессу за неточные, на 
его взгляд, опросы общественного 
мнения, занижающие его реаль-
ный рейтинг. В других выступле-

ниях американский лидер обра-
щал внимание на экономический 
бум в США, подчеркивая, что вы-
полнил даже больше, чем обещал 
перед избранием в 2016 году.

Демократы в предвыборной 
кампании делали упор на систе-
ме здравоохранения. В последние 
недели на подмогу своей партии 
бросился экс-президент Барак 
Обама, который после фиаско де-
мократов в 2016 году по большей 
части находился в тени. Приме-
чательно, что хотя демократы по-
следние два года раздували исте-
рику вокруг мнимых связей До-
нальда Трампа и России, в пред-
выборной агитации эта тема пра-
ктически не звучала. Вероятно, 
демократический истеблишмент 
все же осознал, что избирателей 
эта тема не волнует.

Как сообщил телеканал ABC, в 
канун выборов американские 

министерство внутренней без-
опасности и ФБР распространи-
ли среди местных органов власти 
циркуляр, предупреждающий о 
необходимости быть готовыми к 
вылазкам экстремистов. Кон-
кретных заговоров или планов 
правоохранители, как следует из 
циркуляра, не выявили, но счита-
ют опасность насилия высокой. 
Причиной тому —  инцидент с 
рассылкой по почте самодельных 
взрывных устройств в адрес ряда 
влиятельных политиков демпар-
тии, включая экс-президента Ба-
рака Обаму и экс-госсекретаря 
Хиллари Клинтон. А за неделю до 
выборов Америку потрясла бой-
ня в Питтсбурге (штат Пенсиль-
вания), где 46-летний Роберт Бо-
уэрс расстрелял 11 человек в 
местной синагоге. Власти США 
не выявили успешных попыток 
хакерского взлома избиратель-
ной инфраструктуры. 

Промежуточные выборы счи-
таются своего рода «референду-
мом по успехам» президента 
США за первые два года правле-
ния. Результаты продемонстри-
руют, насколько удачным, по 
оценкам избирателей, стал эк-
сперимент с передачей власти 
Дональду Трампу, который до 
прихода в Белый дом не имел по-
литического опыта.

Согласно большинству про-
гнозов, демократы с вероятно-
стью в 70—85 процентов получат 
контроль над палатой представи-
телей, а республиканцы имеют 
столь же хорошие шансы удер-
жать и укрепить свое преимуще-
ство в верхней палате. Причем 
если сюрпризы и ожидаются, то 
скорее по результатам в нижней 
палате.

Если Республиканская партия 
сохранит монополию на власть, 
Дональд Трамп укрепит свои по-
зиции и продолжит гнуть линию 
на снижение налогов, ужесточе-
ние миграционного режима, 
укрепление протекционизма и 
торговых войн. 

Переход нижней палаты под 
контроль оппозиции даст ей ры-
чаги для блокирования повестки 
Белого дома, что вынудит Трам-
па в большей степени концен-
трироваться на внутриполити-
ческих баталиях. Демпартия в 
этом случае даже может попы-
таться запустить процедуру им-
пичмента Трампа, если соберет 
для того основания, но довести 
эту процедуру до конца без мощ-
ной поддержки сената не полу-
чится. •

Промежуточные выборы в конгресс 
США вызывали особый интерес 
из-за поляризации общества. 

Юрий Луценко не хочет оказаться крайним в деле, где замешаны МВД, президент Украины и даже госдеп. 

А К Ц Е Н Т

Первые официальные результаты 
подсчета голосов станут известны в ночь 
на среду, а окончательная обработка 
может растянуться на несколько недель

Так выглядит место разлива реки в пригороде Палермо, где жер-
твами стихии и человеческой халатности стали девять человек.

Участники 
«улиточной» акции 
не жалуют рефор-
му здравоохране-
ния, затеянную 
правительством 
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КОНФЛИКТ Генпрокурор Украины собрался в отставку из-за смерти «активистки»

Друзья приложили руки
А К Ц Е Н Т

Генпрокурору Юрию Луценко остается 
только шантажировать всех своей 
отставкой, дабы не оказаться крайним

ВИЗИТ Сергей 
Лавров провел 
переговоры 
с испанским 
коллегой

КОРОЛЬ
И МИНИСТРЫ
Юрий Когалов, 
«Российская газета», Мадрид

Впервые с марта 2014 года ми-
нистр иностранных дел РФ Сер-
гей Лавров смог найти возмож-
ность посетить с рабочим визи-
том Испанию. С тех пор в пире-
нейском королевстве дважды 
сменились главы МИД.  Нынеш-
ний министр иностранных дел 
Испании Жозеп Боррель, как и  
его предшественники, выразил 
готовность продолжать разви-
вать двусторонние отношения с 
Россией и приложить усилия, 
чтобы наладить отношения меж-
ду РФ и ЕС. По его словам, «Рос-
сия — важный партнер королев-
ства, ежегодно страну посещают 
более миллиона россиян». 

Лавров со своей стороны под-
черкнул, что «отношения между 
нашими странами в нынешних 
непростых условиях остаются 
позитивными во всех областях». 
Второй год подряд растет това-
рооборот, в 2017 году он превы-
сил 5 миллиардов долларов. Сто-
роны готовы активизировать 
контакты в других сферах: за-
вершается подготовка соглаше-
ния о взаимном признании води-
тельских прав и документов об 
образовании. Борреля порадова-
ло предложение Лаврова создать 
рабочий механизм по пробле-
мам кибербезопасности. «Мы 
выступаем за то, чтобы любые 
возникающие вопросы рассма-
тривались экспертами, мне по-
казалось, что Испания заинтере-
сована в этом», — отметил рос-
сийский министр, комментируя 
уже надоевшие за последние 
годы обвинения во вмешательст-
ве в выборы в различных стра-
нах. 

Пришлось министру также в 
очередной раз объяснять, что 
произошло на Украине в 2014 
году и как Крым стал вновь ча-
стью России. После чего ЕС ввел 
санкции. «И Испания является 
одной из тех стран, которые по-
нимают ненормальность такого 
положения вещей», — отметил 
Лавров. «Если ЕС готов сделать 
шаги по выправлению ситуации, 
мы готовы ответить взаимно-
стью, но затевали это не мы», — 
подчеркнул глава МИД России. 
По его словам, в Москве понима-
ют, что ЕС действует на основе 
консенсуса, однако в данном 
случае не был достигнут ком-
промисс и решение принима-
лось с русофобских позиций. От-
дельно затрагивались междуна-
родные вопросы, в частности 
стремление США выйти из Дого-
вора о РСМД и введение Вашинг-
тоном санкций в отношении 
Ирана. «Вести политику на осно-
ве ультиматумов недопустимо в 
нашу эпоху», — отметил Лавров. 
Боррель со своей стороны зая-
вил, что «Испания отказывается 
принимать ультиматумы со сто-
роны США». 

В целом были подтверждены 
позиции сторон по различным 
вопросам. Однако не обошлось 
без казуса. В преддверии визита 
Лавров дал интервью изданию 
«Паис», оно должно было быть 
напечатано в день встречи рос-
сийского министра с королем 
Испании Филиппом VI и Борре-
лем. Но в последний момент ре-
дакция газеты отказалась это де-
лать, в итоге интервью появи-
лось только на сайте. А ведь там 
высказывались очень интере-
сные мысли. Например, что ми-
фическая «российская угроза» 
навязывается европейцам извне 
— Вашингтоном, при этом сами 
американцы от введения сан-
кций убытков не несут. «Цифры 
потерь государств Евросоюза от 
санкций называются различные. 
По некоторым оценкам, речь 
идет о сумме, значительно пре-
вышающей 100 миллиардов 
евро. Важно, чтобы это понима-
ние пришло наконец к европей-
ским политикам», — отметил 
Лавров. А основная причина раз-
ногласий между Россией и Запа-
дом, по его словам, заключается 
в стремлении ряда государств 
Запада сохранить любой ценой 
лидирующие позиции на между-
народной арене, продолжать на-
вязывать всем свою волю и цен-
ности, решать свои узкокорыст-
ные проблемы за счет других 
членов мирового сообщества. •

Россия — важный 
партнер королевст-
ва, каждый год 
страну посещает 
более миллиона 
россиян
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МУЗЫКА Лидер группы «Пикник» Эдмунд Шклярский научился левитировать

Шляпа волшебника

КИНО В прокат 
выходит 
фильм 
об Александре 
Вампилове

БАЙКАЛЬСКАЯ 
ИСТОРИЯ
Виктор Носов

В прокат выходит «Облепиховое 
лето» — первый автобиографиче-
ский игровой фильм об Алексан-
дре Вампилове, дебютная работа 
в игровом кино режиссера теа-
тра «Практика» Виктора Алфе-
рова. Премьера прошла в Санкт-
Петербурге в кинотеатре куль-
турного центра «Лендок». Глав-
ную роль исполнил актер Андрей 
Мерзликин, с сожалением заме-
тивший, что книги Вампилова не 
переиздаются уже около 20 лет: 
«Во время съемок я прошел по 
книжным магазинам Санкт-Пе-
тербурга — нигде не нашел Вам-
пилова! Почему? Мне отвечали, 
что его больше не издают. Пред-
ложили поискать в букинистиче-
ских магазинах. Меня это пора-
зило. Возможно, после нашего 
фильма обратят внимание на 
этот факт. Помню, как после пре-
мьеры фильма «Брестская кре-
пость» сразу вышло солидное из-
дание многотысячным тира-
жом… И после многих телевизи-
онных премьер был всплеск ин-
тереса к первоисточникам». 

Съемки проходили в Петер-
бурге и Ленинградской области, 
в Кронштадте, Иркутске, на Бай-
кале.

Сцену, когда лодка Вампило-
ва переворачивается на Байка-
ле, снимали в конце августа 
2017 года. Режиссер специально 
дождался августа, чтобы съемка 
велась в тех же погодных усло-
виях, что и во время гибели дра-
матурга. Более того, из 17 съе-
мочных дней лишь один отво-
дился на съемки на Байкале. И 
именно в этот день был шторм, 
однако команду это не остано-
вило. Когда им сообщили, что 
скоро будет период — три часа 
спокойного озера, актеры и съе-
мочная группа принялись за ра-
боту...  

В Москве премьерный показ 
фильма состоится 9 ноября в ки-
нотеатре «Иллюзион». 15 ноя-
бря картина выйдет в широкий 
прокат. •

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Сергей Казанцев покажет Москве стремительного 
Тургенева

Кто там в малиновом 
кварците

Мария Воронова

В 
день 200-летия со дня 
рождения Ивана Серге-
евича Тургенева на 
Остоженке, возле дома, 
где он жил, откроется 
первый в Москве па-
мятник писателю. Вме-
сте с постаментом вы-
сота монумента соста-

вила более трех метров. Малино-
вый кварцит, использованный для 
постамента, остался от другой ра-
боты Сергея Казанцева — памят-
ника Уго Чавесу, ранее выполнен-
ного для Венесуэлы.  Кроме само-
го Тургенева скульптор создал 
еще и монумент «по мотивам» 
«Муму»: прототипами героев ста-
ли реальные персонажи, жившие 
в доме «барыни» — матери Ивана 
Сергеевича, Варвары Петровны. 
Ведь рассказ «Муму» основан на 
событиях, некогда произошед-
ших в особняке Тургеневых. 

Корреспондент «РГ» встретил-
ся с автором композиции скуль-
птором Сергеем Казанцевым в его 
мастерской. 

Как вам предложили стать ав-
тором памятника Тургеневу?

СЕРГЕЙ КАЗАНЦЕВ: Некоторое время 
назад я создал для мецената 
Сергея Шмакова мраморную 
скульптуру, которую тот высоко 

оценил. И в этот раз, когда он за-
думал подарить Москве памят-
ник Тургеневу, то сразу обра-
тился ко мне. 

Министр правительства Мо-
сквы Александр Кибовский от-
метил, что Тургенев в бронзе 
будет «молодой и стремитель-
ный». Вы были автором идеи?

СЕРГЕЙ КАЗАНЦЕВ: Я долго отстаивал 
свою позицию: в Москве Турге-
нев обязательно должен быть мо-
лодым! Люди привыкли, что пи-
сателя всегда изображают пред-
ставителем богемы, вальяжным 
философом европейского плана с 
русскими корнями. Этот образ 
мы видим на многочисленных 
портретах писателя. Возьмем, на-
пример, бюст Тургенева на его 
захоронении в Петербурге. Но 
ведь на Остоженку Тургенев при-
езжал молодым, импульсивным, 
стремительным. Именно этот не-

обузданный молодой писатель 
сталкивался в спорах с Достоев-
ским, конфликтовал с Толстым. 
Такой тридцатилетний Тургенев 
мне по-своему интересен! Мне 
важно было показать Тургенева в 
его «импульсивный» москов-
ский период, а не сформировав-
шегося классика-Тургенева за-
падного образца.

Новости о появлении первого в 
Москве памятника Тургеневу 
стали приходить в апреле это-
го года. Вы уже тогда работали 
над композицией?

СЕРГЕЙ КАЗАНЦЕВ: У меня около года 
ушло на все: начиная от эскизов 
и заканчивая установкой памят-
ника. Очень мне помогали мои 
дочери Мария и Елена, тоже ху-
дожники, за что я им очень благо-
дарен. С такими объемами работ 
можно было справиться только в 
коллективе.

Приходилось ли сталкиваться 
с трудностями?

СЕРГЕЙ КАЗАНЦЕВ: У нас были слож-
ности с технической точки зре-
ния: отечественная литейная 
база, которая до 1991 года счи-
талась одной из лучших в мире, 
сегодня находится в нелучшем 
состоянии. Причина простая — 
отсутствие государственного 
финансирования, госзаказов, 
особенно негативно это отража-
ется на развитии профессио-
нальных навыков молодых вы-
пускников художественных ву-
зов.  

Тургенев принадлежит к тем 
писателям, о творчестве ко-
торых невозможно говорить 
без трепета. Какое ваше люби-
мое произведение ?

С Е Р Г Е Й  К АЗ А Н Ц Е В : Пожалуй, я не 
могу выделить какое-то кон-
кретное. Скажу только: у Турге-
нева все женские образы вели-
колепные. Православные, цело-
мудренные… Сам Иван Сергее-
вич, конечно, был баловнем 
судьбы. Это касается и его поло-
жения в обществе, и популярно-
сти, какой он пользовался у 
женщин. Неудивительно, что 
Достоевский негодовал — как он 
может писать о переживаниях 
людей, когда у него пять тысяч 
крепостных!

Вы запечатлели в камне не 
только автора, но еще и — 
в уральском мраморе — главных 
героев его рассказа «Муму» — 
 Герасима и собаку.

СЕРГЕЙ КАЗАНЦЕВ: Я изготовил образ 
главного действующего лица, 
представителя крестьянства того 
времени, чтобы живо предста-
вить себе картину XIX века и рас-
ширить свои познания об эпохе. 
Образ Герасима неизбежно ассо-
циируется с моим дядей, тоже 
представителем крестьянства, 
правда, уже колхозного. Он тоже 
был здоровый, спокойный дети-
на с огромными ручищами, по 
пуду в кулаке, любил землю, пос-
тоянно ей занимался. И, как ге-
рой Тургенева, был молчаливый. 
Помню, как мальчишкой приез-
жал к нему в деревню… Я надеял-
ся, что смогу представить этот 
памятник во время церемонии 
открытия монумента Тургеневу. 
Но не успел: литье было слож-
ным, пришлось приложить много 
усилий, чтобы исправить работу 
литейщиков. Потому сейчас я 
только приблизился к заверше-
нию мраморной композиции. •

На Остоженку Тургенев приезжал молодым. Важно было показать тридцатилетнего Тургенева в его «импульсивный» московский период, а не сформировавшегося классика западного образца.

А К Ц Е Н Т 

Сам Иван Сергеевич, конечно, был балов-
нем судьбы. Это касается и его положения 
в обществе, и популярности, 
какой он пользовался у женщин

ПЬЯНЫЙ ДИКАРЬ?
Минувшая неделя давала множество поводов для пу-
бличной полемики на актуальные темы, как, впрочем, и 
все предшествующие, но меня не отпускала одна, на пер-
вый взгляд, вполне академическая проблема.

В конце октября в рамках Форума, посвященного 
борьбе с антисемитизмом, ксенофобией, расизмом, 
меня попросили быть модератором «круглого стола», ко-
торый должен был обсудить вопросы, связанные с ролью 
культуры в этом благородном деле. Казалось, все просто, 
на уровне аксиомы. Если Волга впадает в Каспийское 
море, а Земля вращается вокруг Солнца, то культура 
должна быть могущественным инструментом противо-
действия антисемитизму, ксенофобии и расизму. Разве 
не так? 

Но, чем больше я размышлял об этой проблеме, тем 
больше сомнений у меня возникало. Уж на что многому-
дрым и веротерпимым был Франсуа-Мари Аруэ, вошед-
ший в историю под именем Вольтер, но ведь он назвал 
Шекспира «пьяным 
дикарем» только по-
тому, что его, прос-
вещенного француз-
ского классициста 
Вольтера, представ-
ления о культуре не 
совпадали с художе-
ственными принци-
пами елизаветин-
ского Возрождения. 
Понятно, автор 
«Гамлета» благопо-
лучно ушел из жизни в 1616 году, так что Вольтер не мог 
призвать его к ответу на этом свете, но, кто знает, как 
разрешилась бы эта коллизия, будь они современника-
ми, — театральные драки не были диковиной ни во Фран-
ции, ни в Великобритании. Увы, разное понимание куль-
туры приводит к неизбежным, порой трагическим кон-
фликтам.

Крайний пример — история с так называемым «деге-
неративным искусством». Как известно, прежде, чем 
вступило в действие постановление правительства на-
цистской Германии, предписывающее в 1938 году изъ-
ять из музеев, галерей и частных коллекций работы ху-
дожников авангардистов, зараженных «большевистско-
еврейскими идеями», то есть Ван Гога, П. Клее, О. Кокош-
ки, М. Шагала, П. Пикассо, В. Кандинского и других, им 
подобных, Имперское министерство народного просве-
щения и пропаганды устроило выставку произведений 
«дегенеративного искусства» в здании галереи мюнхен-
ского парка Хофгартен. Ее открыли 19 июля 1937 года. А 
за день до этого Адольф Гитлер выступал на открытии 
«Большой германской художественной выставки» в 
мюнхенском «Доме немецкого искусства», где были 
представлены «правильные» с точки зрения нацистской 
верхушки произведения современной немецкой визу-
альной культуры. Речь Гитлера заканчивалась следую-
щими палаческими словами: «Отныне мы будем вести 
беспощадную очистительную войну против последних у 
нас элементов культурного разложения…» За «культур-
ное разложение» предусматривалось уголовное наказа-
ние, но и без судебных решений для большинства немец-
ких художников наступили зловещие времена. Времен-
ное и пространственное сопряжение двух этих выставок 
было тоже очевидным пропагандистским ходом, немец-
кий народ должен был понять, что такое настоящее 
искусство, настоящая культура, имеющая правильный 
воспитательный посыл, а что является уничижением не-
мецкой нации, отвратительной карикатурой на все вы-
сокое и благородное. Как тут не вспомнить знаменитый 
пассаж фюрера: «Каждый художник, который изобража-
ет небо зеленым, а траву голубой, должен быть подверг-
нут стерилизации». И большинство жителей Третьего 
рейха не считало такую культурную политику чем-то из 
ряда вон выходящим. Понятно, что через 80 лет, прошед-
ших с той поры, мно-
гое изменилось, в 
том числе и в оценке 
тех или иных явле-
ний искусства. Но 
утверждать, что в 
Германии 1933—
1945 гг. не было 
культуры и культур-
ной политики, я не 
возьмусь. Это была 
культура, основан-
ная на нацистской 
идеологии, настаи-
вающая на своей 
исключительности и превосходстве по отношению к 
культурам других народов мира. А среди ее представите-
лей были такие мастера, как Р. Штраус, Г. Грюндгенс, Г. Га-
уптман, М. Хайдеггер и, к сожалению, немало других. На-
цистская идеология была осуждена Нюрнбергским три-
буналом, предана проклятью человеческим сообщест-
вом. А как быть с немецкой культурой тех горьких лет?..

Понятно, что нацистская Германия — особый трагиче-
ский случай в истории мировой культуры. Но вспомним, 
что писали не самые последние европейские литераторы 
накануне Первой мировой войны, как, занимая национа-
листические позиции, они стравливали народы Европы, 
и вопрос о том, является ли культура инструментом про-
тивостояния антисемитизму, ксенофобии, расизму, об-
ретет новый смысл.

Понятие глобализации вовсе не изобретение ХХ и ХХI 
веков. Но именно в новые и новейшие времена в процес-
се формирования буржуазных государств с особой 
остротой по сей день встает вопрос национальной иден-
тичности. Гражданские универсалии оказываются недо-
статочными для  самоопределения конкретного челове-
ка. Даже в США, где, казалось, все народы и расы пере-
плавились в одном «плавильном котле», вопросы нацио-
нального многообразия вновь оказались в повестке дня. 
Образовавшиеся после распада СССР, Югославии, Чехо-
словакии государства сосредоточились на утверждении 
своих национальных корней, что связано в первую оче-
редь с языком как важнейшим системообразующим эле-
ментом культуры. Отстаивая свои национальные осо-
бенности, деятели культуры порой забывают об общече-
ловеческих ценностях, о гуманизме как важнейшем фун-
даменте человеческого общежития. Голос крови в пору 
кризиса идеологий оказывается важнее голоса разума и 
этического чувства. Можно сказать, что национализм 
враг национальной культуры, но это утверждение, увы, 
может быть опровергнуто немалым количеством приме-
ров. Горько, но факт, — на определенных этапах нацио-
нального развития культура может отстаивать лишь цен-
ности определенного этноса. Не исключаю, что эти эта-
пы будут преодолены в последующем, но какое истори-
ческое время будет необходимо?

Ведь неслучайно Франсуа Эли Жюль Леметр справед-
ливо полагал, что «терпимость — это трудная доброде-
тель, для некоторых труднее героизма». •

«Терпимость — 
это трудная добро-
детель, для некото-
рых труднее 
героизма»

Увы, разное пони-
мание культуры 
приводит 
к неизбеж ным, 
порой трагическим 
конфликтам

Александр Алексеев

Р
едкая группа так соответст-
вует своему названию, как 
питерский «Пикник». В ее 

концертах с избытком  драйва, 
эффектных сценических реше-
ний и сочной музыки — написан-
ной резкими мазками: ноты вы-
страиваются в эпатажный фей-
ерверк эмоций и озарений. И 
даже меланхолия или легкая фи-
лософская отстраненность, при-
чудливо витающая в их песнях, 
— часть праздника непослуша-
ния, отказ от всех модных фор-
матов и стилистических устоев...

Раз в год и, как правило, осе-
нью «Пикник» представляет 
премьеру: «Левитация». В ней 
снова много яркого, непостижи-
мого: на сцене появляется Ро-
бот-гитарист, Человек-вертолет 
и даже Неоновый рыцарь — ги-
гантский светящийся персонаж 
на ходулях (лидер группы Эд-
мунд Шклярский  закончил Ле-
нинградский политех, а еще он 
прекрасный художник, недавно 
открывший свою очередную вы-
ставку). А в программе прозву-
чали и песни с нового альбома 
«Искры и канкан», и те, что 
«Пикник» еще никогда не иг-
рал…

Эдмунд Шклярский рассказал 
«РГ» о том, что самое важное в 
этой премьере лично для него.  

Отчего вам так нравится на-
значать премьеры на осень?

ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Ну а что, если не 
музыка, украсит эти унылые и 
темные осенние вечера? Мы ста-
раемся внести в не самое ком-
фортное для гулянья время мо-
менты позитива, чтобы люди мо-
гли прийти на концерт, получить 
положительные эмоции, согреть-
ся в прямом и переносном смы-
сле этого слова. Сейчас наша 
программа называется «Левита-
ция», и песни подбирались с уче-
том названия. Некоторые из них 
исполняются впервые. Напри-

мер, «Кукла из папье-маше» — мы 
ее никогда раньше не исполняли. 
Будут в программе и песни с но-
вого альбома: и «Парню 90 лет», 
и «Последний из Могикан», и 
«Лихие пришли времена»…

Символом программы вы сде-
лали летающую шляпу. Отче-
го именно этот головной убор, 
ведь в России намного более по-
пулярны кепки или бейсболки?

ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: За всю страну 
говорить не будем, вот в «Пикни-

ке», например, популярны ис-
ключительно цилиндры! А поче-
му шляпа летает?! Программа же 
называется «Левитация», и поэ-
тому мы должны волей-неволей 
преодолевать силу притяжения. 
Сами пока летать не научились, а 
шляпе (она, кстати, большего 
размера, чем те, что продаются в 
магазинах!) это удалось. Видео-
ряд концерта начинается с ков-
боя, который мчится на лошади. 
Потом он  бросает шляпу, и она 
оказывается в том городе, где мы 

играем концерт: регулярно начи-
нает оживать и взлетать. Иногда 
непредсказуемо. А между тем за-
висать в пространстве научился 
и наш звукорежиссер! У него поя-
вился летательный аппарат и 
иногда он совершает полеты. Ле-
том был расстроен, потому что 
саранча прокусила его в несколь-
ких местах. И ему долго при-
шлось заклеивать в летательном 
аппарате дырки. Тем не менее, он 
продолжает свои эксперименты.

В этой программе у вас на сцене 
появляется и Робот-гитарист. 
А когда роботы сами научатся 
играть на всех музыкальных 
инструментах?

ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Первые музы-
кальные роботы появились в 
виде драмм-машин и музыкаль-
ных компьютеров. Если их прио-
деть и заставить шевелиться, то 
они могут помочь живым музы-
кантам. А самостоятельно — не 
знаю, все равно кто-то ими дол-
жен управлять. Может быть, 
главные роботы?! (улыбается).  У 
нас, кстати, не только Робот-ги-
тарист появляется на сцене. Есть 
еще и средневековый персонаж в 
маске Доктора Чумы, который 
будет исполнять соло на высоко-
вольтных проводах. Ну а Робот-
гитарист, у которого есть Новое-
гипетский инструмент, будет ис-
полнять то, на что способен ро-
бот — несложные мелодии, кото-
рые будут вести перекличку с 
моей гитарой. А во втором отде-

лении, на песне «Говорит и пока-
зывает» будет и Человек-Мане-
кен с гитарой, который исполнит 
соло. Объявится и Человек-Вер-
толет, он тоже левитирует. Всем 
же хочется полетать!

«Пикник» практически не за-
висит от музыкальной моды. 
И с альбома «Родом ниоткуда», 
когда вы стали делать боль-
ший акцент на электронную 
музыку, саксофон и компьюте-
ры,  а затем от них отказа-
лись, значительных стилисти-
ческих перемен в саунде «Пик-
ника» не было… Вам теперь 
нравится здоровый и мудрый 
консерватизм в музыке?

ЭДМУНД ШКЛЯРСКИЙ: Если зритель 
пришел на концерт, не нужно об-
манывать его и его ожидания. На-
пример, у нас есть альбом «Пить 
электричество», и для кого-то он 
чуть ли не лучший в дискогра-
фии! Но если мы будем его играть 
целиком на концерте, то распуга-
ем публику. Эксперимент ради 
эксперимента не самое благодар-
ное занятие. Мы любим какого-то 
человека за то, что он имеет чер-
ты постоянства. Если у него се-
годня такой характер, завтра 
другой, или у него меняется лицо 
— то это будет дискомфорт. Я и 
сам, когда покупаю пластинку, 
имею определенные ожидания 
насчет того, что услышу. И уж 
точно не хочу, как подопытный 
кролик оказаться под воздейст-
вием чьих-то экспериментов… •Эдмунду Шклярскому на концерте помогали Робот-гитарист, Человек-манекен и Человек-вертолет.

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

— Смотрите на сайте: «РГ» 
и музей Пушкина представили 
видеокнигу «Ася» 
к юбилею Тургенева
rg.ru/art/1606703 

Александра Вампилова 
в «Облепиховом лете» сыграл 
Андрей Мерзликин.
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ЭКОЛОГИЯ 

Выписан 
первый штраф 
за борщевик

СОРНЯК 
НЫНЧЕ ДОРОГ 
Ирина Рыбникова 

Штрафы за нескошенный бор-
щевик, которыми летом пугали 
нерадивых собственников под-
московных земель, стали реаль-
ностью. С 1 ноября в регионе на-
чал действовать закон об обяза-
тельной борьбе с ядовитым сор-
няком. И уже даже выписан пер-
вый штраф. 

Под санкции попала компа-
ния «Юниор», на землях кото-
рой, как сказано в сообщении 
Россельхознадзора по Москве, 
Московской и Тульской обла-
стям, «установлен факт зара-
стания сорной и древесно-ку-
старниковой растительностью 
на площади 7 га». За это компа-
нии выписан штраф в размере 
400 тысяч рублей.

Напомним, под действие за-
кона подпадают все без исклю-
чения владельцы земельных 
участков — и сельхозпроизводи-
тели, и должностные лица, и об-
ычные дачники. Теперь заме-
ченный на частных владениях 
борщевик может обернуться 
немалыми штрафами: от 2 до 
5 тысяч рублей для граждан, от 
20 до 50 тысяч рублей для дол-
жностных и от 150 тысяч до 
1 миллиона рублей — для юри-
дических лиц. Контролировать 
исполнение закона будут мест-
ные власти. 

Штрафные санкции ввели не 
от хорошей жизни. Борщевиком 
в Подмосковье поросло более 
32 тысяч гектаров земли. Об-
ласть позиционирует себя как 
перспективный туристический 
регион, но можно ли всерьез го-
ворить о перспективах, когда 
все обочины заполонила ядови-
тая трава? Ее косят и поливают 
химикатами, но борщевик кова-
рен — чтобы его полностью изве-
сти, один и тот же участок нуж-
но обрабатывать не меньше 
пяти лет подряд. И делать это 
должны все собственники од-
новременно. 

К слову, в борьбе с борщеви-
ком власти решили применить 
метод кнута и пряника и в этом 
году не только приняли закон о 
штрафах, но и ввели субсидиро-
вание расходов на выведение 
борщевика. Каждый гектар осво-
божденной от него земли оцени-
ли в 18 тысяч рублей. Более того: 
как утверждает министр сель-
ского хозяйства и продовольст-
вия области Андрей Разин, уже в 
этом году в виде субсидий успе-
ли раздать 20 миллионов рублей. 
«Их получили и физические, и 
юридические лица, которые об-
рабатывали территорию за свой 
счет», — уточнил министр. •

В этом году 
в области введены 
субсидии на борьбу 
с борщевиком — 
по 18 тысяч рублей 
за гектар. 
Собственники 
получили уже 
20 миллионов 
рублей

ПРОЕКТ Инвесторы 
заинтересовались 
строительством 
легкого метро 

Трамвай 
желали?

Надежда Макеева

Инвесторы из Италии, Турции и Китая заинтересовались 
проектом строительства легкого метро в Подмосковье. 
«Сейчас проводим консультации с представителями ка-
ждой из заинтересованных компаний, после чего плани-
руем выйти на подписание меморандумов», — сообщил 
зампред правительства Подмосковья Денис Буцаев. 

Проект этот был разработан еще в 2014 году. По задум-
ке властей, кольцевая линия скоростного трамвая должна 
связать между собой 26 крупных муниципалитетов обла-
сти, где проживают в общей сложности более 2,5 миллио-
на человек, и все международные аэропорты Московского 
авиационного узла, включая новый аэропорт Жуковский. 
Много раз говорилось о том, что когда трамвайное кольцо 
построят, нагрузка на автомобильные дороги в регионе 
снизится на 25%. В том числе — и на МКАД, ведь сегодня 
прямых дорог между областными городами нет и, чтобы 
на автомобиле попасть, например, из Мытищ в Химки, че-
рез которые идет трасса на Шереметьево, нужно выехать 
на кольцевую автодорогу. 

Общая протяженность трамвайных путей должна со-
ставить без малого 246 километров. Разрабатывали кон-
цепцию строительства по западному образцу: чтобы не 
трогать существующую застройку, трамвайную трассу 
решено частично поднять на эстакады и спрятать в тон-
нели. Останавливаться легкорельсовый транспорт будет 
через каждые 5—7 километров. Это не очень удобно для 
пассажиров, но если сделать остановки более частыми, 
вся идея скоростного передвижения сойдет на нет. Пла-
нируется, что трамвай будет развивать скорость до 80 
километров в час, и остановки на привычном для пасса-
жиров расстоянии просто не дадут ему разогнаться.

Первый пусковой комплекс 74,1 километра пройдет 
от Подольска до Климовска, далее в Домодедово с захо-
дом в одноименный аэропорт и в Раменский район с за-
ходом в аэропорт Жуковский. На его протяжении будет 
16 остановок и 9 транспортно-пересадочных узлов. •

РАКУРС Общественный 
транспорт могут перевести 
на альтернативное топливо 

На голубом газу 

Иван Пышечкин 

Пока в Москве активно идет обкатка электробусов, в Мо-
сковской области власти готовятся экспериментировать 
с автобусами на компримированном газе. Они, как и 
электрический транспорт, имеют целый ряд преиму-
ществ. Каких — корреспондент «РГ» узнал, съездив в Ба-
лашиху на презентацию новых газовых автобусов. 

«Это первая современная станция по заправке ком-
примированным природным газом, построенная в обла-
сти за последние 30 лет. Работает уже два месяца — и пока 
далеко не на полную мощность», — рассказывает заме-
ститель гендиректора компании «Нефтьмагистраль» Ки-
рилл Малинин. Он обращает внимание: газ стоит в 3 раза 
дешевле дизельного топлива, и муниципальным тран-
спортным предприятиям не следует упускать выгоду. 
«Мы рассчитываем, что балашихинский филиал «Мо-
странсавто» в скором времени перейдет на заправку га-
зом. Это позволит ему сэкономить до 500 миллионов ру-
блей в течение ближайших 5 лет», — добавляет Малинин.

Газовые автобусы, прежде всего, абсолютно экологич-
ны. Прежде чем попасть в бензобак, газ проходит сепари-
рование от мелких примесей, содержащихся в трубах, по 
которым он транспортируется и осушается от воды и ма-
сла. Затем следует стадия тонкой очистки на микронном 
уровне. В итоге из автобусной выхлопной трубы наружу 
вырывается теплый воздух, лишенный каких-либо приме-
сей. Как говорят сами производители, этим «выхлопом» 
можно даже обогревать салон. В салоне, кстати, имеется 
вся современная начинка — Wi-Fi, зарядки для гаджетов, 
системы видеонаблюдения и учета пассажиров. Запас хода 
на одном баке у газовой техники — до 500 километров. Учи-
тывая, что пассажирский автобус в среднем проходит в 
день порядка 350 километров, можно будет не прерывать 
маршрут для дозаправки. И это, пожалуй, главное преиму-
щество перед электробусами, которые требуют подзаряд-
ки аккумулятора каждые 70—90 километров. 

Проект перевода балашихинского автопарка на газ 
уже готов. «И не только балашихинского. Мы готовы в 
ближайшее время перевести на газ автобусный парк и в 
Орехово-Зуево», — уточнил руководитель отдела перспек-
тивных проектов «Мосавтогаза» Эдуард Дивенко. Однако 
в министерстве энергетики Подмосковья высказываются 
более сдержанно. «Нужно понять, насколько это целесоо-
бразно. Конечно, будет программа по широкому внедре-
нию экологичных автобусов, но точные сроки ее реализа-
ции я пока не готов называть», — сказал замминистра 
энергетики области Дмитрий Айрапетянц. Впрочем, по 
его словам, у региона уже есть успешный опыт внедрения 
автобусов на газовом топливе. Так, в автоколонне Химок 
29 автобусов ходят на компримированном газе по мар-
шруту до регионального дома правительства. 

Позже зампред правительства Подмосковья Игорь 
Тресков рассказал журналистам, что на планах газифи-
кации автобусов может негативно отразиться нехватка 
газовых заправок. «Проблема не в том, чтобы перевести 
автобусы на газомоторное топливо, а в том, что у нас нет 
необходимой инфраструктуры. Как только она появится, 
мы с радостью будем переходить на газовое топливо. Оно 
более чистое, дешевое и безопасное», — заявил Тресков. •

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В области начинается реформа поликлиник 

Добра палата 
Ирина Романова

Ж
ители Балаши-
х и ,  В и д н о г о, 
Красногорска, 
Талдома, Лухо-
виц и Раменско-
го района ста-
нут первыми па-
циентами «До-
брой поликли-

ники». Проект с таким названи-
ем начали в министерстве здра-
воохранения Подмосковья. 

Суть его — в том, чтобы сде-
лать поликлиники более доступ-
ными, приблизить их к пациен-
там. Поликлиник в регионе мно-
го, они разные, а жалобы на их 
работу — как под копирку. Взять, 
допустим, запись к врачу. Она 
электронная. Но попробуйте за-
писаться, например, к аллерголо-
гу — свободные даты будут разве 
что через месяц. А во многих му-
ниципалитетах даже терапевты 
все заняты на месяц вперед. Ми-
нистр здравоохранения Москов-
ской области Дмитрий Матвеев 
решил взяться за амбициозную 
задачу: сделать так, чтобы запи-
саться к терапевту можно было в 
течение 24 часов, а к узким спе-
циалистам — в течение 10 дней. 

Для этого терапевтов прежде 
всего освободят от походов по 
вызовам на дом. Сейчас врачи по 
4 часа принимают больных в по-
ликлиниках, а потом 3,5 часа хо-
дят по вызовам. «Если терапевты 
не будут ходить на вызовы, они 
смогут увеличить время приема 
на месте до 7,5 часа. В целом по 
области это позволит дополни-
тельно принимать каждый день 
на 70 тысяч человек больше», — 
утверждает Матвеев. Кто в таком 
случае будет ходить на дом к 
больным? Для этого создается от-
дельная служба неотложной по-
мощи, в составе которой будут, в 
том числе, и оснащенные тран-
спортом мобильные бригады. 

А вот участковых педиатров 

от визитов на дом к заболевшим 
детишкам освобождать не плани-
руют. «Есть понимание, что вы-
зовы к детям до семи лет должны 
обслуживаться именно по участ-
ковому принципу», — уверен 
Матвеев. Наблюдать ребенка и в 
поликлинике, и дома должен все-
таки один специалист. 

Из общего потока пришедших 
в поликлинику больных министр 

предлагает выделить тех, кого 
привело к врачу обострение хро-
нических болезней или внезапно 
возникшее заболевание. Запи-
саться к терапевту день в день та-
кие пациенты вряд ли смогут. Но 
их можно было бы принимать в 
отдельных кабинетах дежурной 
помощи. «Врачи должны прини-
мать пациентов только по запи-
си. Для тех, кто пришел без запи-

си, нужно создавать отдельные 
кабинеты», — считает Дмитрий 
Матвеев. 

А чтобы врач мог уделять па-
циенту больше времени, из тера-
певтических кабинетов планиру-
ют убрать и медицинских сестер 
— вместе со значительной частью 
бумажной работы. Медсестер пе-
ресадят в холлы поликлиник, где 
они смогут выписывать направ-
ления на обследования и офор-
млять другие бумаги, не отвлекая 
врача. 

При необходимости поликли-
ники будут работать по субботам 
и воскресеньям. Ранее Дмитрий 
Матвеев уже говорил, что эта не-
обходимость зависит от того, где 
расположена поликлиника, но 
закономерность видна: взрослые 

лечебницы по выходным в основ-
ном пустуют, а вот в детских бы-
вает аншлаг. 

Первые медучреждения — 
участники проекта «Добрая по-
ликлиника» начнут работать по 
новым правилам уже до конца 
этого года. А в первом полугодии 
следующего в проект войдут по-
ликлиники еще нескольких му-
ниципалитетов: Люберец, Кра-
сногорска, Подольска, Химок, 
Мытищ, Домодедова, Чехова, 
Долгопрудного, Ступина, Реуто-
ва, Коломны, Богородского окру-
га, Одинцовского, Пушкинского, 
Щелковского, Ленинского и Се-
ргиево-Посадского районов. А к 
концу 2019-го добрыми станут 
все без исключения поликлини-
ки области. •

ИСКУССТВО В школах области будут давать уроки актерского 
мастерства 

Предчувствие театра 
Ирина Рыбникова  

Х
орошего зрителя надо ра-
стить с пеленок. Актер те-
атра и кино, педагог Шко-

лы-студии МХАТ и Московского 
государственного института 
культуры Никита Высоцкий в 
этом абсолютно уверен. «Зрите-
ли наши идут в театр, потому что 
купили билеты и хотят посмо-
треть на звезд, а не потому, что 
любят искусство всей душой и го-
товы к восприятию сложных про-
изведений. Чтобы было по-друго-
му, нужно уделять зрителям 
больше внимания», — сказал он 
журналистам перед тем, как в 
химкинском муниципальном те-
атре «Наш дом» началась встре-
ча губернатора Подмосковья Ан-
дрея Воробьева с театральными 
деятелями. 

Подобные встречи радуют. 
Ведь если глава региона готов го-
ворить об искусстве, значит, эко-
номика и социальная сфера в 
этом регионе стабильны. Если 
театральные звезды едут в Под-
московье — значит, оно им инте-
ресно. Да и как может быть ина-
че? В области пять профессио-
нальных театров и 27 муници-
пальных, каждый из которых 
способен дать фору даже столич-
ной сцене. Один Истринский 
драматический чего стоит — 

спектакли на его сцене идут уже 
110 лет, а в труппе — выпускники 
Щепкинского и Щукинского 
училищ, Школы-студии МХАТ. 
Так что статус «муниципаль-
ный» — совсем не приговор. Вот и 
на встрече с губернатором сиде-
ли, что называется, вперемежку 
— народный артист России ху-
друк Московского губернского 
театра Сергей Безруков и дирек-

тор Истринского драматическо-
го театра Андрей Соколов, заслу-
женный артист России ректор 
Школы-студии МХАТ Игорь Зо-
лотовицкий и художественный 
руководитель Солнечногорского 
театра «Галатея» Наталья Пиме-
нова, заслуженный артист Рос-
сии, руководитель кафедры ре-
жиссуры и мастерства актера 
Московского государственного 

института культуры Николай 
Скорик и директор Мытищин-
ского районного театра «ФЭСТ» 
Игорь Шаповалов. 

Обсуждали будущих зрите-
лей. «У нас есть запрос на откры-
тие детских театральных школ. 
Многие родители говорят, что с 
удовольствием водили бы детей 
лет с 7—10 на актерское мастер-
ство, сценическое искусство, во-

кал», — сказал Андрей Воробьев. 
«Великими актерами все, конеч-
но, не станут, но актерское ма-
стерство дает умение себя пре-
поднести — а это будет востребо-
вано в любой профессии», — до-
бавила министр культуры Под-
московья Нармин Ширалиева. 
Открыть в каждом городе обла-
сти детскую театральную школу 
вряд ли получится, но можно 

было бы, к примеру, проводить 
сценические уроки в обычных 
школах. «Тем более что и про-
грамма такая у нас уже есть, мы 
в ближайшее время планирова-
ли приступить к ее реализации», 
— заявил Игорь Золотовицкий. 
По его словам, преподаватели 
Школы-студии МХАТ, а также 
студенты старших курсов будут  
проводить с учениками мастер-
классы по сценической речи и 
сцендвижению. 

«В Школе-студии есть практи-
ка: победители столичного кон-
курса чтецов, который проводит-
ся среди школьников выпускных 
классов, приезжают к нам на фи-
нальный экзамен по актерскому 
мастерству. И если успешно его 
сдают, поступают на актерский 
факультет», — продолжает Золо-
товицкий. При этом, признается 
мастер, на его курсе 70% студен-
тов — иногородние. То есть чтецы 
нечасто сдают театральный экза-
мен успешно. Но ректор одного 
из лучших театральных вузов 
страны убежден: человек может 
быть напрочь лишен театрально-
го таланта, но если он знает Пуш-
кина и Толстого, то в жизни будет 
меньше способен на подлость. И в 
этом — главная идея тех театраль-
ных уроков, которые губернатор 
хочет ввести в школах области. 

А Сергей Безруков предложил 
не замыкаться на одной лишь ак-
терской составляющей. «В театре 
много интересных профессий и, 
например, график работы хоро-
шего осветителя расписан обыч-
но на год вперед. И разве школь-
никам будет не интересно, как 
работают гримеры, художники 
по костюмам, декораторы сце-
ны? Давайте покажем детям рус-
ский театр изнутри?» — предло-
жил худрук Московского Губерн-
ского театра.  •

Театр — он такой. Худрук Московского губернского театра Сергей Безруков вместе с коллегами рубит капусту. 

А К Ц Е Н Т

Артистами все школьники, конечно, 
не станут, но актерское мастерство 
дает умение себя преподнести — 
а это будет востребовано в любой 
профессии

Газомоторное топливо, которое подают в заправочный бак 
этого автобуса, стоит в три раза дешевле бензина. 

А К Ц Е Н Т

Часто в поликлиниках терапевты заняты 
на месяц вперед. Им увеличат часы приема, 
освободив от вызовов на дом

Кстати

Спектакль Московского областно-

го государственного театра кукол 

«Мойры Петроградского района» 

выдвинут в пяти номинациях на 

вручение национальной премии 

«Золотая маска».  Он представлен 

в номинациях: «Лучший спек-

такль», «Лучшая работа режиссе-

ра», «Лучшая работа художника», 

«Лучшая работа актера», «Лучшая 

работа драматурга».

Премьера состоялась в феврале 

2018 года. Мойры в древнегрече-

ской мифологии — это богини судь-

бы. Спектакль  рассказывает о 

трех сестрах-мойрах, и жителях 

Петроградского района Петербур-

га, которые не догадываются, кто 

управляет их судьбами.

ПРОВЕРКА СЛУХА 

Школу «Горки» 
отремонтируют 

ВРЕМЕННОЕ 
ЯВЛЕНИЕ
Надежда Макеева

Школа «Горки» в Ленинском 
районе Подмосковья не закры-
лась, а встала на ремонт. «Это ре-
монт и переоборудование», — за-
явила министр просвещения РФ 
Ольга Васильева. Эта школа на-
прямую относится к ее ведомст-
ву, поэтому ответ за то, что про-
исходит в учебном заведении 
сейчас, и держат федеральные 
чиновники. 

Накануне СМИ написали о 
том, что в подмосковном посел-
ке Горки Ленинские прямо по-
среди учебного года закрыли 
школу, которую в 1921 году от-
крывал еще сам Владимир Ле-
нин. Причина: учебное заведе-
ние не прошло проверку Роспо-
требнадзора, а устранить выяв-
ленные санитарно-эпидемиоло-
гические нарушения без прио-
становки учебного процесса не 
получится. 

Поэтому 29 октября занятия 
приостановлены, а учеников на-
чали переводить в другие школы. 
«Московская область предоста-
вила все возможности для 
устройства детей классами в 
школы Ленинского района и го-
родского округа Домодедова», — 
подчеркнула Васильева. По сло-
вам министра, 257 школьников 
уже приступили к занятиям, а 
остальные сядут за парты бук-
вально на днях. Всего в «Горках» 
учился 441 ребенок. 

Их родителям предложили на 
выбор несколько учебных заве-
дений. И школьные автобусы, 
которые будут забирать детей 
прямо от «Горок» и развозить 
по новым временным школам. 
Обратные рейсы предусмотре-
ны после каждого урока — чтобы 
тем, кто освобождается раньше, 
не нужно было ждать старше-
классников. 

Младшие классы, утвержда-
ют в министерстве просвеще-
ния, будут учиться в новых сте-
нах тем же составом и даже с тем 
же учителем — чтобы малыши ис-
пытали от переезда как можно 
меньше стресса. Учителей при 
этом официально устраивают на 
работу. В министерстве между 
тем продолжается прием родите-
лей по вопросам подбора наибо-
лее комфортных вариантов пе-
ревода. К слову, в «Горках» учи-
лись дети не только из Ленинско-
го района, но и из Домодедова, 
так что вариант школьного авто-
буса ребятам знаком. 

В «Горках» планируют прове-
сти серьезную реконструкцию, 
после чего учебный процесс воз-
обновится. •
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Тем временем

Житель Звенигорода Дмитрий 

Сальников решил, что в городе, 

где растут четверо его детей, 

ядовитой траве не место, и со-

здал общественное движение 

«Антиборщ». Его представители 

поставили перед собой цель: 

сделать Звенигород первым го-

родом Подмосковья, избавлен-

ным от борщевика. Для начала 

общественники обошли город 

и составили подробную карту 

произрастания сорняка. Затем 

начали его планомерно травить 

и выкашивать. Работают звени-

городцы комплексно: делятся 

на группы, каждая из которых 

определяет себе квадрат для 

прополки, и уничтожают опа-

сное растение в этом квадрате, 

куда могут попасть и муници-

пальные земли, и полосы отво-

да дорог, и лесные опушки. В 

обычной жизни, чтобы вы пони-

мали, это делают три разные 

организации — местные власти, 

дорожники и лесники. 

Этим летом местные жители 

впервые не видели сорняк в 

прибрежной зоне Москвы-ре-

ки, где любят гулять и взро-

слые. А проект «Антиборщ» 

стал лауреатом премии губер-

натора «Наше Подмосковье» 

как одна из лучших экологиче-

ских инициатив. 
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КОЛЛЕКЦИЯ Французский антиквар подарил России большую драгоценность

История из серебра
Марина Гусенко

У
никальный подарок пре-
поднес России француз-
ский антиквар Филипп Бё-

ван — навершие тамбурмажор-
ского жезла с тиснением в виде 
двуглавого орла начала XIX века. 
Изготовлено оно из серебра с по-
золотой. Несмотря на то, что ког-
да-то такие изделия, скорее все-
го, выпускались массово, в музе-
ях мира и частных коллекциях их 
сохранились единицы.

Господин Бёван принес экспо-
нат в посольство России в Пари-
же. А посол России во Франции и 
Монако Алексей Мешков и МИД 
России оказали содействие в пе-
редаче его в Государственный 
фонд драгоценных металлов и 
драгоценных камней России 
(Гохран) и помогли организовать 
встречу руководства Гохрана и 
дарителя.  

Подарок сопровождало пись-
мо, в котором антиквар написал, 
что решил сделать его в знак со-
лидарности с российским наро-
дом и семьями солдат, погибших 
при исполнении служебного дол-
га в Сирии. Историческую цен-
ность изделия нельзя измерить 
деньгами, рассказал «РГ» руко-
водитель Гохрана Андрей Юрин. 
«Мы попытаемся узнать о вещи 
как можно больше, возможно, 
встретимся с пожилой францу-
женкой, у которой месье Бёван 

приобрел навершие.  Может 
быть, в ее семье были солдаты 
времен наполеоновских войн, 
которые и принесли в дом релик-
вию. Не исключено, что у нее мо-
гли остаться и другие вещи, цен-
ные для России с исторической 
точки зрения», — сказал он.

Андрей Юрин подчеркнул: эта 
вещь — очень редкая, драгоцен-
ная, за ней — величайшая история. 
Гохран старается выяснять все 
подробности, связанные с посту-
пившими в него вещами, потому 
что за каждой — люди и события, 
связанные с каким-то периодом 
жизни страны. «Уверен, что кол-
лекция Гохрана должна разви-
ваться именно в историческом 
направлении», — добавил Юрин. А 
историю навершия будут изучать 
не только специалисты госфонда 
драгметаллов и драгкамней, но и 
работники музеев.

Филипп Бёван рассказал «Рос-
сийской газете», что антиквар-
ным делом занимается более 

пяти лет. И за эти годы ему в руки 
попадалось 20—30 изделий из 
России. Когда он приобрел навер-
шие, не сразу понял, что оно име-
ет отношение к российской исто-
рии. Проверил, действительно ли 
оно изготовлено из драгоценного 
металла. А уже потом начал из-
учать историю его происхожде-
ния. Символ двуглавого орла ука-
зал на российские корни.

Тогда он выправил дефекты, 
вмятины и решил передать его 
«законному хозяину» — на исто-
рическую родину в знак солидар-
ности с Россией и на добрую па-
мять о российских солдатах. 
«Россия — прекрасная страна с 
интересной историей. А ее вклад 
в мировую политику, тем более в 
последние годы, невозможно пе-
реоценить. Если мне еще будут 
попадаться российские изделия, 
представляющие ценность, я не 
исключаю, что тоже буду переда-
вать их в дар вашей стране», — 
сказал Филипп Бёван.

Кстати, он поделился с руко-
водством Гохрана профессио-
нальным секретом — с помощью 
каких ресурсов он ищет и прио-
бретает антиквариат. Возможно, 
эта информация позволит спе-
циалистам ведомства также от-
слеживать выставление на про-
дажу во Франции вещей, пред-
ставляющих для России цен-
ность и интерес.

По словам Андрея Юрина, 
дары в Гохран поступают не-
редко, но в основном от россий-
ских компаний или ювелиров. 
Иностранцы не делали нам по-
дарков до этого момента как ми-
нимум лет 15. Так что этот случай 
сам по себе уникальный.

А что касается прочих даров, 
то немало драгоценностей фонд 
получил в прошлом году к 50-ле-
тию Алмазного фонда. Напри-
мер, компания «Транснефть» по-
дарила крюшонницу, сделанную 
советским мастером-камнере-
зом мирового уровня Василием 
Коноваленко. За свою жизнь он 
сделал около 50 камнерезных фи-
гур, каждая из которых оценива-
ется сейчас в несколько миллио-
нов долларов, рассказывает Анд-
рей Юрин. «Алроса» тогда же по-
дарила набор уникальных кам-
ней. Современный российский 
ювелир Алексей Донцов и огран-
щик камней Дмитрий Саморуков  
преподнесли Алмазному фонду и 
Гохрану свои работы. •

ПРОДУКТЫ 

Приведет ли 
рекордный 
урожай 
к снижению цен

КАК ПО МАСЛУ

Алена Узбекова

В этом году в России прогнози-
руется рекордный урожай ма-
сличных культур, заявили в мин-
сельхозе, опираясь на данные ре-
гиональных органов управления 
агропромышленным комплек-
сом. Прежде всего речь идет о 
подсолнечнике, рапсе, горчице, 
сое и масличном льне.

«Площади под масличными 
культурами увеличены на 1,3 
миллиона гектаров, впервые в 
истории России составив 
13,9 миллиона гектаров. Наибо-
лее заметно увеличились площа-
ди под рапсом — в 1,5 раза и гор-
чицей — в 2,2 раза. Подсолнечник 
посеян на рекордных 8,1 миллио-
на гектаров», — сообщили «РГ» в 
ведомстве.

Однако пока рано ожидать, 
что эти рекорды приведут к сни-
жению потребительских цен 
хотя бы на подсолнечное масло, 
отметили эксперты. Все назван-
ные культуры уже не первый год 
являются экспортно ориенти-
рованными. «Около половины 
всей продукции, полученной от 
сои, рапса, подсолнечника, а 
льна и вовсе до 85 процентов, — 
отправляется за рубеж, — рас-
сказал «РГ» ведущий эксперт 
рынка масличных культур Ин-
ститута конъюнктуры аграрно-
го рынка (ИКАР) Даниил Хоть-
ко. — Безусловно, рекордный 
урожай повлияет на ситуацию в 
отрасли, но ценообразование в 
сегменте растительных масел, 
если говорить, например, о под-
солнечном, зависит от множест-
ва факторов. И урожай далеко 
не главный».

«На цену масел влияют, на-
пример, объемы переработки, 
ситуация на мировом рынке», — 
рассказал «РГ» исполнитель-
ный директор Союза произво-
дителей молока (Союзмолоко) 
Артем Белов. На оптовую и роз-
ничную стоимость продуктов 
оказывают давление мировые 
цены на сырье. С учетом того, 
что Россия — второй по мощно-
сти производитель подсолнеч-
ника в мире — получает рекор-
дный урожай, это уже повлияло 
на мировой рынок, цены упали, 
уточнили в ИКАР.

Сейчас они находятся на ми-
нимальной отметке за последние 
десять лет. Но при этом серьезно 
вырос курс доллара. Поэтому в 
рублевом эквиваленте цены на 
масло находятся на уровне прош-
лого года. «Если «протягивать» 
этот расклад до сегмента розни-
цы, то эти колебания почти неза-
метны, потребители их не чувст-
вуют», — отметил Даниил Хотько. 
К тому же сырье, полученное от 
таких культур, как соя или ма-
сличный лен, практически не до-
ходит до потребителей.

Даже использование сырья в 
перерабатывающей промыш-
ленности — в кондитерской, мя-
сной или молочной отраслях — 
пока, к сожалению, не повлияет 
на вытеснение импортных ин-
гредиентов. Например, расти-
тельные жиры, полученные от 
собственного подсолнечного ма-
сла, вряд ли подвинут импор-
тное пальмовое.

Вообще продукты из маслич-
ных культур — одна из ключевых 
статей в структуре российского 
продовольственного экспорта, 
отметил Артем Белов. «Он оцени-
вается примерно в два миллиар-
да долларов в год. Под эту задачу 
сельхозпроизводители планиру-
ют серьезное расширение посев-
ных площадей. То, что в этом году 
ожидается рекордный урожай, — 
хороший знак для экономики 
сельского хозяйства. Это значит, 
что рынок развивается», — сказал 
Артем Белов. •

АВТО С какими проблемами сталкиваются водители,
которые пользуются сервисами каршеринга

Правила передачи

Екатерина Ясакова

Р
оссийский рынок карше-
ринга входит в число са-
мых быстрорастущих в 
мире, и, как всякому мо-
лодому рынку, ему свой-
ственны «детские болез-
ни». «Российская газе-
та» составила топ-6 про-
блем, с которыми стал-

киваются клиенты каршеринга.
Первая. При аварии, даже са-

мой мелкой, водителю зачастую 
не удастся отделаться от больших 
сумм возмещения ущерба, уста-
новленных оператором. В случае с 
каршерингом не урегулирован 
окончательно вопрос ущерба при 
дорожно-транспортных происше-
ствиях. В результате в одном сер-
висе при ущербе до 70 тысяч ру-
блей придется заплатить макси-
мум 15 тысяч, а в другом при мел-
ких повреждениях с клиента спро-
сят уже 50 тысяч рублей. 

При этом клиент обязан согла-
ситься со всеми условиями опера-
тора. Возможность внесения осо-
бых условий в договор отсутству-
ет. Если при регистрации человек 
не согласен с одним или несколь-
кими пунктами в договоре, сде-
лать ничего не удастся. Разбирать-
ся придется только через суд.

Куда сложнее дело обстоит с 
выплатами в случае серьезных по-
вреждений. Расширенное страхо-
вое покрытие покупают далеко не 
все сервисы. Так, известны слу-
чаи, когда после аварии вместо 
штрафа, который должен был со-
ставлять 20 процентов от стоимо-
сти ущерба (100 тысяч рублей), 
компания включала в счет почти 

500 тысяч рублей за ремонт авто-
мобиля. «В случае аварии все не-
обходимые деньги каршерингово-
му сервису выплачивает страхо-
вая компания. Это не снимает 
вины с причинителя вреда. И если 
у каршерингового сервиса нет до-
полнительного расширения, все, 
что выше размера страхования 
гражданской ответственности — 
сегодня это 400 тысяч рублей, бу-
дет взыскано с водителя», — рас-
сказал «Российской газете» Евге-
ний Корчаго, член Совета при 
председателе Совета Федерации 
по взаимодействию с института-
ми гражданского общества.

Вторая. С водителя могут по-
требовать возместить небольшие 
поломки или повреждения авто-
мобиля, к которым он не прича-
стен. Можно попросту не заметить 
сломанные дворники или отсутст-
вие запасного колеса. «Прежде 
чем начать поездку на автомоби-
ле, следует тщательно его осмо-
треть. Включить все световые при-
боры, проверить наличие повре-
ждений. Если они есть, нужно свя-
заться с оператором. И лучше под-
твердить сообщение фотофикса-
цией», — советует юрист.

Также дело обстоит с оставлен-
ным мусором и грязью в салоне 
автомобиля. Если загрязнение се-
рьезное, водителю лучше сразу 
сообщить о нем оператору и найти 
другую машину. А вот на мелкие 
бумажки придется просто за-
крыть глаза.     

Третья. Разнообразие опций у 
различных сервисов приводит к 
тому, что водитель, выбирая опти-
мальный вариант поездки, может 
потерять в деньгах. В одной фирме 

есть бесплатные опции, зато сама 
поездка обойдется дороже. Или 
наоборот — привлекательная стои-
мость поездки может обернуться 
дополнительными тратами. Кар-
шеринговые фирмы работают по 
принципиально разным схемам, 
устанавливая свои собственные 
тарифы и скидки. Только на ос-

мотр и переписку с оператором о 
повреждениях может понадобить-
ся 10—15 минут, а счетчик уже ра-
ботает. 

Та же история с расчисткой от 
снега и прогревом машины. Нем-
ногие операторы готовы дарить от 
10 до 20 бесплатных минут. Обыч-
но дело ограничивается парой ми-
нут, предоставленными на осмотр 
автомобиля. «У пользователей 
всегда есть пять минут на осмотр 
автомобиля с заведенным двига-
телем. За это время можно про-
греть машину и очистить ее от сне-
га», — рассказал «РГ» Кирилл Ку-
рашев, директор по маркетингу 
сервиса YouDrive. 

Председатель Союза пассажи-
ров Кирилл Янков отметил, что се-
годня в стране нет единых правил 
каршеринга. Действуют граждан-
ско-правовые отношения и дого-
вор краткосрочной аренды.

Четвертая. Каршеринговые 

сервисы часто подводит техни-
ка. Многие приложения отлича-
ются неудобством, например, 
сложными процессом регистра-
ции и связью с оператором. В не-
которых приложениях на сооб-
щение о проблеме клиенту од-
ной и той же фразой может отве-
чать бот. 

Редкие сервисы установили го-
лосового помощника. Кроме того, 
если в такси-сервисах в конце по-
ездки можно поставить оценку и 
написать комментарий, то карше-
ринг, как правило, лишен обрат-
ной связи. Можно поделиться фо-
тографией повреждений перед по-
ездкой, но нельзя сделать это в 
конце маршрута.

Пятая. Водителям не хватает 
предметов первой необходимо-
сти: скребков, лопат, щеток, мон-
тировок. Случается, отсутствует 
незамерзайка. Инструменты ча-
сто воруют сами клиенты, но во 
многих каршеринговых автомо-
билях дополнительное оснащение 
не предусмотрено изначально.  В 
пресс-службе сервисов «Делимо-
биль» и Anytime рассказали, что 
водителям иногда приходится за-
ливать незамерзайку самостоя-
тельно, но сервис возвращает по-
траченные деньги после предъяв-

ления чека. Отсутствие других ин-
струментов в сервисе также гото-
вы компенсировать бонусами. Но 
не все столь лояльны. Многие иг-
норируют подобные обращения.  

Шестая. Пользователь карше-
ринга несет ответственность за 
эвакуацию автомобиля, даже если 
она была произведена после за-
вершения аренды, но из-за нару-
шения правил парковки. Карше-
ринговую машину эвакуируют на 
штрафстоянку, как личный тран-
спорт. Следовательно процедура 
возврата каршерингового автомо-
биля ничем не отличается от воз-
врата собственного.

Все расходы на эвакуацию и 
пребывание авто на стоянке несет 
клиент. А если водитель откажется 
забирать машину самостоятель-
но, ему придется оплатить не толь-
ко расходы за пребывание автомо-
биля на стоянке, но и штраф сер-
вису в размере 7—10 тысяч рублей. 
Некоторые каршеринговые фир-
мы требуют оплатить этот штраф, 
даже если клиент самостоятельно 
забрал машину. •

Выплата ущерба при авариях — 
одна из самых главных проблем 
каршеринга на сегодняшний день.

А К Ц Е Н Т

Единых правил работы каршеринговых 
сервисов не существует, поэтому компании 
могут диктовать свои условия клиентам

ДЕНЬГИ НАЙДУТСЯ 
НА ВОСТОКЕ
Российский бизнес уже понял, что на годы вперед ли-
шился доступа к финансовой инфраструктуре Запада, но 
пока не осознал, что может найти ей замену на Востоке. 

Санкции, увы, как это ни грустно признавать, всерьез 
и надолго. И пресловутое состояние неопределенности — 
лишь по вопросу того, какие именно санкции это будут. 
Будут ли это «драконовские санкции», когда американ-
ским банкам запретят выдавать российскому правитель-
ству кредиты, если только цель этих кредитов — не по-
купка гречки и тушенки, практически полный запрет на 
взаимную торговлю (и так упавшую вдвое — с 23 милли-
ардов долларов за первые полгода 2017 года до 11 милли-
ардов в первое полугодие 2018 года), заморозка дипот-
ношений и закрытие границ для государственных авиа-
компаний. Либо же это будут «санкции из ада», когда ко 
всему перечисленному добавится заморозка активов и 
операций семи крупнейших российских банков, а также 
запрет на операции с российским госдолгом. 

В начале года у нас была робкая надежда на то, что 
санкционная хватка ослабла и российский бизнес полу-
чил глоток свежего воздуха. Крупные компании засоби-
рались на IPO... Все, правда, через полгода взяли свои 
слова по поводу ско-
рого размещения на-
зад, сказав, что пока 
повременят.

Почему-то, гово-
ря о санкциях, мы 
всегда говорим про 
крупный бизнес, но 
напрочь забываем 
про то, как санкции 
ударили по средне-
му и малому бизне-
су. А ведь это как раз 
тот самый базис на-
шей экономики, ко-
торый президент Владимир Путин призвал уберечь от 
ненужных проверок и вообще всячески ему помогать. 

А санкции повлияли на средний бизнес как раз на-
прямую: банки не преминули воспользоваться отсече-
нием наших компаний от дешевого западного финанси-
рования еще в 2014 году и задрали ставки по кредитам 
с прежних 7—8 процентов до 15—25 процентов в зависи-
мости от сложности проекта. До нынешних 12,5—14,5 
процента ставка снизилась лишь последние два года. 
Поэтому ничего удивительно в том, что, опросив в кон-
це прошлого года средний бизнес, Российский союз 
промышленников и предпринимателей выяснил, что 
79,2 процента компаний считают избыточно высокой 
текущую стоимость кредитов и поэтому отказываются 
идти в банк, 58,8 процента компаний также вынужде-
ны сказать «нет» кредитам и из-за избыточных требо-
ваний к залогу. 

И все же средний бизнес у нас вполне себе жив и ак-
тивно ищет деньги на развитие где-то еще кроме банков. 
Это говорит о том, что он лучше всех понимает еще одну 
простую истину: спасение утопающих — дело рук самих 
утопающих. Он не надеется на правительство, обещаю-
щее кредиты под 6,5 процента и потом снижающее мак-
симальную сумму этого дешевого кредита с 1 миллиар-
да до 400 миллионов рублей, а изучает требования к 
проспектам выпуска бумаг на разных биржевых пло-
щадках, рассматривает такие экзотические для России 
опции как мезонинное финансирование или исламские 
финансы и так далее. 

А деньги искать самое время. Сегодня евразийский 
регион, похоже, на пороге большого скачка в своем раз-
витии. И причин тому несколько: это, конечно, китай-
ский инфраструктурный мегапроект «Пояс и Путь», в 
котором участвуют больше 80 стран, это обновляю-
щийся и развивающийся Узбекистан, это модернизаци-
онные проекты в Казахстане. У России хорошие отно-
шения со всеми странами региона, которые обещают 
стать драйверами его развития: по словам китайского 
лидера Си Цзиньпина отношения России и Китая нахо-
дятся «на лучшем 
этапе в истории 
двух стран», лично 
приехавший в аэро-
порт в пять утра 
встречать Владими-
ра Путина прези-
дент Узбекистана 
Шавкат Мирзиеев 
продемонстрировал 
исключительное 
дружелюбие по от-
ношению к россий-
скому коллеге и Рос-
сии в целом, про те-
плоту отношений с братским Казахстаном все и так зна-
ют. Не стоит забывать и про Евразийский экономиче-
ский союз с его упрощением доступа на рынки стран-
соседей.

Очевидно, что успеть или не успеть на этот стреми-
тельный поезд евразийского развития, — это ключевой 
вопрос для российского бизнеса. Деньги ему сейчас 
нужны не только на восстановление ликвидности, но и 
на наращивание компетенций, на качественный техно-
логический рывок — то, без чего невозможно будет зайти 
в многообещающие региональные проекты и на разви-
вающиеся рынки, куда благодаря хорошим отношениям 
России с соседями открыта дорога. Тут возникает во-
прос — куда пойти среднестатистическому девелоперу 
или агрохолдингу из Московской/Ростовской/Смолен-
ской области, чтобы получить пару сотен миллионов 
долларов? И чтоб не под 15 процентов и не на невыноси-
мых условиях? В Лондон или Шанхай — долго, дорого и 
непонятно. 

А посмотреть надо на Восток — прямо у нас под боком 
открылся новый финансовый центр в полном понимании 
этого слова. С английским правом, решающим экзистен-
циальный вопрос дефицита доверия между партнерами, 
с налоговыми каникулами и уже работающими там инве-
сторами: пятерка крупнейших китайских банков во гла-
ве с Госбанком развития Китая пришла на площадку 
международного финансового центра «Астана», партне-
ром биржи финцентра стала Шанхайская фондовая бир-
жа, Nasdaq и Фонд Шелкового пути. Обилие китайских 
«имен» говорит о простом факте — несмотря на моло-
дость казахстанского финцентра, китайские деньги туда 
уже пришли, подтянутся и другие. Созданный всего за 
три года финансовый центр сейчас может разместить на 
своей бирже бумаги российских, белорусских, грузин-
ских, азербайджанских и других компаний с тем, чтобы 
они нашли себе покупателей. Среди последних, кстати, 
не только китайцы, но и много других инвесторов как с 
Востока, так и с Запада. Обещают в финцентре помочь 
нашим компаниям с составлением бизнес-планов и орга-
низовать встречи с инвесторами. И такая помощь рос-
сийским предпринимателям в нынешние непростые вре-
мена затянувшейся стагнации была бы очень кстати. •

Руслан Гринберг ,
научный руководитель Института 

экономики Российской академии наук 

(РАН), член-корреспондент РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ЦИФРА

85
ПРОЦЕНТОВ

выращенного в России льна 

отправляется на экспорт

Деньги бизнесу 
сейчас нужны 
как никогда — иначе 
не успеть на стреми-
тельный поезд евра-
зийского развития

Посмотреть надо 
на Восток — прямо 
у нас под боком 
открылся новый 
международный 
финансовый центр

Площади 
под масличными 
культурами 
увеличены 
на 1,3 миллиона 
гектаров, впервые 
в истории России 
составив 13,9 
миллиона гектаров

А К Ц Е Н Т

Дары в Гохран поступают нередко, 
но в основном от российских компаний 
или ювелиров, иностранцы не делали 
нам подарков как минимум лет 15

Антиквар не сразу понял, что навер-
шие имеет отношение к истории РФ, 
на российские корни указал символ 
двуглавого орла.
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

До 19 ноября работает всероссий-

ская горячая линия Роспотребнад-

зора (телефоны можно узнать на 

сайтах региональных управлений 

ведомства) по услугам такси и кар-

шеринга, где можно проконсульти-

роваться по вопросам правил ока-

зания транспортных услуг и защите 

прав потребителей при поминутной 

аренде автомобилей.
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РЕТЕЙЛ В китайскую 
«черную пятницу» заказы
придут с задержкой

День холостяка

Екатерина Ясакова

Дата 11 ноября, более известная как китайская «черная 
пятница», или День холостяка, считается крупнейшим фе-
стивалем распродаж. Возможно, сочетание цифр 11.11, 
символизирующее одиночество, заставляет людей поку-
пать больше. В этом году в день распродажи холдинг 
Alibaba обещает установить новый рекорд и обработать за 
24 часа миллиард заказов по всему миру. Для этого объе-
динятся площадки Tmall World, AliExpress и работающая в 
Юго-Восточной Азии интернет-платформа Lazada.

В прошлом году в интернет-магазинах Поднебесной 
за сутки было продано товаров более чем на 25,3 милли-
арда долларов. Эта сумма, по данным Национального 
бюро статистики, почти утроилась по сравнению с тем, 
что было потрачено в 2016 году в США за «черную пят-
ницу» и «киберпонедельник» вместе взятые.

Российские поку-
патели играют не по-
следнюю роль в 
столь внушительных 
объемах китайских 
продаж. Так, в прош-
лом году уже через 
пять минут после 
старта акции в мага-
зине Tmall жители 
России потратили 
более 100 миллио-
нов рублей. В част-
ности, в этот день 
они интересуются 
бытовой техникой и электроникой, прежде всего мо-
бильными телефонами. Не обходится и без традицион-
ных заказов одежды, обуви и бытовых предметов. Объем 
продаж китайских товаров в России в День холостяка 
растет из года в год. Судя по всему, предстоящая глобаль-
ная распродажа не станет исключением.

«В 2018 году, возможно, темпы роста объемов продаж 
несколько замедлятся — уж слишком высокими были по-
казатели прошлого года. Однако ажиотаж, который еже-
годно создается вокруг Дня холостяка, вполне может по-
способствовать новым рекордам. Не случайно за стати-
стикой продаж в онлайн-режиме следят по всему миру с 
не меньшим интересом, чем, например, за финалом чем-
пионата мира по футболу. В прошлом году, в частности, 
результаты передавались поминутно», — рассказал «РГ» 
президент Русско-Азиатского Союза промышленников и 
предпринимателей (РАСПП) Виталий Манкевич.

Основной риск, с которым могут столкнуться покупа-
тели в рамках китайской «черной пятницы»,  — это уве-
личение срока доставки. За несколько недель до Дня хо-
лостяка многие китайские логистические компании к 
стандартному количеству чартерных самолетов добави-
ли еще несколько десятков, для того чтобы покупатели 
из России смогли получить заказанные товары за 15 
дней. Для сравнения: до 2016 года срок доставки в Рос-
сию достигал 60 дней. И все же на всех грузовых самоле-
тов может не хватить. Говоря об ускоренной доставке, 
Виталий Манкевич отметил, что сейчас китайские пло-
щадки активно развивают свои представительства в дру-
гих странах. Например, в прошлом году первый заказ от 
AliExpress в России был доставлен за 1 час 8 минут. •

ИНВЕСТИЦИИ Венчурные фонды стали активно вкладывать средства в российские инновации

Стартап выходит на сделку
Евгения Носкова

В
енчурный рынок начал ра-
сти после нескольких лет за-
стоя. За 2017 год его объем 

увеличился на 48 процентов — до 
243,7 миллиона долларов, пока-
зал обзор «MoneyTree: навигатор 
венчурного рынка», подготовлен-
ный PwC и РВК. Было заключено 
205 сделок — на 21 больше, чем в 

2016 году. В первой половине 2018 
года состоялось еще 97 сделок на 
93,4 миллиона долларов. 

Переход венчурного рынка к 
росту как по размеру, так и по ко-
личеству сделок — важный сигнал 
о постепенной смене настроений 
инвесторов и адаптации рынка к 
новым условиям, полагает гене-
ральный директор РВК Александр 
Повалко. Ключевой вопрос сей-

час — удастся ли превратить эту 
динамику в долгосрочный тренд. 

«Российскому венчурному 
рынку потребовалось несколько 
лет, чтобы оправиться после гео-
политических баталий, — расска-
зал «РГ» президент Националь-
ной ассоциации индивидуальных 
венчурных инвесторов (бизнес-
ангелов), руководитель Клуба ин-
весторов бизнес-школы СКОЛ-
КОВО Виталий Полехин. — Тогда 
зарубежные венчурные фонды, 
которые составляли ощутимую 
часть рынка, ушли, глобальные 

игроки перестали выходить на 
российский рынок, покупая мест-
ные стартапы, российские вен-
чурные фонды переориентирова-
лись на более понятные и пред-
сказуемые рынки. Сейчас они не 
перестали инвестировать за рубе-
жом, но уже более активно рас-
сматривают и инвестируют и в 
российские стартапы».

По данным Venture Barome-
ter-2017, среднее число чисто 
российских проектов в портфе-
лях отечественных инвесторов 
не меняется уже третий год и со-

ставляет около 60 процентов. 
Большинство экспертов считают, 
что российских инвесторов за 
рубежом не ждут, а тем, кто «про-
рвался», достаются проекты да-
леко не первого эшелона. Основ-
ная причина неудач — негативное 
восприятие российского капита-
ла в целом. 

Среди наиболее интересных 
ниш для инвестиций инвесторы 
называют искусственный интел-
лект и машинное обучение, фин-
тех, блокчейн и криптовалюту. 
Наименее интересный сегмент — 
электронная торговля. 

По подсчетам PwC и РВК, сред-
ний размер сделки в этом году со-
ставляет 1,3 миллиона долларов, 
лидером по сумме привлеченных 
инвестиций остается ИТ-сектор 
(больше 80 процентов инвести-
ций). Проекты из сегментов про-
мышленных и биотехнологий 
привлекли 10 и 6 процентов объе-
ма инвестиций соответственно.  « 
Пока все еще плохо себя чувству-

ет венчурный рынок, связанный с 
био- и промышленными техноло-
гиями, — подтвердил Полехин. — В 
эти проекты все еще плохо инве-
стируют как участники рынка 
ранних стадий, так и классиче-
ские венчурные фонды, а причи-
ной является невостребованность 
таких проектов российскими кор-
порациями. Для перелома этой 
ситуации необходима не только 
господдержка на ранних стадиях, 
но и четкие стимулы госкорпора-
циям по приобретению техноло-
гических стартапов».

Авторы обзора обращают вни-
мание на почти двукратный рост 
среднего размера сделки на по-
севной стадии — в первой полови-
не этого года он вырос с 0,5 до 0,9 
миллиона долларов. Инвестиции 
на стадии стартапа прибавили 61 
процент (с 0,83 до 1,33 миллиона 
долларов). Средний размер сдел-
ки на стадии расширения бизнеса 
снизился почти на треть (c 2,77 до 
1,96 миллиона долларов). •

СЕТИ Минэнерго: в изолированных системах нужно развивать 
«зеленую» генерацию

Для солнца нашелся провод
Александра Воздвиженская 

Р
оссийский рынок элек-
троэнергетики начина-
ет работать по более ло-
гичным, понятным пра-
вилам, за принятие ко-
торых минэнерго би-
лось не один год. К сожа-
лению, катализатором 
изменений стали мас-

штабные аварии, в том числе 
прошлым летом на Дальнем Вос-
токе, когда без света остались 
полтора миллиона человек. Что 
это за правила, помогут ли они 
избежать аварий, а также почему 
в отрасли наблюдается дефицит 
кадров и стоит ли тянуть киломе-
тры проводов в удаленные регио-
ны, «Российской газете» расска-
зал заместитель министра энер-
гетики РФ Андрей Черезов.  

Дело мастера боится
В связи с предстоящей програм-
мой модернизации ТЭС все 
чаще говорят о возрасте элек-
тростанций, работающих с со-
ветских времен. А если гово-
рить о сетях — здесь есть про-
блема старения?

АНДРЕЙ ЧЕРЕЗОВ: Если говорить про 
трансформатор (или автотран-
сформатор), он может и 40, и 50 
лет работать при правильной эк-
сплуатации и ремонтах, то же са-
мое касается турбин.

Да, старое оборудование у нас 
есть, но говорить о стопроцен-
тном износе при завершении эк-
сплуатационного срока не совсем 
корректно. Есть заводской норма-
тивный срок эксплуатации обору-
дования, устанавливаемый заво-
дом-изготовителем, например, 25 
лет. Проходит 25 лет, и мы гово-
рим: у нас стопроцентный износ. 
Разве это правильно? Нет, так как 
и после этого срока оборудование 
продолжает исправно работать 
при условии своевременного про-
ведения диагностики и ремонтов в 
соответствии с требованиями за-
вода-изготовителя.

Поэтому мы пересмотрели 
Правила организации техниче-
ского обслуживания и ремонта 
оборудования, зданий и сооруже-
ний электростанций и сетей. Те-
перь владелец получил право де-
лать ремонт по фактическому тех-
ническому состоянию.

Кроме того, мы хотим освобо-
дить лицензированные организа-
ции от необходимости оценивать 
техническое состояние стандар-
тного энергетического оборудо-
вания и переложить эту обязан-
ность на субъекты электроэнерге-
тики (за исключением опасных 
производственных объектов, где 
лицензированная организация 
необходима). 

Что происходит с кадровым со-
ставом? Есть дефицит?

АНДРЕЙ ЧЕРЕЗОВ: Конечно, есть. И 
это одна из причин аварий. 

У сетевых организаций уро-
вень подготовки персонала из года 
в год более или менее улучшается, 
так как сохранились центры под-
готовки и повышения квалифика-
ции персонала. У объектов генера-
ции собственники разные, и там 
подобные центры практически 
исчезли после акционирования, 
из-за чего профессионализм со-
трудников на станциях стал резко 
падать.

Все тяжелые аварии 2015 года 
были связаны с ошибками персо-
нала, и самое грустное, что это 
люди с большим стажем работы. 
Но с прошлого года мы можем 
констатировать, что ситуация на-
конец переломлена совместными 
усилиями: мы проводили работу с 
каждой компанией, и теперь 

вновь создаются центры, в некото-
рых местах даже есть тренировки 
на электронных комплексах под 
разные аварии.

Релейный персонал — как на 
станциях, так и в сетевых органи-
зациях — это вообще уникальная 
тема, ведь такие работники посто-
янно должны проходить перепод-
готовку из-за того, что техника 
быстро обновляется.

Как стимулировать персонал 
заниматься?

АНДРЕЙ ЧЕРЕЗОВ: Как показывает 
практика — в основном финансо-
вым путем. Здесь нет ничего но-
вого: в разное время за допуск к 
ремонтным работам и техниче-
скому обслуживанию сложных 
устройств и оборудования всегда 
были дополнительные выплаты. 
Релейный персонал, например, 
допущенный до самых сложных 
защит (таковых были единицы), 
получал надбавку к окладу в раз-
мере до 25 процентов. У людей от 
этого сразу появлялся интерес 
готовиться к подобной работе.

Рынок идет на поправку
Изменения в закон об электроэ-
нергетике, которые установи-
ли порядок присоединения одной 
энергосистемы к другой, а так-
же дали системному оператору 
полномочия вести оперативно-
диспетчерское управление в 
технологически изолированных 
системах, уже вступили в силу. 
Они снизят аварийность?

АНДРЕЙ ЧЕРЕЗОВ: Единые требования 
оперативного диспетчерского 
управления как раз на это на-
правлены. После массовых от-
ключений электроэнергии 2014—
2016 годов нам пришлось урегу-
лировать этими поправками раз-
ногласия между разными субъек-
тами электроэнергетики, кото-
рые не попадали под диспетчер-
ское управление системного опе-
ратора, что приводило к тяже-
лым авариям. 

До сих пор управлять изолиро-
ванной системой могли только ди-
спетчерские службы местных 
энергокомпаний, но когда есть си-
стемный оператор федерального 
уровня, логично дать ему такие 
полномочия. К примеру, Калинин-
градская энергосистема тоже изо-
лированная, но там есть систем-
ный оператор.

В новой редакции Правил тех-
нологического функционирова-
ния электроэнергетических си-
стем большой блок посвящен 
релейной защите и автомати-
ке. Почему?

АНДРЕЙ ЧЕРЕЗОВ: Было несколько се-
рьезных системных аварий, таких 
как на Юге России и Дальнем Вос-
токе в 2017 году, когда рядовое 
технологическое нарушение при-
водило к каскадному отключению 
больших территорий из-за несо-
ответствия уставок (заданное по-
роговое значение силы тока, при 
достижении которого должен сра-
ботать автоматический выключа-

тель для защиты участка электро-
сети. — Прим. ред.). Казалось бы, 
почему? Потому что отсутствова-
ли единые понятные требования к 
настройкам.

Приведу пример: 2016 год, ма-
ленькая авария на Пермской 
ГРЭС приводит к отключениям 
даже в Бурятии, хотя система 
должна была устоять. И все пото-
му, что многие параметры, в том 
числе по регулированию энерго-
блоков, не были конкретизирова-
ны и не каждый собственник со-
гласовывал, в том числе с систем-
ным оператором, как должна ра-
ботать система регулирования на 
его объекте.

Бывает и так, что технологи-
ческая защита, которую завод-
производитель поставляет с 
энергоблоками, не синхронизи-
рована с уставками противоава-
рийной автоматики в объединен-
ной энергосистеме, и в случае 
аварии станция может быть поте-
ряна, а недостаток мощности на 
этом узле запускает работу всей 
противоаварийной автоматики 
энергосистемы.

Мы провели большую работу в 
части необходимости регламента-
ции этих моментов. Очень жест-
кие документы в любой энергоси-

стеме существуют в любой стране, 
и они четко определяют, по каким 
параметрам энергосистема долж-
на работать. Поэтому мы наконец-
то к этому тоже вернулись. По-
следние два года мы наблюдаем 
снижение крупных аварий, это 
как раз показывает, что мы сейчас 
на правильном пути.

Новые правила — это рекомен-
дация или требование?

АНДРЕЙ ЧЕРЕЗОВ: Этот документ но-
сит обязательный характер к ис-
полнению при новом строитель-
стве и реконструкции старых 
объектов. Наряду с этим мы бу-
дем в течение следующего года 
пересматривать еще порядка 30 
нормативных правовых актов, 
которые сильно устарели.

Риски неправильных, эконо-
мически тяжелых решений для 
компаний исключены, так как все 
акты разрабатываются с оглядкой 
на экономику, они проходят оцен-
ку регулирующего воздействия 
(проводит минэкономразвития). 
А в части изменения уставок — это 
обычная операционная деятель-
ность, и компании могут эти пере-

настройки выполнять в рамках 
плановых ремонтов.

Штрафы за несоблюдение но-
вых правил будут?

АНДРЕЙ ЧЕРЕЗОВ: Нет. Компании и 
так заинтересованы в том, чтобы 
работать безаварийно, с большей 
отдачей мощности в сеть. Если 
будут постоянно аварии из-за не-
совершенства технической базы 
у субъекта электроэнергетики, 
то логично будет поставить во-
прос по-другому: зачем такой 
субъект рынку? 

Энергия в изоляции
Чем отличаются аварии в се-
тях изолированных энергоси-
стем от аварий в пределах еди-
ной энергосистемы? Какая опа-
снее?

АНДРЕЙ ЧЕРЕЗОВ: В изолированных 
энергосистемах всегда сложнее, 
потому что нет возможности пе-
ребросить резервную мощность 
по электросетям.

Речь о присоединении изолиро-
ванных территорий к единой 
энергосистеме не идет? При-
мер Якутии воодушевляет.

АНДРЕЙ ЧЕРЕЗОВ: По части Якутии 
остались последние штрихи: рабо-
та по присоединению этой терри-
тории к единой энергосистеме за-
вершится в первом квартале сле-
дующего года. Но если говорить о 
других изолированных системах, 
то не все из них экономически 
обоснованно включать в единую 
энергосистему. Одно дело — полуо-
стров Крым, который стал частью 
очень развитой энергосистемы 
юга, другое дело — территории в 
Архангельской области, Якутии, 
Марий Эл, Приморском крае, на 
Сахалине, Курильских островах, 
Чукотке и Камчатке. Планов про-
водить полномасштабные работы 
по строительству сетей там нет.

По многим регионам мы де-
лали расчеты. Это гигантские 
цифры.

Всегда можно решить вопрос 
более простыми и дешевыми спо-
собами — локальной генерацией. 
Другое дело, что она должна быть 
экономичной. В этих условиях, ду-
маю, первоочередное значение 
имеет развитие возобновляемой 
энергетики. Несколько станций 
запущено в горном Алтае, свой 
кластер будет у Якутии и других 
регионов. Затраты на такие проек-
ты в разы меньше, чем на строи-
тельство линий электропередачи. 
Кроме того, постройка электросе-
тей потребует создания сопутст-
вующей инфраструктуры. Это 
слишком дорого. 

Крымский вопрос
В каком состоянии Крымский 
полуостров входит в зиму?

АНДРЕЙ ЧЕРЕЗОВ: Осенне-зимний пе-
риод 2017—2018 годов прошел 
очень гладко, в этом сезоне мы 
тоже рассчитываем, что все бу-
дет в порядке. Самым тяжелым 
был сезон 2015—2016 годов, но и 
зима на полуострове тогда выда-
лась очень холодной.

Мы всегда понимали, что без 
собственной генерации Крым ни-
когда не сможет работать полно-
ценно, поэтому была проведена 
большая работа. Располагаемая 
мощность в энергосистеме полуо-
строва сейчас составляет 1415 
МВт, из которых 160 МВт — собст-
венная генерация, 405 МВт — мо-
бильные газотурбинные электро-
станции, остальное — переток по 
энергомосту.

У полуострова осталось хоть 
какое-то сообщение с украин-
ской материковой частью?

АНДРЕЙ ЧЕРЕЗОВ: Нет. •

В некоторые села тянуть линии 
электропередачи дороже, чем 
поставить свою солнечную станцию.

А К Ц Е Н Т

Среди наиболее интересных ниш для 
инвестиций инвесторы называют искусст-
венный интеллект и машинное обучение, 
финтех, блокчейн и криптовалюту

А К Ц Е Н Т

Территория Якутии присоединится 
к единой энергосистеме России 
в первом квартале следующего года

В дни распродаж 
российские 
пользователи ищут 
в основном 
бытовую технику 
и электронику
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), в соответс-
твии с п. 4.3 Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии Рос-
сии от 16 мая 2000 г. № 372, и ст. 7 Положения о порядке организа-
ции и проведения общественных слушаний по предварительному 
варианту материалов оценки воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду, общественных 
слушаний об объектах государственной экологической экспертизы 
на территории муниципального образования «Город Курчатов», 
утвержденного решением Курчатовской городской Думы Курской 
области от 31 августа 2016 г. № 46, АО «Концерн Росэнергоатом» 
(Заказчик; юридический и почтовый адрес: 109507, г. Москва, 
ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообща-
ет следующее.

В соответствии с постановлением администрации города 
Курчатова Курской области от 01.11.2018 № 1128 «О назначении 
общественных слушаний по предварительному варианту 
материалов оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности в области использования атомной энергии 
«Эксплуатация хранилища твердых радиоактивных отходов III 
категории Курской АЭС (ХТРО-III)», опубликованным в газете 
«Курчатовское время» от 01.11.2018 г. № 43, общественные 
слушания по предварительному варианту материалов ОВОС 
намечаемой деятельности в области использования атомной 
энергии «Эксплуатация хранилища твердых радиоактивных 
отходов III категории Курской АЭС (ХТРО-III)» состоятся 
13 декабря 2018 г. в 17.00 в здании МАУК «Дворец культуры», 
расположенном по адресу: Курская область, г. Курчатов, проспект 
Коммунистический, д. 35.

Органом, ответственным за организацию общественных 
слушаний, является администрация города Курчатова Курской 
области (при содействии АО «Концерн Росэнергоатом»).

Начало срока проведения процедуры ОВОС деятельности 
по эксплуатации ХТРО-III Курской АЭС — сентябрь 2018 г.

Наименование намечаемой деятельности: деятельность 
АО «Концерн Росэнергоатом» по эксплуатации ХТРО-III Курской 
АЭС.

Цель намечаемой деятельности: эксплуатация ХТРО-III Курской 
АЭС.

Месторасположение намечаемой деятельности: муниципальное 
образование «Город Курчатов» Курской области. 

По итогам рассмотрения общественностью и всеми 
заинтересованными лицами проекта технического задания 
на выполнение работ по ОВОС намечаемой хозяйственной 
деятельности в период с 24 сентября по 23 октября 2018 г. названное 
техническое задание было утверждено Заказчиком. На основании 
утвержденного технического задания Заказчиком был разработан 
предварительный вариант материалов ОВОС по указанной теме.

Текст утвержденного технического задания и предварительный 
вариант материалов ОВОС намечаемой хозяйственной деятельности 
доступны для ознакомления с 12 ноября 2018 г. по 14 января 2019 г. 
в рабочие дни с 9.00 до 17.00 по следующим адресам:

— Курская область, г. Курчатов, проспект Коммунистический, 
д. 33, администрация города Курчатова, кабинет № 15, а также 
на официальном сайте муниципального образования «Город 
Курчатов» Курской области www.kurchatov.info; 

— Курская область, г. Курчатов, ул. Ленинградская, д. 35, 
Управление информации и общественных связей Курской АЭС 
(библиотека), а также на сайте www.kunpp.info. 

Замечания и предложения на предварительный вариант 
материалов ОВОС намечаемой деятельности в области 
использования атомной энергии «Эксплуатация хранилища 
твердых радиоактивных отходов III категории Курской АЭС 
(ХТРО-III)» принимаются с 12 ноября 2018 г. по 14 января 2019 г. в 
свободной письменной форме в местах ознакомления, а также могут 
быть направлены по адресу: 115191, г. Москва, Холодильный пер., 
д. 3А, АО «Концерн Росэнергоатом» на имя Остапенко Константина 
Владимировича (e-mail: ostapenko-kv@rosenergoatom.ru).

АО «Концерн Росэнергоатом»
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ПЕРСПЕКТИВЫ Российские компании должны извлечь максимум пользы из выставки в Шанхае

Окно возможностей открыто
Алексей Маслов, 
руководитель школы 

востоковедения Национального 

исследовательского 

университета  

«Высшая школа экономики»

Первая китайская между-
народная импортная вы-
ставка (China International 

Import Expo 2018), которая от-
крылась 5 ноября в Шанхае, не-
сомненно, станет ярким и полез-
ным мероприятием для россий-
ских компаний. У нее есть очень 
важная особенность — она посвя-
щена в  основном импорту. На 
первый взгляд это удивительно, 
так как Китай всегда славился 
как экспортноориентированная 
страна. Так почему же импорт и 
что полезного могут извлечь из 
выставки российские компа-
нии?

Привлекательный рынок
Россия постепенно увеличива-

ет товарооборот с Китаем, и мож-
но предположить, что к концу 
2018 года он достигнет 100 милли-

ардов долларов. Но даже наращи-
вая товарооборот, Россия по-
прежнему следует модели, сло-
жившейся еще в 1990-е годы, ког-
да страна поставляла в Китай пре-
жде всего товары сырьевой груп-
пы: нефть, газ, лес. Сейчас РФ пы-
тается диверсифицировать по-
ставки, расширить объемы това-
ров несырьевой группы. И именно 
ЭКСПО-2018 открывает для рос-
сийских товаропроизводителей 
«окно возможностей». Главное — 
суметь им правильно воспользо-
ваться, ведь ясно, что на китай-
ский рынок сейчас придет новая 
волна зарубежного импорта.

Объяснить происхождение 
этой новой «импортной волны» 
просто: Китай благодаря гибкой 
стратегии развития пытается 
вновь сделать свой рынок при-
влекательным для качественных 
импортных товаров или тех то-
варов, например пищевой груп-
пы, которые он не способен про-
изводить сам в достаточном  ко-
личестве.

С ноября этого года Китай 
резко снизил импортные тари-

фы на 1585 видов товаров, вклю-
чая текстиль, техническую про-
дукцию, целлюлозно-бумажные 
изделия. Так, решением Госсове-
та КНР тарифы на импорт элек-
троники уменьшились с 12,2 до 
8,8 процента, на текстиль и 
строительные материалы — с 
11,5 до 8,4, на бумагу и некото-
рые ресурсные продукты — с 6,6 
до 5,4 процента. И это уже тре-
тий этап снижения импортных 
тарифов. До этого тарифы были 
снижены на некоторые виды 
фруктов и овощей и прочую аг-
ропродукцию. В декабре 2017 
года тарифы на 187 видов това-
ров были снижены с 17,3 до 7,7 
процента, в том числе на косме-
тику, электрооборудование, ми-
неральную воду, зубную пасту. А 
на некоторые виды товаров та-
рифы были вообще обнулены, 
например на порошковое моло-
ко и подгузники.

Что это значит для потребите-
лей и продавцов, в том числе из 
России? Заметное удешевление 
выхода на китайский рынок, а 
для покупателей в Китае — боль-
шую доступность товаров. Благо-
даря этим мерам Китай стремит-
ся достичь как минимум двух це-
лей. Во-первых, компенсировать 
потери, понесенные в торговой 
войне с США и привлечь новых 
поставщиков, именно поэтому 
он делает свой рынок более до-
ступным для иностранных эк-
спортеров и инвесторов. Во-вто-
рых, Китай хочет активировать 
внешнюю торговлю, «перезапу-
стить» внутренний рынок, а для 

этого снижаются не только им-
портные, но и экспортные тари-
фы, а также уменьшается ряд на-
логов, в том числе НДС.

В течение последних лет из-за 
высоких импортных тарифов ки-
тайские потребители среднего 
класса нередко летали за границу 
в поисках более дешевых това-
ров, помимо этого росли и объе-
мы «серого» импорта. Появилась 
даже такая категория закупщи-
ков, как «дайгоу», которые под 
заказ покупали дешевые товары 
за границей, в том числе и в Рос-
сии, и при этом вообще не плати-
ли никаких налогов в китайскую 
казну. 

Китай решил показать, что 
страна может быть привлека-
тельной для официальных им-
портеров. Главное — знать, как с 
ней работать и понимать, какие 
виды товаров будут востребова-
ны на рынке. А поэтому у импор-
тной ЭКСПО множество целей. 
Прежде всего показать, что Ки-
тай может быть крайне привле-
кательным рынком для многих 
категорий иностранных това-
ров. Прежде всего это пищевая 
продукция, высококачествен-
ный текстиль, высокопроизво-
дительное «интеллектуальное» 
оборудование, в том числе и для 
«умных» автомобилей и мобиль-
ных устройств. Востребованы 
здесь будут и прочие потреби-
тельские товары, и медицинское 
оборудование, в том числе хи-
рургическое. 

Многие иностранные произ-
водители в последние годы избе-

гали поставок своих товаров в 
Китай, так как считали, что это 
«сложно и дорого», что там 
«большая конкуренция» и «мож-
но поставлять только люксовые 
товары». Сегодня же Китай бла-
годаря  снижению пошлин и на-
логов, открытию новых секторов 
своей экономики пытается ми-

нимизировать эти опасения и 
снова сделать страну привлека-
тельной для качественных това-
ропроизводителей. ЭКСПО-2018 
призвана продемонстрировать 
эту новую привлекательность 
Китая.

Российский экспорт  
в Поднебесную

Российский бизнес в послед-
ние несколько лет стремится ак-
тивно выйти на китайский ры-
нок. Причем российские произ-
водители заметно меняют свою 
тактику, изучают особенности 
китайского делового ментали-
тета, предлагают новые катего-
рии товаров. Конечно, прежде 
всего это товары агропромыш-
ленного сектора — мясо, мука в 

различных упаковках, неболь-
шие объемы сои, а также лаком-
ства вроде шоколада «Аленка» и 
российского мороженого. Дело 
идет небыстро, так как работать 
российским производителям на 
китайском рынке непривычно, 
многие пока даже не понимают 
формат продвижения своих то-

варов, не разбираются в том, 
как защитить свои торговые 
марки или технологические па-
тенты. 

Используется несколько форм 
выхода товаров на китайские 
рынки. Так, все большую роль иг-
рает Российский экспортный 
центр (РЭЦ), который уже сегод-
ня обладает неплохой командой 
профессионалов в области китай-
ского рынка. Он проводит регу-
лярные выставки российских то-
варов в Китае, работает с крупны-
ми китайскими покупателями и 
оказывает поддержку россий-
ским товаропроизводителям. 
Другой вариант — активное ис-
пользование уже существующих 
платформ типа AliExpress или 
Tmall, но здесь российский товар 

может просто затеряться среди 
десятков тысяч предложений. 

В начале 2019 года в России 
появится организация под назва-
нием AliExpress Russia — совмест-
ное предприятие компаний 
Alibaba Group, Mail.ru Group, 
«МегаФон» и Российского фонда 
прямых инвестиций. Через него 
можно обеспечить прямой выход 
российских товаров на китай-
ский рынок. Но и здесь все не так 
просто: многие, даже очень каче-
ственные российские бренды 
пока неизвестны китайским по-
купателям, и российским компа-
ниям придется менять страте-
гию. Например, активно рабо-
тать в китайском секторе интер-
нета, продвигать свои товары че-
рез китайские платформы типа 
WeiXin, QQ. Именно таким обра-
зом сегодня действуют некото-
рые российские фирмы, продви-
гая свою косметическую продук-
цию, органические продукты пи-
тания. Но доля таких «прямых» 
операций очень мала.

И все же стать успешным на 
китайском рынке для россий-
ских производителей нелегко. 
Конкуренция здесь очень высо-
ка, на рынке масса ненужных по-
средников. Здесь совет один: к 
выходу на китайский рынок надо 
тщательно готовиться, в том чи-
сле переводить все рекламные 
материалы на китайский язык, 
изучать вкусы китайских потре-
бителей в зависимости от регио-
на, регистрировать свою торго-
вую марку, изучать формы опти-
мизации налогообложения, ак-

тивно использовать китайские 
социальные сети и электронную 
коммерцию, которая частично 
заменяет розничную торговлю. 
На первый взгляд это кажется 
сложным. Но в действительности 
все не так страшно, достаточно 
пригласить профессиональных 
консультантов или самому тща-
тельно изучить китайские биз-
нес-стратегии.

Российские производители 
могут поставлять мясо, в том чи-
сле куриное, мясные изделия, 
рыбопродукты, подсолнечное и 
прочее растительное масло, су-
хое молоко, минеральную и ар-
тезианскую бутилированную 
воду, пиво и даже качественные 
парниковые овощи, выращен-
ные на органически чистых по-
чвах российского Дальнего Вос-
тока. Более того, Россия и Китай 
могут создавать совместные 
предприятия в области произ-
водства продуктов питания не 
только для поставки на китай-
ский рынок, но и в другие страны 
Юго-Восточной Азии. Интере-
сны Китаю будут и продукты глу-
бокой нефтепереработки, на-
пример полимерные масла.

Также интересен может быть 
экспорт услуг: ЭКСПО-2018 
предлагает представить свои 
предложения в области очень по-
пулярного в Китае российского 
туризма, креативного промыш-
ленного и художественного ди-
зайна и даже платформ для он-
лайнового образования. 

СТРАТЕГИЯ Китай намерен активно наращивать импортную торговлю 

Экспорт ищет баланс
Бай Мин, 
заместитель директора 

Института по изучению 

международного рынка 

Академии международной 

торговли и экономического 

сотрудничества при 

Министерстве коммерции Китая

С 
5 по 10 ноября в Шан-
хае проходит Первая 
Китайская междуна-
родная импортная 
ярмарка. В мае прош-
лого года на форуме 
по международному 
с о т р у д н и ч е с т в у 
в рамках инициати-

вы «Один пояс и один путь» 
председатель КНР Си Цзиньпин 
заявил, что с 2018 года междуна-
родная ярмарка импортных то-
варов в Китае будет проводиться 
ежегодно.

О том, с какой целью Китай 
проводит эту ярмарку и как она 
организована, пишут многие ки-
тайские и мировые СМИ. 

Достичь равновесия
Китай — одна из крупнейших 

торговых держав мира. Чтобы 
оставаться не только крупным, 
но и экономически сильным, 
Китай должен принимать актив-
ное и всестороннее участие 
в глобальном распределении ре-
сурсов. Высокому уровню объе-
мов экспорта должен соответст-
вовать и уровень объемов им-
порта, что обеспечивает устой-
чивое развитие. По статистике 
Главного таможенного управле-
ния Китая, в 2017 году объем 
импорта-экспорта достиг 4,105 
триллиона долларов. Из них 
объем экспорта — 2,263 трилли-
она долларов, а импорта — 1,841 
триллиона. Пассивный торго-
вый баланс составил 0,423 
триллиона долларов. 

Баланс импорта и экспорта 
позволяет в полной мере прояв-
лять страновые преимущества, 
обусловленные международным 
разделением труда, способствует 
развитию мировой торговли 
в целом и формированию взаи-
мовыгодного взаимодействия 
между странами. В этом смысле 
значимость расширения импор-
та ничуть не меньше, чем экспор-
та. Это подтверждают следую-
щие аспекты.

Развитие импортной торгов-
ли помогает оптимально распре-
делять ресурсы. На протяжении 
долгого времени считалось, что 
экспорт — это возможность для 
государства получить прибыль, 
а импорт — трата денег. На пра-
ктике импортной торговле при-
давалось намного меньшее зна-
чение, чем экспортной. На самом 
деле вклад импорта в националь-
ную экономику оценивается 
не только с точки зрения потра-
ченных средств. 

Реформа в сфере предложе-
ния товаров — это экономиче-
ская политика, направленная 
на регулирование структуры 
рынка и достижение оптималь-
ного распределения производст-
венных факторов, чтобы повы-
сить качество и темпы экономи-

ческого роста. Она преполагает 
решение пяти задач: ликвидация 
избыточных производственных 
мощностей и переизбытка ры-
ночного предложения, сокраще-
ние чрезмерной долговой на-
грузки, снижение себестоимо-
сти и компенсация недостатков. 
По мере реализации реформы 
эта компенсация станет возмож-
ной благодаря интеграции вну-
тренних ресурсов и более опти-
мального их распределения 
во всем мире.

Для решения этих задач в не-
которых отраслях китайской 
экономики следует уделять вни-
мание техническому состоянию 
оборудования. Например, ис-
пользование станков с числовым 
программным управлением по-
зволит компенсировать недо-
статки обрабатывающей про-
мышленности Китая и соответст-
вует направлениям структурной 
реформы в сфере предложения. 
Не стоит забывать, что в Китае 
запасы природных ресурсов 
на душу населения небольшие, 
это требует более эффективного 
использования сравнительных 
преимуществ и активного уча-
стия страны в глобальном рас-
пределении ресурсов. 

С точки зрения спроса посто-
янное ускоренное наращивание 
потребления внутри Китая созда-
ет больше возможностей для им-
порта потребительских товаров. 
На Шанхайской ярмарке многие 
предприятия продемонстрируют 
свою новейшую продукцию и ин-
новационные достижения. 

Наращивание импортной тор-
говли в Китае и, как следствие, 
ускоренное экономическое раз-
витие страны могут предоста-
вить всей мировой экономике 

больше дивидендов. Сегодня Ки-
тай является крупнейшей торго-
вой страной в мире, занимая пер-
вое место по объемам экспорта 
и второе место по объемам им-
порта. При этом Китай в течение 
долгого времени сохраняет отно-
сительно большой активный ба-
ланс во внешней торговле. Мно-
гие страны надеются, что Китай 
будет наращивать импорт их то-
варов. Проведение международ-
ной импортной ярмарки в Шан-
хае отвечает ожиданиям — в част-
ности,  стран вдоль «Пояса 

и пути», которые хотят получить 
большие возможности для разви-
тия. Китай намерен наращивать 
взаимовыгодную торговлю, а не 
только исключительно ради сво-
их экономических интересов. 
Страна создает возможности, по-
зволяющие множеству госу-
дарств воспользоваться преиму-
ществами его экономического 
развития.

То, что о проведении междуна-
родной импортной ярмарки в Ки-
тае было объявлено на форуме 
по международному сотрудниче-
ству в рамках инициативы «Один 
пояс и один путь», в значитель-
ной степени демонстрирует: 
страны-участники будут рассма-
триваться как главные партнеры. 

В совместном документе относи-
тельно расширения импорта в це-
лях содействия сбалансирован-
ному развитию внешней торгов-
ли, опубликованному более чем 
20 правительственными органа-
ми Китая 9 июля 2018 года, было 
подчеркнуто, что страны «Пояса 
и пути» должны стать основными 
источниками импорта. Фактиче-
ски Китай и эти страны имеют 
высокую степень взаимной эко-
номической дополняемости и ог-
ромный потенциал для сотрудни-
чества. Участие в Китайской ме-

ждународной импортной ярмар-
ке откроет большие возможности 
для реализации этого потенциала 
и его перевода в экономические 
показатели. 

В последнее время обостряет-
ся торговый конфликт между Ки-
таем и США. На этом фоне Китай 
тем более должен успешно про-
вести масштабную международ-
ную ярмарку. В контексте торго-
вого конфликта смысл импор-
тной ярмарки становится более 
широким. С одной стороны, это 
подтверждает, что Китай не под-
дается внешнему влиянию и про-
должает проводить импортные 
ярмарки, активно расширять им-
порт. Это показывает неизмен-
ную позицию Китая по продви-

жению взаимовыгодной страте-
гии открытости и защите свобод-
ной торговли. С другой — прове-
дение импортной ярмарки пока-
зывает США, сколько коммерче-
ских шансов они потеряют, если 
упустят китайский рынок. 

Новый формат
В Китайской международной 

импортной ярмарке принимают 
участие более 2800 предприя-
тий, более чем из 130 стран и ре-
гионов мира. В их числе — более 
200 ведущих отраслевых пред-
приятий и компаний из топ-500 
крупнейших мировых. Площадь 
коммерческой выставки компа-
ний составляет 270 тысяч ква-
дратных метров. Согласно свод-
ным данным по всемирно извест-
ным коммерческим выставкам, 
Китайская международная им-
портная ярмарка по масштабам 
входит в число глобальных ком-
мерческих выставок. 

Для ее проведения Китай про-
делал огромную работу. Во-пер-
вых, была усовершенствована 
вся система выставочной эконо-
мики — международная ярмарка 
в Шанхае станет важной ее ча-
стью. Китай организовал и про-
вел в стране много выставок, 
имеющих международное зна-
чение. Но в отличие от многих 
д ру г и х  я р м а р ка  в   Ш а н ха е 
— единственная международная 
выставка, посвященная только 
импорту.

Во-вторых, проведение ме-
ждународной импортной ярмар-
ки содействует упрощению тор-
говых процедур в Китае. В по-
следнее время был принят ряд 
мер для этого. Например, раньше 
срок оформления таможенного 
документа ATA (специальный до-

кумент, выдаваемый китайской 
таможней для временного ввоза 
товаров) составлял 6 месяцев. 
Если участник выставки по исте-
чении этого срока желал продол-
жить участие в ней, ему приходи-
лось обращаться в таможенную 
службу. Теперь по разрешению 
Главного таможенного управле-
ния Китая срок продлен до одно-
го года. И таких эксперименталь-
ных мер много. Аналитики счита-
ют, что если они докажут свою 
эффективность, то станут дол-
госрочными и будут применять-
ся по всей стране. 

Кроме того, при проведении 
международной импортной яр-
марки учитывается разный уро-
вень экономического развития 
стран-участниц. Ведь стенды та-
кой масштабной выставки 
— редкая возможность для ком-
паний заявить о себе. Если пре-
доставлять их только тем, кто 
больше платит, то все оптом 
скупят транснациональные 
корпорации. Некоторым стра-
нам «Пояса и пути», в частности 
менее развитым, трудно конку-
рировать с такими экономиче-
скими гигантами. Среди 2800 
предприятий-участников мно-
гие — более чем из 50 стран и ре-
гионов «Пояса и пути», а 44 — из 
наименее развитых стран. Орга-
низаторы Шанхайской ярмарки 
бесплатно предоставляют два 
стандартных стенда каждой та-
кой стране. 

Китайская международная 
импортная ярмарка будет про-
водиться ежегодно. Это в полной 
мере показывает решимость Ки-
тая активно продвигать новый 
раунд внешней торговой поли-
тики и открывать свой рынок 
миру. 

Первая Китайская международная импортная ярмарка пройдет в Шанхайском государственном выставочном центре.

А К Ц Е Н Т

Российские производители меняют  
свою тактику, изучают особенности  
китайского делового менталитета,  
предлагают новые категории товаров

А К Ц Е Н Т

Китай является крупнейшей  
торговой страной в мире, занимая  
первое место по объемам экспорта  
и второе место по объемам импорта
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Крупный масштаб, разнообразные мероприятия 

Спрос на закупки огромный, выставку посетит большое количество 
профессиональных закупщиков

Одновременное осуществление разных мер, высокоэффективное и 
всестороннее обслуживание

Огромный китайский рынок, динамичный рост потребления и импорта

Выставка пройдет в Шанхае, но эффект от нее ощутит весь Китай 

I КИТАЙСКАЯ МЕЖДУНАРОДНАЯ 
ИМПОРТНАЯ ЯРМАРКА

Информационный минимум

Значимость

Роль

Особенности

Время проведения: 5–10 ноября 2018 г.

Место проведения: Национальный выставочный центр (Шанхай)

Особенности: первая в мире государственная выставка, посвя-
щенная исключительно импорту

Выставка будет содействовать укреплению торгово-экономи-
ческого обмена и сотрудничества между всеми странами мира.

Будет стимулировать рост глобальной торговли и содей-
ствовать росту мировой экономики. 

Будет содействовать развитию мировой экономики от-
крытого типа.

Платформа 
сотрудничества 
открытого типа

Глобальные
общественные 
блага 

Знаковый проект

Выставка станет плат-
формой сотрудничества 
открытого типа для пре-
зентации достижений 
национального разви-
тия и роста междуна-
родной торговли.

Выставка проводится 
правительством Китая 
для продвижения эконо-
мической глобализации, 
поэтому ее можно отне-
сти к категории глобаль-
ных общественных благ. 

Выставка в Шанхае ста-
нет знаковым проектом 
в рамках реализации 
новой концепции раз-
вития и продвижения 
нового раунда высоко-
уровневой внешней от-
крытости правительства 
Китая.

Источник: Бюро по организации Китайской международной импортной ярмарки

ГЛАВНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ I КИТАЙСКОЙ
МЕЖДУНАРОДНОЙ ИМПОРТНОЙ ЯРМАРКИ

Три основные 
составляющие выставки

Источник: Бюро по организации Китайской международной импортной ярмарки

Комплексная выставка торгово-инвестиционного потенциала стран

Международный торговый 
форум Хунцяо

Коммерческая выставка предприятий

На площади примерно в 30 тыс. кв. м страны-участницы смогут проде-
монстрировать свой торгово-инвестиционный потенциал, в том числе 
успехи в торговле товарами и услугами, развитии промышленности, 
инвестиций, туризма, показать оригинальные продукты.

1.Выставка торговли товарами: на площади при-
мерено в 180 тыс. кв. м будет представлена потре-
бительская электроника, бытовая техника, одежда, 
повседневные потребительские товары, автомо-
били, интеллектуальное и высокотехнологическое 
оборудование, пищевые продукты, сельскохозяй-
ственные продукты, медицинское оборудование, 
лекарственная и оздоровительная продукция и т. д. 

2.Выставка торговли 
услугами: на площади 
примерно в 30 тыс. кв. м 
будут представлены но-
вые технологии, услуги 
аутсорсинга, креатив-
ного дизайна, культуры, 
образования, туризма. 

В рамках выставки пройдет 
международный торговый фо-
рум Хунцяо, который будет со-
стоять из церемонии открытия 
и трех подфорумов, посвящен-
ных «торговле и открытости», 
«торговле и инновациям» и 
«торговле и инвестициям». 
Известные политики, Органи-
зация Объединенных Наций 
по промышленному разви-
тию и другие международные 
организации окажут форуму 
аналитическую и техническую 
поддержку.

Кстати

Китай становится крупным импортером. К 2017 году импорт товаров 

в Китай составил около 2 триллионов долларов, а импорт  услуг —  

около 500 миллиардов долларов. Это самый активно развивающийся 

рынок зарубежных товаров и услуг. Продолжая расти, он меняет ми-

ровую торговлю: это шанс для сотен стран и миллионов производите-

лей ориентировать свои потоки на Китай. А также хороший повод  

активизировать многие торговые соглашения с КНР и создавать  

новые взаимовыгодные соглашения по зонам безналоговой торговли, 

что должно в конечном счете оживить мировую торговлю.
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ПРОЕКТ Российский аппарат 
увидит заложника сквозь 
стену  

Спасительный 
вдох 

Сергей Деменко 

Первое место и грант 500 тысяч рублей выиграла на кон-
курсе Минторга России группа томских ученых за созда-
ние прибора «Радиодозор-М». В различных  чрезвычай-
ных ситуациях устройство может обнаружить человека 
за преградами — железобетонными и кирпичными стена-
ми, строительными конструкциями, завалами и т. д.  

— Фактически это геолокатор, но в отличие от многих 
подобных приборов он излучает радиоволны, — говорит 
один из авторов проекта аспирант Томского государст-
венного университета Илья Цепляев. — Предположим, 
что человек находится под завалом обрушившегося зда-
ния или взят террористами в заложники и где-то спря-
тан. «Радиодозор» направляет луч, он проникает сквозь 
стены и завалы на 15—30 метров и отражается от разных 
поверхностей, в том числе и от человека. Как его выде-
лить на фоне множества «лишних» отражений? Получе-
ние такого радиоизображения и есть наше ноу-хау. 

Дело в том, что весь «шум» отражается от неподвиж-
ных, статических объектов, а человек движется. Но даже 
если неподвижен, то он дышит, а это пусть и мизерное, но 
движение. И оно фиксируется чувствительным прибо-
ром. Для этого  два отраженных сигнала, предыдущий и 
последующий вычитаются друг из друга, «неподвижные 
части» уничтожаются, и остается только разница дина-
мических откликов. Она и позволяет найти человека, по-
павшего в беду.  

Но «Радиодозор» может отыскать не только людей, он 
способен обнаружить тайники с оружием и различные 
инженерные коммуникации. Для этого надо передвигать 
сам локатор, тогда он фиксирует неподвижные объекты. 
Причем это не просто точка, а радиоизображение, почти 
точно воспроизводящее сам объект. 

«Радиодозор» успешно прошел серию испытаний, сей-
час авторы с учетом результатов вносят коррективы в 
конструкцию, делают ее более миниатюрной. По словам 
Цепляева, в мире есть единственный подобный прибор. 
Он выпускается в Израиле, его цена около 10 миллионов 
рублей, томский «Радиодозор» в пять раз дешевле. •

ПОИСК  Прибор впервые 
в мире быстро и просто 
найдет признаки сложных 
болезней

Взять след  

Юрий Медведев 

Выявить онкологическое заболевание на самой ранней 
стадии сегодня вполне реальная задача. Для этого надо 
сдать кровь на специальные биомаркеры. Точно так же 
можно узнать и о других болезнях, которые пока себя не 
проявили, но уже таятся в организме. Но такие анализы 
сложны, а потому проводятся в специализированных ла-
бораториях, и дороги. 

Ученые из Института общей физики РАН и Москов-
ского физико-технического института разработали пер-
вый в мире метод, 
позволяющий бы-
стро, всего за 30 ми-
нут, находить уль-
транизкие концен-
трации, по сути, сле-
ды низкомолекуляр-
ных соединений. Его 
чувствительность в 
100 раз выше, чем у 
стандартных иссле-
дований. 

По словам авто-
ров, новая техноло-
гия имеет широкую 
область применения, способна выявлять очень малень-
кие концентрации биоактивных веществ и маркеров, 
важных для диагностики заболеваний и контроля за без-
опасностью пищевых продуктов и других целей. Это по-
зволит, например, проводить скрининг онкозаболева-
ний населения прямо в передвижных микроавтобусах, 
даже в слабо оснащенных специальной техникой, а так-
же фельдшерских кабинетах удаленных и малонаселен-
ных регионов.

Эффективность этого подхода была продемонстриро-
вана на примере измерения концентрации в крови ти-
роксина — одного из основных гормонов щитовидной же-
лезы. В общих чертах суть технологии в следующем. К 
взятой у пациента капельке крови, содержащей свобод-
ный тироксин, добавляются антитела с магнитными на-
ночастицами и тироксин, но уже связанный с меткой 
(биотином). Этот сандвич направляется на мембрану, 
где нанесено вещество, которое очень активно взаимо-
действует с биотином.    

У антител появляется выбор: они могут связываться 
как со свободным тироксином, так и с меченым биоти-
ном. И если человек болен и у него мало свободного ти-
роксина, то тогда преимущество у биотина. С ним и свя-
зывается большинство магнитных наночастиц. А дальше 
специальный прибор подсчитывает на мембране с ре-
кордно высокой точностью число магнитных наноча-
стиц и ставит диагноз щитовидной железе. 

Исследование опубликовано в журнале Analytica 
Chimica Acta. Работа была поддержана Российским науч-
ным фондом. •

 ЛАБОРАТОРИЯ Исследования российских ученых могут стать прорывом в области 
сверхпроводимости

Повод для Нобеля?
Юрий Медведев 

Д
вижение электрического 
тока без какого-либо сопро-
тивления — одна из самых 

заманчивых задач науки. Ее ре-
шение сулит огромную эконо-
мию энергии, в частности, при ее 
транспортировке по линиям 
электропередачи. Над ней ученые 
многих стран бьются с тех пор, 
как голландец  Камерлинг-Оннес 
в 1911 году открыл явление 
сверхпроводимости. С одной сто-
роны, можно сказать, что эта ата-
ка идет вполне успешно.  Ведь ис-
следования по сверхпроводимо-
сти являются одними из лидеров 
по числу Нобелевских премий по 
физике, за них вручено пять пре-
стижных научных наград, в том 
числе и  россиянам Виталию Гин-
збургу и Алексею Абрикосову. 

Но, с другой стороны, этот фе-
номен очень капризен, начинает 
«работать» только при экстре-
мально низких температурах. 
Сверхпроводимость была обна-
ружена при абсолютном нуле  
(-273 °C). С тех пор ученые пере-
пробовали различные сочетания 
почти всех элементов таблицы 
Менделеева в попытке снизить 
этот порог. Сегодня рекорд в ла-
боратории минус 130 °C. 

Но все это далеко от манящей 
цели — «комнатной» сверхпрово-
димости. Когда сопротивление 
исчезнет при «человеческих» 
температурах.  Серьезным ша-
гом к этой цели может стать ис-
следование физиков под руко-
водством профессора Сколтеха и 
МФТИ Артема Оганова. Кстати, 
этот ученый  с мировым именем 
вернулся в  Россию,  сделав  
успешную карьеру на Западе. Он 
успел получить степень доктора 
наук в Швейцарии, переехать в 
США, где возглавил лаборато-
рию, стать членом Европейской 
академии наук, обладателем 
множества наград. 

То, чем занимается Оганов, 
некоторые ученые называют ша-
манством.  Он вычисляет новые 
материалы с помощью компью-
тера. Разве это возможно? Ведь 
даже два химических элемента 
могут давать множество самых 
разных соединений, а уж кри-
сталлических структур вообще 
бесчисленное количество. Как в 
этом море выявить нужные? И 
здесь своеобразной «отмычкой» 
служит алгоритм USPEX, кото-
рый в свое время был разработан 
Артемом Огановым. Он позволя-
ет предсказывать стабильные со-
единения из различных химиче-
ских элементов.

— Мы разбирались, каковы мо-
гут быть гидриды урана, его сое-
динения с водородом, — сказал он 
корреспонденту «РГ».  — В прин-
ципе, такие задачи  УСПЕХ «рас-
калывает» довольно просто. Но 
результат оказался удивитель-

ным. Из компьютера посыпалась 
куча новых гидридов, о сущест-
вовании которых никто не подо-
зревал, — UH
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2
H
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 и 

U
2
H

17
. Но самое главное — их 

очень любопытная структура. 
Именно она навела на мысль, а не 
могут ли эти гидриды быть сверх-
проводниками. 

Версия, на первый взгляд, нео-
жиданная. Ведь сегодня известно 
море самых разных гидридов, но 
не о какой их сверхпроводимо-
сти речи не идет. Почему же 
«клюнул» Оганов? «Тут было не-
сколько наводок, — объясняет он. 
— Еще в 60-х годах советские и 
американские физики гнались за 
чистым металлическим водоро-
дом, надеясь с его помощью полу-
чить сверхпроводимость даже 
при комнатной температуре. На 
это указывала теория. Но она же 
говорила, что для этого требует-
ся фантастическое давление 5 

миллионов атмосфер. Даже если 
удастся получить такой водород, 
то размером в несколько микрон. 
Что с ним делать?» 

Казалось бы, тупик. Но уче-
ные не отступали, и была выска-
зана новая гипотеза. Не будем 
гнаться за чистым металличе-
ским водородом, это недостижи-
мо и ненужно. А что если к нему 
добавить немного примеси?  Воз-
можно, эффект «комнатной» 
сверхпроводимости будет до-
стигнут при меньших давлениях. 
И это удалось китайским уче-
ным. В 2015 году для гидрида 
серы (H

3
S) был поставлен рекорд 

высокотемпературной сверхпро-
водимости при температуре -70 
°C. Правда, чтобы получить та-
кой материал, требуется давле-
ние в 1,5 миллиона атмосфер. Ко-

нечно, это не 5 миллионов, но все 
же очень высокое. И когда давле-
ние снимается, сверхпроводник 
распадается. 

— Главное, что в этом гидриде 
мало серы и много водорода, — го-
ворит Оганов.  — Аналогичная 
картина была в полученных нами 
на компьютере гидридах урана. 
Скажем, в UH

7
, UH

8
 урана около 

10 процентов, а 90 водорода. Это 
шанс достичь сверхпроводимо-
сти, и мы взялись за формулы. 
Расчет ведется, зная кристалли-
ческую структуру материала, по 
известным приемам, за которые, 
кстати, тоже была вручена Нобе-
левская премия. 

Итог? Лучшим из семейства 
гидридов сверхпроводником 
оказался уран UH

7
. Он устойчив 

при давлении в 220 тысяч ат-
мосфер, а сверхпроводящие 
свойства появляются при тем-
пературе -219 градусов Цель-
сия.  Затем многие из гидратов, в 
том числе и UH

7
 были получены 

в экспериментах группы про-
фессора Александра Гончарова 
из Института Карнеги в Вашинг-
тоне и Института физики твер-
дого тела Китайской академии 
наук. 

— Вдохновившись этими ре-
зультатами, мы обратили внима-
ние на другие элементы. В част-
ности, показали, что сверхпрово-
димость в гидридах тория будет 
наступать при давлении в милли-
он атмосфер и температуре  
-83 °C. А у гидрида актиния тем-
пература сверхпроводимости со-
ставляет вообще около минус 
43 °C,  — говорит Артем Оганов.

Эти работы дали направление 
для поисков нового класса высо-
котемпературных сверхпровод-
ников, которые можно получить 
при низких давлениях. Один из 
возможных способов, по словам 
Оганова,  это легирование соеди-
нений урана другими элемента-
ми. •

КЛИМАТ 
Озоновый слой 
возвращается

ЗАГАР 
БЕЗ ВРЕДА
Сергей Деменко

Озоновый слой полностью вос-
становится в северном полуша-
рии к концу  2030 года, а в целом 
на Земле до 2060 года. Но при 
условии: все страны будут со-
блюдать условия Монреальского 
протокола, который запрещает 
производство озоноразрушаю-
щих соединений. Еще в конце 
1970 года ученые стали бить тре-
вогу,  обнаружив истощение озо-
нового слоя. Дело в том, что 
очень опасный ультрафиолет, 
который вызывает загар и рак 
кожи, практически полностью 
поглощается озоном. 

Благодаря протоколу, с нача-
ла этого века концентрация озо-
на (за пределами полярных ре-
гионов) не только прекратила 
падение, но стала восстанавли-
ваться на 1—3 процента за деся-
тилетие. Такие данные привела 
Всемирная  метеорологическая 
организация (ВМО).  В то же 
время эксперты отмечают, что 
производство опасных для озо-
нового слоя хладагентов пока 
остановили далеко не везде. На-
пример, весной этого года был 
зафиксирован рост выбросов 
вредных веществ  незарегистри-
рованными производствами в 
Азии. •

РАКУРС  Почему робот-авто не подчиняется законам Азимова 

Мораль беспилотника 
Аркадий Симонов 

Р
оботы наступают! Эта 
фантазия писателей 
стремительно становит-
ся реальностью. А эко-
номисты США подсчи-
тали, что через десять 
лет роботы и искусст-
венный интеллект выте-
снят с рабочих мест де-

сятки миллионов американцев. 
Умные машины уже лучше чело-
века выполняют многие опера-
ции, а потому в промышленности 
вытеснили людей из многих про-
изводств. Они отличные грузчи-
ки, сварщики, кузнецы и штам-
повщики, сборщики, они лучше 
человека сверлят, фрезеруют, ре-
жут, клепают, шлифуют, полиру-
ют, быстро осваивают многие 
другие рабочие профессии. 

Уже намерены прорваться на 
дороги роботы-автомобили. Эти 
беспилотники проехали десятки 
тысяч километров в разных стра-
нах мира, а рекорд поставил ав-
томобиль-робот, преодолев 5630 
километров из Сан-Франциско в 
Нью-Йорк. Конечно, на случай 
всяческих неурядиц рядом пос-
тоянно находился водитель, но 
работы для него практически не 
нашлось. Около 99 процентов 
всего проделанного пути маши-
ной управлял автомат. 

Словом, новый мир на пороге, 
и для жизни в нем человеку надо 
срочно создавать новые правила, 
в том числе и для самих роботов. 
Уже первые попытки их разрабо-
тать выявили неожиданные про-
блемы. Прежде всего это касает-
ся роботов-автомобилей, кото-
рые потенциально могут быть на-
иболее опасны для человека. Ана-
лиз показал, что вариантов, с ко-
торыми столкнется робот, такое 
множество, что заложить в его 
мозг какой-то универсальный на 
все случаи жизни «моральный 
код» практически невозможно. 
Тремя знаменитыми законами 
робототехники Айзека Азимова 
тут не обойтись. Такой вывод сле-
дует из эксперимента Moral 
Machine ученых Массачусетско-
го технологического института. 

Прямо скажем, масштаб этого 
исследования впечатляет. Уче-
ные опросили 2,3 миллиона чело-
век из более 200 стран, задав во-
прос, какими моральными прин-
ципами должны руководство-
ваться беспилотные автомобили 
в аварийных ситуациях, когда че-
ловеческих жертв избежать не-
возможно и нужно выбрать мень-
шее из зол. Мнения людей оказа-
лись разными в зависимости от 
моральных норм и ценностей, 
принятых в разных странах и 
даже регионах. 

Ученые в анкетах предложили 
разные варианты. У беспилотни-
ка внезапно отказали тормоза, а 
перед ним кто-то переходит доро-
гу: либо «законно» — на зеленый 
или по зебре, либо «незаконно» — 
на красный свет. Искусственный 
интеллект стоит перед множест-
вом выборов. Кого спасать? Боль-
шую или маленькую группу лю-
дей, пассажиров машины или пе-
шеходов, мужчин или женщин, 
старых или молодых, бездомных 
или начальников, пожертвовать 
теми, кто нарушал правила и шел 
на «красный», спасать людей или 
животных. 

Некоторые ответы довольно 
очевидны. Если смотреть усред-
ненные показатели, то явное 
предпочтение отдано людям, а 
не животным, большим груп-
пам, а не маленьким. Примерно 
так же проголосовали за спасе-
ние молодых, законопослуш-
ных, переходящих дорогу на зе-
леный свет и высокостатусных 
людей. Менее весомым был пе-
ревес принадлежности к жен-
скому полу. Кроме того, респон-
денты оказались более склонны 
делать выбор в пользу пешехо-
дов, а не пассажиров. 

Но это картина в среднем, а 

если копнуть чуть глубже, то тут 
начинается самое интересное: 
как по разным ситуациям «про-
голосовали» жители разных 
стран и регионов? После подве-
дения итогов все страны услов-
но распались на три группы -— 
Западную, Восточную и Юж-
ную. В Западную включены 
США, Канада и многие европей-
ские страны -— католические, 
протестантские и православ-
ные. В Восточной преобладают 
страны либо с конфуцианской, 
либо с мусульманской тради-
цией. Южная состоит из стран 
Латинской Америки.

Как показывают опросы, для 
каждой из трех групп характер-
ны очень разные представления, 
как должны вести себя беспилот-
ные машины в критических ситу-
ациях. Например, в Южной прео-
бладает мнение о необходимости 
спасать прежде всего детей и 
женщин, тогда как жители Вос-
точной отдают предпочтение за-

конопослушным пешеходам и не 
ставят жизнь молодых намного 
выше жизни старших.

Если в стране преобладает 
высокая ценность индивидуума, 
то побеждает мнение, что бес-
пилотный автомобиль обяза-
тельно должен минимизировать 
число жертв. Зато жители стран 
с сильными коллективистскими 
установками спокойнее отно-
сятся к числу жертв аварии. 
Кроме того, для «коллективи-
стов» характерно почтительное 
отношение к старшим. Может 
быть, поэтому у них слабее тре-
бование отдавать предпочтение 
спасению детей. 

В странах с высоким ВВП и 
верховенством права люди хо-
тят спасать прежде всего тех, кто 
переходит дорогу на зеленый 
свет, а не на красный. Иными 
словами, люди, привыкшие к 
бедности и плохой работе соци-
альных институтов, склонны 
смотреть сквозь пальцы на нару-

шение правил и не придавать 
этому большого значения при 
решении вопросов жизни и 
смерти. А в странах с высоким 
уровнем экономического нера-
венства  сильнее  выражена 
склонность в аварийной ситуа-
ции отдавать предпочтение спа-
сению людей с высоким стату-
сом. Может быть, это связано с 
тем, что жители стран, сумев-
ших добиться более равного рас-
пределения благ между людьми, 
выше ценят равенство прав и по-
этому не считают, что задавить 
бездомного — это лучше, чем за-
давить начальника.

Столь существенные разли-
чия между индивидуалистиче-
скими и коллективистскими 
культурами наверняка создадут 
большие проблемы для разработ-
чиков универсальной машинной 
этики. •

Ученые должны не просто создавать 
роботов, а сделать их дружественны-
ми человеку. 

Ученый с мировым именем Артем 
Оганов вернулся в Россию, сделав 
успешную карьеру на Западе. 

А К Ц Е Н Т 

В разных странах  очень разные 
представления, как должны вести себя 
роботы в критических ситуациях 

Чувствительность нового метода диагностики в 100 раз выше, 
чем у стандартных исследований. 

Скрининг онкоза-
болеваний можно 
вести даже в фель-
дшерских кабине-
тах удаленных 
регионов
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Справка РГ

Озоновый слой образовался в 

атмосфере Земли 500—600 

миллионов лет назад. Лишь по-

сле этого жизнь смогла выйти 

из океанов. Общее количество 

озона в атмосфере таково, что 

если бы можно было весь его 

переместить на уровень моря и 

сконцентрировать до атмос-

ферного давления при темпера-

туре 0°C, он занял бы слой тол-

щиной всего три миллиметра.   
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КОНКУРС Где лучше учиться 
особенным детям

Класс инклюзии

Ксения Семенко

В Москве наградили победителей конкурса «Лучшая ин-
клюзивная школа России-2018». Первый приз взяла 
средняя школа № 21 города Белгорода, а лучшим инклю-
зивным детским садом стал «Центр интегративного вос-
питания» № 41 Центрального района Санкт-Петербурга.

— Мы понимаем, как непросто нашей школе и до-
школьным организациям. Мы меняем жизнь целой се-
мьи, от нашей работы зависит, что в этой семье будет 
происходить. Хочется, чтобы через несколько лет по-
требность в конкурсе отпала, потому что все организа-
ции будут доступны для всех без исключения детей, вне 
зависимости от их образовательных потребностей, — от-
метила замминистра просвещения Татьяна Синюгина.

Напомним, инклюзия предполагает, что вместе с об-
ычными ребятами учатся и дети с особыми образова-
тельными потребностями. Сейчас их родители сами мо-
гут выбрать формат обучения: на дому или в школе. Вот 
только условия есть далеко не везде. По оценкам, усло-
вия для полноценного инклюзивного обучения есть 
только в каждой четвертой школе. И белгородская школа 
№ 21 оказалась лучшей.

Удобные пандусы, сенсорная комната с бассейном из 
шариков и столиком для рисования песком, мягкие пу-
фики, тактильная дорожка, программно-аппаратный 
комплекс для коррекции речи… Комфортно себя чувст-
вуют и ребята с нарушениями слуха, зрения, и колясоч-
ники. Но дело, конечно, не только в доступной и комфор-
тной среде: здесь самые лучшие педагоги, психологи, ло-
гопеды. Они могут не только поддержать ребенка, но и 
выстроить индивидуальный учебный план с учетом здо-
ровья ученика, работать по адаптивной программе. •

РАКУРС Как рисование 
помогает в математике

В школу — 
на эмоциях

Мария Агранович

В Доме художника на Крымском Валу показали выстав-
ку работ детей из небольшого поселка Светлый, что в 
Томской области. 

Поселок настолько невелик, что в нем даже нет улиц. 
Но когда-то о нем узнала вся страна: светленский лицей 
попал в десятку победителей Всероссийского конкурса 
«Лучшие школы России». А его директор, народный учи-
тель России Александр Сайбединов, стал президентом 
Ассоциации лучших школ России.

Лицей работает по авторской методике Сайбедино-
ва — «Эмоциональное образование». Вот уже почти чет-
верть века Александр Геннадьевич доказывает, что без 
дополнительных финансовых вливаний, не выходя за 
рамки ФГОС, на базе обычной сельской школы можно 
создать образовательный центр на зависть многим сто-
личным. Иначе бы в лицей не приезжали учиться дети со 
всей области. Потому-то здесь создано и интернатское 
отделение: тем, кто издалека, есть где жить с комфортом. 

Кстати, за свой авторский подход к образованию Алек-
сандр Сайбединов получил премию правительства РФ.

Несколько десят-
ков картин лицеи-
стов, которые уже 
далеко не первый 
раз показывают свое 
творчество в Мо-
скве — лучшее под-
тверждение того, что 
методика эмоцио-
нального образова-
ния дает результаты. 

— В обычной шко-
ле 95 процентов 
предметов — общеобразовательные, и лишь 5 процентов — 
творческие, — раскрывает Александр Геннадьевич свой 
«секрет». — Мы же увеличили долю творческих занятий до 
20 процентов. В ущерб другим предметам? Конечно, нет. В 
образовательном стандарте заложены часы на так назы-
ваемый «школьный компонент». Обычно школы исполь-
зуют его для допуроков по основным предметам. А у нас — 
для творческих дисциплин. Это не только музыка и рисо-
вание, но и история искусств, основы дизайна, практиче-
ская философия, художественный труд. 

На уроках практической философии старшеклассни-
ки рисуют грусть, печаль, счастье и другие эмоции. А в 
научной лаборатории делают роботов и изучают процес-
сы образования энергии из ветра, воды и даже... голоса... 

На выставке рядом с уникальными картинами стар-
шеклассников — выполненные ими реплики полотен из-
вестных художников. «Тройка» Перова, «Дорога в Арле» 
Ван Гога, библейские сюжеты... А еще рядом — фотогра-
фии учащихся в белых халатах, которые что-то химичат с 
пробирками. Юные художники и юные ученые — одни и 
те же дети.

— Школа должна использовать все возможности для 
всестороннего развития личности, — уверен Александр 
Геннадьевич. — Поэтому в обычной школе мы сосредо-
точили практически все институты допобразования: и 
музыкалку, и художку, и кружок «юный техник». Все 
включено.

Невероятно, но факт: увеличив время на творческие 
предметы, «светленцы» повысили успеваемость по мате-
матике! На «4» и «5» по этому предмету учатся не мень-
ше 60 процентов школьников. 

Методика эмоционального образования Сайбедино-
ва известна по всей стране. Но она до сих пор авторская, 
и это, скорее, минус. Ведь нигде, кроме школы автора, ее 
не используют.

— Я не люблю выражение «авторская школа» — это 
рамка, — признается Александр Геннадьевич. — А хочется 
выйти за рамки, передать опыт. Мы готовы делиться. •

АКТУАЛЬНО Выпускники готовятся к итоговому сочинению

Что Пушкин прописал
Анна Владимирова

Д
о новой волны государст-
венной итоговой аттеста-
ции осталось меньше меся-

ца: 5 декабря всех выпускников 
ждет первое испытание, которое 
является допуском к ЕГЭ — итого-
вое сочинение. За что можно по-
лучить «незачет»? На какие 
источники лучше ссылаться? 
Кого могут удалить из аудитории? 
Подробные инструкции не только 
для школьников, но и для учите-
лей опубликованы на сайте Феде-
рального института педагогиче-
ских измерений. 

Открытые направления тем 
известны: «Отцы и дети», «Мечта 
и реальность», «Месть и велико-
душие», «Искусство и ремесло», 
«Доброта и жестокость». А вот 
конкретные формулировки с во-
просами станут доступны за 15 
минут до начала сочинения. На 
письменное творчество отводит-

ся почти 4 часа. Рекомендуемый 
объем — от 350 слов.

— В литературе немало героев, 
по-разному относящихся к мечте: 
одни воодушевлены благородны-
ми устремлениями и готовы их 
воплотить в жизнь, другие оказа-
лись в плену прекраснодушных 
мечтаний, третьи лишены высо-
кой мечты и подчинены низмен-
ным целям, — комментируют одну 
из тем эксперты ФИПИ. При этом 
подчеркивается, что от учеников 
ждут рассуждений по теме, а не 
литературоведческий анализ.

Но опираться на конкретный 
литературный источник все-таки 
придется: это может быть худо-
жественное произведение, днев-
ники, мемуары, публицистика, 
философские трактаты, устное 
народное творчество... Исключе-
ние малые жанры: пословицы, 
поговорки, прибаутки. В осталь-
ном список открытый. В принци-
пе, подойдут даже труды Шопен-

гауэра или Коран. Главное, чтобы 
произведение реально существо-
вало. И еще один совет: у ребят 
еще есть шанс подтянуть грамма-
тику, пунктуацию и орфографию. 
Допустимое количество оши-
бок — не более пяти на 100 слов. 
И, по статистике, чаще всего «не-
зачет» около процента выпуск-
ников получают именно за негра-
мотность. 

Что школьник может принести 
с собой на сочинение? Ручку, па-
спорт, бумагу для черновиков, 
при необходимости — лекарства и 
питание. Для детей-инвалидов — 
специальные технические средст-
ва.  А вот гаджеты, шпаргалки и 
даже собственные словари строго 
запрещены. Если их заметят, сра-
зу удалят с испытания. Перепи-
сать работу можно будет 6 февра-
ля и 8 мая. Ребята с ограниченны-
ми возможностями здоровья мо-
гут выбрать вместо сочинения из-
ложение. •

КАДРЫ Вышка 
научит искать 
работу

СТАРТОВАТЬ 
ПРАВИЛЬНО
Мария Агранович

Что написать в резюме, если нет 
опыта работы? Как сориентиро-
ваться, где тебя ждут? Как прой-
ти собеседование? Высшая шко-
ла экономики запустила онлайн-
курс о том, как студентам найти 
хорошую работу. Сориентиро-
ваться в мире вакансий поможет 
один из самых авторитетных эк-
спертов в области профориента-
ции Алена Владимирская. 

— Поиск работы — важный на-
вык, но, к сожалению, ему не 
учат в школах и вузах, — говорит 
эксперт. — А между тем очень 
много карьерных сложностей 
связано именно с неправильным 
стартом.

В рамках курса студентам 
расскажут о ситуации на рынке 
вакансий, как проходить ин-
тервью и тестовые задания, ко-
торые часто предлагаются на со-
беседовании. Экспертами вы-
ступят и выпускники ВШЭ, ра-
ботающие в сфере консалтинга, 
медиа, IT-индустрии и агробиз-
неса. Что называется, из первых 
уст студенты узнают, как отби-
рают соискателей на разные дол-
жности, что требуют от молодых 
специалистов, почему так важна 
корпоративная культура. 

Одним из первых шагов к ра-
боте мечты по-прежнему остает-
ся правильный выбор вуза: во 
всех ведущих уже созданы кафе-
дры крупных предприятий, через 
которые еще в процессе обучения 
можно устроиться на работу. 

А еще при вузах открываются 
акселераторы и инкубаторы, на 
базе которых студенты могут от-
крыть свое дело — стартап. Такой 
опыт точно будет дополнитель-
ным плюсом при устройстве на 
работу. 

Топ-8 столичных вузов с точ-
ки зрения работодателей: МГУ, 
МГТУ им. Баумана, ВШЭ, МФТИ, 
МГИМО, РЭУ им. Плеханова, 
МГМУ им. Сеченова, РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова. •

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Сколько 
времени уходит 
на подготовку 
к урокам

КАК 
ДВАЖДЫ ДВА
Ксения Колесникова

Половина учителей начальной 
школы тратят на подготовку к 
уроку более двух часов. Еще у 16 
процентов на это уходит около 
70—90 минут, и 13 процентов пе-
дагогов тратят примерно час.

Такие результаты получила 
команда Яндекс. Учебник, кото-
рая провела свое исследование. 
Во всероссийском опросе участ-
вовали 3500 учителей из разных 
регионов России. На что уходит 
их время? Проверка домашних 
работ, составление планов, под-
бор упражнений для контроль-
ных и проверочных, создание но-
вых заданий... По оценкам, если 
дать педагогу умного «цифрово-
го помощника», время на подго-
товку к уроку может сократить-
ся в восемь раз.

— Сегодня важная задача для 
школы — уход от ориентации на 
«среднего» ученика и организа-
ция индивидуальной работы с 
детьми, — говорит кандидат пе-
дагогических наук, завкафе-
дрой начального образования 
Академии психологии и педаго-
гики Южного федерального 
университета Максим Бонда-
рев. — И разработки в области 
цифровой педагогики здесь мо-
гут стать очень эффективным 
инструментом.

Как именно «цифра» поможет 
учителю? К примеру, домашнюю 
работу по математике ученик 
может сделать в электронном 
виде, решая интерактивные и ве-
селые задачки. А система сама 
проверит ответы, проанализиру-
ет типичные ошибки и пробелы в 
знаниях, составит график про-
гресса ребенка в учебе и выдаст 
учителю уже готовую аналитику. 

Все, что для этого нужно, — со-
здать свой «виртуальный класс», 
то есть зарегистрировать на циф-
ровой образовательной платфор-
ме своих учеников. Они получат 
удаленный доступ к системе и 
смогут выполнять проверочные 
и домашние работы.

Яндекс. Учебник прошел те-
стирование в двадцати регионах, 
в том числе в Новосибирской об-
ласти, Татарстане, Удмуртии, 
Якутии, Башкирии, Ростовской 
области. 

Сейчас его бесплатно ис-
пользуют примерно в 4000 
классов. •

Маршал Жуков VS 
Наполеон

Очень многое в итоге 
зависит от учителя и 
его взгляда на конкрет-

ное событие, от формата подачи 
материала.

— Это очень деликатный во-
прос. Учителя — живые люди и 
тоже подвержены страстям. 
Кто-то стоит на позиции, что у 
России — особый путь и духов-
ные скрепы. Кто-то — что Рос-
сия — европейская страна, и ори-
ентируется на Запад, — говорит 
заслуженный учитель РФ, ди-
ректор Центра образования № 
109 Евгений Ямбург. — Есть и 
другая сторона. К сожалению, 
сейчас растет поколение, кото-
рое действительно плохо знает 
свою историю. Спрашиваешь, 
когда умер Ленин. Ответ: «Где-
то в 30-х годах». В этом плане 
историко-культурный стан-
дарт — достаточно корректный и 
необходимый.  В нем отражены 

не только те моменты, которы-
ми мы можем гордиться, но и 
темные страницы нашей исто-
рии.  Направление для работы, 
безусловно, правильное.

С е й ч а с  Е Г Э  п о  и с т о р и и 
школьники сдают по выбору: 
это примерно 23 процента вы-
пускников, которые связывают 
свою жизнь с гуманитарными 
науками и усиленно готовятся к 
поступлению в вуз. 

В экзамене есть задания раз-
ной сложности, но общий уро-
вень все-таки достаточно высок.

К примеру, с заданием, по-
священным Великой Отечест-
венной войне, не справляются 
примерно 40 процентов выпуск-
ников.  Почему так много? Как 
уверяют эксперты Федерально-
го института педагогических из-
мерений (ФИПИ), основные 
ошибки связаны с тем, что дети 
плохо знают героев войны и 
даты основных событий. Напри-
мер, началом Курской битвы 
многие почему-то считают не 
июль, а сентябрь 1943 года.

А вот еще «популярные» 
ошибки. Около 10% выпускни-
ков называют крестителем Руси 
Владимира Мономаха. Около 
20% убеждены: «Портрет неиз-
вестной крестьянки в русском 
костюме» написал Андрей Руб-
лев, а не  Иван Аргунов. Некото-
рые пишут, что Корнилов и Блю-
хер участвовали в Полтавской 
битве,  а Жукова путают с Рокос-
совским. 

А еще, скажем,  в ответе уче-
ника на уроке неожиданно мо-
жет появиться Кутузов, штур-
мующий Берлин, или маршал 
Жуков, противостоящий Напо-
леону. 

Выпускники путают истори-
ческих деятелей, названия битв 
и мирных договоров, не ориен-
тируются в истории культуры. 
Очень много ошибок допускают 
при работе с исторической кар-
той: самый простой пример — 
пишут Волгоград вместо Ста-
линград.

— С одной стороны, «хлеб» 
истории — знание фактов, без-
условно, нужно проверять. С 
другой стороны, контрольно-
измерительные материалы нуж-
но совершенствовать: к массо-

вому обязательному экзамену 
мы пока не очень готовы. Чтобы 
к 2022 году итоговые провероч-
ные задания не вызывали у про-
фессионалов недоумение, нуж-
но работать с экспертным сооб-
ществом, с учителями. Время 
есть, — говорит Евгений Ямбург.

Напомним, сейчас в России 
только два обязательных еди-
ных госэкзамена — русский язык 
и математика. Чтобы получить 
аттестат, школьнику необходи-
мо набрать минимальные баллы 
по этим предметам. Для русско-
го — это 24. А «базовый» ЕГЭ по 
математике оценивается по пя-
тибалльной шкале, то есть для 
успешной сдачи математики 
хватит и «тройки». 

Сегодняшний «минимум» по 
истории — 32 балла, но каким он 
будет после 2022 года — неиз-
вестно. Скажем, сейчас среди, 
казалось бы, самых подготов-

ленных учеников около 9 про-
центов не дотягивают даже до 
«тройки» по истории.

По словам министра Ольги 
Васильевой, не так давно и эко-
номисты, и юристы первым эк-
заменом в вузе всегда сдавали 
историю: после этого сразу от-
сеивалось очень много абитури-
ентов. Потом в силу разных при-
чин историю заменили общест-
вознанием. И не все ректоры с 
этим согласны. 

«Очень многие ректоры хо-
тят вернуться к истории именно 
как к базовой, что, в общем-то, 
должно быть», — замечает ми-
нистр.

При этом в пресс-службе ве-
домства подчеркивают: любые 
изменения в итоговой аттеста-
ции всегда сопровождаются де-
тальным обсуждением с экспер-
тами и периодом апробации. 
Министерство не планирует от-
ступать от этих практик. • В одном эксперты единодушны: растет поколение, которое действительно плохо знает свою историю.

Итоговое сочинение — очень важное испытание для выпускников 2019 года. 
Без «зачета» по нему допуск к ЕГЭ не получить. 

А К Ц Е Н Т

В ответе на уроке по истории 
неожиданно может появиться Кутузов, 
штурмующий Берлин, или маршал Жуков, 
противостоящий Наполеону 

На уроках практи-
ческой философии 
старшеклассники 
рисуют грусть, 
печаль, счастье

Школа должна давать возможности для всестороннего развития 
человека.

Мнения

Александр Чубарьян, 
научный руководитель Института 
всеобщей истории РАН:

— Это хорошее дело, идею я полностью поддер-

живаю. С одной стороны, школа готова к обяза-

тельному ЕГЭ по истории. В том смысле, что не-

обходимость введения этого экзамена действи-

тельно назрела. С другой стороны, чтобы эту 

идею реализовать, понадобится минимум полто-

ра года на подготовку. История — особый пред-

мет в школе, формального знания фактов здесь 

недостаточно. Поэтому важно, чтобы экзамен 

показал умение молодых людей анализировать 

события, сопоставлять их. В этом смысле кон-

тент, содержательная часть обязательного экза-

мена должна быть тщательно продумана и подго-

товлена. Существует список из так называемых 

«самых трудных вопросов истории», охватываю-

щий период от Древнерусского государства до 

современной России. Мы сейчас по каждому из 

этих вопросов делаем брошюры для учителей.

Илья Демаков, учитель истории 
гимназии № 116 из Санкт-Петербурга, 
«Учитель года России-2017»:

— ЕГЭ — привычная форма активности и для уче-

ника, и для учителя. В этом смысле сверхъесте-

ственной специфической нагрузки на систему 

образования новый обязательный экзамен не 

создаст. У меня как у предметника на этот счет 

другие опасения. Учителя истории почти всегда 

совмещают преподавание этого предмета с об-

ществознанием. Так же, например, как учителя 

русского обычно ведут еще и литературу. Но 

разница положений здесь в том, что обществоз-

нание и так является самым выбираемым пред-

метом на ЕГЭ — его пишут до 80% выпускников. 

Ту же литературу сдают единицы. На учителе ма-

тематики никакой другой нагрузки обычно нет. 

Введение обязательного исторического ЕГЭ со-

здаст уникальный объем нагрузки на учителя 

истории — ни один педагог не готовит к двум 

обязательным (или близким к тому) предметам.

Илья Казанцев, учитель истории, 
обществознания и права лицея № 4 
города Пскова, призер конкурса 
«Учитель года России-2018»:

— Если вводить еще один обязательный ЕГЭ, то 

лучше по обществознанию — этот предмет в 

большей степени ориентирован на практику 

жизни, дает целостное понимание механизма 

функционирования и развития общества во всех 

сферах: экономической, политической, социаль-

ной, правовой и т.д. А ЕГЭ по истории в нынеш-

нем виде очень специфичен и нужен далеко не 

всем выпускникам. Он востребован при посту-

плении на исторические и культурологические 

специальности, в некоторых военных вузах, в 

МГИМО. Но в целом для большинства ребят, осо-

бенно тех, кто делает упор на естественно-науч-

ные предметы, ЕГЭ по истории может стать лиш-

ней обузой. И разделение на «базу» и «профиль», 

как это было с математикой, ситуацию не спасет. 

Тем более, что в 2022 году обязательным также 

станет экзамен по иностранному языку.

Конечно, учителям истории очень приятно, что их 

предмет выделили особо. Тем более, что сейчас 

меняются подходы к его преподаванию. Акцент 

делается не на трансляцию знаний, а на то, как эти 

знания применять, как искать информацию, ана-

лизировать, сопоставлять, подбирать аргументы. 

Многим школьникам это дается непросто: в исто-

рии, как известно, простых вопросов не бывает. 

Особенно трудными считаются темы революци-

онного движения в России, революции 1905 года, 

1917-го… Очень большой комплекс проблем свя-

зан с одной из самых патриотических тем — Вели-

кой ОтечественнойGhbG войной. С древней исто-

рией — тоже все непросто.  История искусства (от 

зарождения зодчества на Руси до кубизма и соц-

реализма) — сложнейшая тема не только для 

школьников, но и для учителей, так как требует 

дополнительной подготовки.

Не важно, откуда происходят «ляпы» в ответах 

по истории — от лени, незнания или волнения. 

Ученик, путающий даты и имена, — это уже хре-

стоматийный образ. Важно понимать, что введе-

ние обязательного выпускного экзамена по 

истории само по себе вряд ли решит фундамен-

тальные проблемы школьного гуманитарного 

образования.
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ПЛЯЖНЫЙ ФУТБОЛ Россияне 
начали турнир в Дубае 
с очень трудной победы 

Коварный Таити

Владимир Ильин

Стартовый матч россиян на традиционном, ежегодном и 
уже восьмом по счету Межконтинентальном Кубке по 
пляжному футболу против команды тихоокеанского 
острова Таити во Французской Полинезии получился бо-
лее чем драматичным и с обилием забитых мячей — 7:6.

Наша команда в середине второго периода уверенно 
лидировала 6:1. Но в третьей 12-минутке в действиях по-
допечных главного тренера Михаила Лихачева небреж-
ность умножилась на откровенную расхлябанность. 
Островитяне умудрились сравнять счет — 6:6. Благо, гол 
Антона Шкарина на 34-й минуте все же позволил офор-
мить победу в этом неоднозначном матче.

Россияне выступают в крупнейшем городе Объеди-
ненных Арабских Эмиратов (ОАЭ) Дубае в следующем 
составе: вратари — Максим Чужков, Иван Островский 
(оба — «Кристалл», Санкт-Петербург); полевые игроки — 
Юрий Крашенинников, Дмитрий Шишин, Кирилл Рома-
нов, Артур Папоротный (все — «Кристалл», СПб), Андрей 
Новиков, Алексей Макаров, Федор Земсков, Алексей 
Павленко (все — «Спартак», Москва), Антон Шкарин, Бо-
рис Никоноров (оба — «Локомотив», Москва).

Также в нашей группе «В» предварительного этапа иг-
рают США и Иран. Матч между этими командами вчера 
завершился с разгромным счетом 8:1 в пользу азиатской 
сборной. В квартете «А» сражаются хозяева, действую-
щие чемпионы мира бразильцы, дебютанты турниры и 
финалисты Евролиги испанцы плюс единственный пред-
ставитель Африки Египет. По два лучших участника от 
каждой четверки выйдут в полуфинал, остальные оспо-
рят места с пятого по восьмое.

Межконтинентальный Кубок для сборных впервые 
был проведен в 2011 году. Прописка соревнований с тех 
пор не менялась, все время обладатель главного приза 
определялся в Дубае. Россиянам трижды удалось завое-
вать титул (2011, 2012, 2015), еще два раза наши «пляж-
ники» добивались серебряных наград (2013, 2014), 
«бронзу» увезли домой в 2016-м. И только в прошлом се-
зоне остались вне пьедестала, потерпев в плей-офф пора-
жения от Португалии и Ирана. 

Сейчас рулевой россиян Михаил Лихачев объективно 
расценивает общий расклад сил в Дубае: «Думаю, сбор-
ная Бразилии на данный момент фаворит любых сорев-
нований. Тот состав, которым обладает команда, дает 
возможность менять игроков под различные схемы и, 
безусловно, делает ее фаворитом. До южноамериканцев 
нам надо еще дожить, мы находимся в разных группах», 
— цитирует наставника пресс-служба Российского фут-
больного союза. •

ХОККЕЙ Сборная России отправилась на первый этап Евротура в Финляндию в сильно 
обновленном составе

Покажем молодежь
Илья Соболев

С
борная России вчера от-
правилась в Финляндию, 
где примет участие в пер-

вом этапе Евротура, Кубке Ка-
рьяла. Напомним, стартовый 
матч у нашей команды заплани-
рован на 8 ноября против хозяев 
турнира, затем 10-го числа рос-
сияне встретятся со шведами, и, 
наконец, 11-го сыграют с чехами.

Перед вылетом команды на 

базе в Новогорске состоялся тра-
диционный день открытых две-
рей для журналистов. Обычно та-
кой день включает в себя пресс-
конференцию главного тренера, 
общение с журналистами и от-
крытую тренировку сборной. Од-
нако в этот раз вместо трениров-
ки прошла церемония вручения 
новоиспеченной премии «Герои 
хоккея». Таким образом Федера-
ция хоккея России, учредившая 
награду, решила подвести итоги 

сезона 2017/2018. Символично, 
что в центре внимания оказались 
герои триумфальной для нас 
Олимпиады в Пхенчхане. Автор 
победной шайбы в финальном 
матче Кирилл Капризов, как выя-
снилось, стал лучшим снайпером 
сборной, а ассистировавший ему 
Никита Гусев — лучшим бомбар-
диром.

Оба победили в своих номина-
циях на основании статистики, а 
вот капитан сборной Павел Да-

цюк был признан самым ценным 
игроком голосованием болель-
щиков.

«Паши нет?» — немного рас-
строился легендарный ветеран 
Владимир Юрзинов, которому 
поручили открыть конверт с име-
нем лауреата. Дацюк в сборную 
действительно не приехал: тре-
нерский штаб дал ему отдохнуть. 
Да и нечего 40-летнему цен-
трфорварду доказывать, его воз-
можности все и так прекрасно 
знают. Чего не скажешь о новом 
капитане, Евгении Кетове. В 
сборной, средней возраст кото-
рой всего 24,5 года, 32-летний 
форвард один из самых опытных, 
и именно этим, видимо, обуслов-
лен выбор тренерского штаба: 
результативностью Кетов, вы-
ступающий за СКА, не блещет. 
Его ассистентами назначены Ни-
кита Нестеров и Андрей Локтио-
нов.

Вообще по составу да и не 
только вопросов к главному тре-
неру Илье Воробьеву накопилось 
немало. После официальной ча-
сти дня открытых дверей он на 
них ответил.

Какие задачи ставятся перед 
сборной?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Задачи всегда одни 
— выиграть. Посмотреть состав — 
тоже задача. Видите, мы сильно 
омолодились.

Выбирая игроков, принципи-
ально старались охватить как 
можно больше клубов?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Думали по составу, 
так получилось. То, что вызваны 
игроки из девяти клубов, это 
хорошо, положительная сторо-
на.

Антон Бурдасов, которого не 
вызвали, слишком специфич-
ный для вас игрок?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: За Антоном Бурда-
совым мы смотрим. У него было 
хорошее начало сезона. Подума-
ем и, возможно, вызовем его на 
следующий этап Евротура, кото-
рый пройдет в России.

Не было мысли вызвать Окуло-
ва, чтобы попробовать его в 
связке с Шалуновым, с кото-
рым он играет в ЦСКА?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: У нас на данный мо-
мент Окулов в олимпийской 
сборной. О многих вещах думали. 
Мы думали по составу, а то, что 
есть представители девяти клу-
бов, — это хорошо. 

Динамовская связка Шипачев — 
Кагарлицкий вам неинтере-
сна?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Связка Шипачев — 
Кагарлицкий большинство голов 
забивает в неравных составах. На 
данный момент мы взяли такое 
направление, на данный момент 
вот так вот.

Владимира Ткачева из «Ак Бар-
са» почему не позвали?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Мы знаем Володю. 
Пока так.

Уже на следующий день после 
окончания Кубка Карьяла у вас 
матч со СКА. Не трудно?

 ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Не только у меня в 
понедельник матч с «Автомоби-
листом», у игроков тоже. Спра-
вимся. •

ФУТБОЛ ЦСКА примет римский клуб в матче Лиги чемпионов

Остановите «Рому»

Артур Нанян 

В
о вторник московский 
«Локомотив» сыграл 
матч группового этапа 
Л и г и  ч е м п и о н о в  с 
«Порту».  А сегодня 
ЦСКА проведет одну из 
ключевых встреч на 
этом этапе турнира. 
«Красно-синие» при-

мут итальянскую «Рому». 
Матч в «Лужниках» — один из 

важнейших в борьбе за выход 
плей-офф из группы G. К четвер-
тому туру армейцы подошли на 
третьем месте с отставанием от 
мадридского «Реала» и «Ромы» в 
два очка. В случае победы коман-
да  Виктора Гончаренко,  не 
исключено, станет лидером свое-
го квартета.

Впрочем, сделать это ей будет 
очень непросто. После крупного 
поражения на выезде от «Реала» 
(0:3) римляне разгромили снача-
ла «Викторию Пльзень» (5:0), а 
затем и самих армейцев (3:0). 

Возможно, на результате 
встречи в Италии сказалось от-
сутствие у ЦСКА Игоря Акинфее-
ва. К счастью для болельщиков 
«красно-синих», сегодня он смо-
жет выйти на поле. Зато под во-

просом участие основного за-
щитника Марио Фернандеса, а 
также Алана Дзагоева. Плюс не 
сыграет в «Лужниках» Абель Эр-
нандес.

Неудивительно, что на пресс-
конференции главному тренеру 
ЦСКА Виктору Гончаренко в пер-
вую очередь пришлось отвечать 
на вопросы о травмированных.

Насколько выбыл Абель Эрнан-
дес? И рассчитываете ли вы на 
уругвайца, учитывая его трав-
матичность? 

ВИКТОР ГОНЧАРЕНКО: Мы еще не про-
вели полное обследование, пото-
му точно не могу сказать, на-
сколько он выбыл. Рассчитываем 
ли мы на него? Если игрок у нас в 
команде, значит, мы на него рас-
считываем.

Что с Аланом Дзагоевым? По-
сле матча с «Динамо» он силь-
но хромал.

ВИКТОР ГОНЧАРЕНКО: Он в таком состоя-
нии у нас уже достаточно длитель-
ное время. Уже второй вопрос — и 
про травмы. У нас завтра матч 
Лиги чемпионов! Нет, тема травм, 
конечно, тоже интересна. Но у 
меня нет привычки думать о том, у 
кого есть повреждение, кто пропу-
стит игру из-за дисквалификации. 
Важно настроить тех, кто готовит-
ся к встрече. 

Главный тренер «Ромы» Ди 
Франческо сказал, что ЦСКА 
хорошо играет на первых мину-
тах. Будете ли вы делать упор 
на стартовый отрезок встре-
чи?

ВИКТОР ГОНЧАРЕНКО: В Риме мы до-
статочно хорошо провели стар-
товые полчаса. С «Реалом» — то 
же самое. Но если вспомнить 
матч с «Викторией», то мы не 
очень здорово начали. О чем это 
говорит? Что нам пока не хватает 
стабильности и баланса. 

Если ЦСКА пропустит завтра 
первым, будет ли у команды 
какой-то план, что с этим де-
лать?

ВИКТОР ГОНЧАРЕНКО: Мы не думаем об 
этом. Просто у нас есть план «А» 
и план «Б». Команда должна 
уметь быстро играть в атаке, сла-
женно действовать в позицион-
ной атаке, должны быть хорошие 
переходы. Исходя из этих момен-
тов мы и готовим команду. Не 
только к игре с «Ромой», но и к 
остальным встречам. 

Будет ли кто-то из защитни-
ков персонально играть с Эди-
ном Джеко?

ВИКТОР ГОНЧАРЕНКО: Сейчас редко 
кто использует персональную 
опеку. Хотя, безусловно, есть и 
исключения. Что касается Дже-
ко, то он в хорошей форме. Но это 
не значит, что если действовать 
против него персонально, он не 
забьет. 

Как прокомментируете вызов 
в сборную России Ильзата Ах-
метова и Федора Чалова?

ВИКТОР ГОНЧАРЕНКО: Мы рады за на-
ших молодых ребят. Всегда при-
ятно, когда наших игроков вызы-
вают в сборную. Для того же Иль-
зата это будет очень хороший 
опыт. Молодежь растет, когда иг-
рает за национальную команду и 
в Лиге чемпионов.•

В матче с «Ромой» армейцы постара-
ются одержать вторую домашнюю 
победу подряд в Лиге чемпионов.

В сборной нынешнего созыва московский ЦСКА и питерский СКА представлены 14 хоккеистами.

А К Ц Е Н Т

Предыдущие две встречи в группе «Рома» 
выиграла с разницей мячей 8:0

НОВОСТИ  
Наш штангист 
завоевал титул 
чемпиона мира 
в Туркмении

СИЛАЧ ОКУЛОВ

Анна Козина

Российский штангист Артем 
Окулов, выступающий в весовой 
категории до 89 кг, выиграл «зо-
лото» чемпионата мира по тяже-
лой атлетике. Эта медаль стала 
для сборной России первой на 
турнире, который проходит в 
Ашхабаде.

Окулов, уже побеждавший на 
мировом первенстве-2015 в аме-
риканском Хьюстоне в катего-
рии до 85 кг, взял вес 372 кг. В 
рывке Артем поднял 166 кг, в 
толчке — 206 кг. 

Второе место занял белорус 
Павел Ходасевич — 371 кг (169 кг 
в рывке + 202 кг в толчке). Трой-
ку призеров замкнул действую-
щий чемпион Европы Реваз Да-
витадзе из Грузии — 371 кг (168 
кг + 203 кг).

Напомним, что на турнире в 
Ашхабаде состоялось возвраще-
ние российских тяжелоатлетов 
на мировую арену. Из-за нару-
шений антидопинговых правил 
наши спортсмены пропустили 
Олимпийские игры-2016 в Рио-
де-Жанейро, а в 2017-м Федера-
ция тяжелой атлетики России 
(ФТАР) получила годичную ди-
сквалификацию. •

За карьеру 
Шарапова 
заработала 
38 миллионов 
долларов

ПРИЗОВЫЕ 
НА ЗАВИСТЬ
Анна Бекетова

Экс-первая ракетка мира, побе-
дительница пяти турниров 
«Большого шлема» Мария Шара-
пова вошла в топ-3 теннисисток, 
заработавших больше всего при-
зовых за карьеру. Рейтинг, охва-
тивший всю историю женского 
тенниса, был опубликован в 
«Твиттере» WTA Insider. 

С 2001 года Шарапова полу-
чила больше 38 миллионов дол-
ларов призовых. Второе место 
заняла Винус Уильямс (41 мил-
лион). Ну и недосягаема для кон-
куренток младшая из сестер Уи-
льямс — Серена (88 миллионов).

Между тем WTA также подво-
дит статистические итоги сезо-
на. Самая удачная номинация 
для россиянок — представитель-
ство в топ-100 мирового рейтин-
га. Лидируют снова американки 
(12), а наших теннисисток там 
восемь: Дарья Касаткина (10-й 
номер), Мария Шарапова (29), 
Анастасия Павлюченкова (42), 
Екатерина Макарова (59), Евге-
ния Родина (88), Екатерина 
Александрова(93), Анастасия 
Потапова (94), Анна Блинкова 
(98). •

В плавании 
утвердили 
рекорды 
Колесникова
и Морозова

С ТОЧНОСТЬЮ 
ДО СЕКУНДЫ
Анна Козина

Международная федерация пла-
вания (ФИНА) официально ут-
вердила два мировых рекорда, 
установленных нашими спор-
тсменами.

Климент Колесников стал од-
ним из главных героев летнего 
чемпионата Европы, который 
прошел в шотландском Глазго в 
августе. На дистанции 50 м на 
спине Климент финишировал за 
24,00 секунды. 

Владимир Морозов чуть боль-
ше недели назад на этапе Кубка 
мира в 25-метрвом бассейне в 
голландском Эйндховене скинул 
0,04 секунды и обновил собст-
венное достижение на стоме-
тровке комплексом - 50,26. Пре-
дыдущий рекорд продержался 
больше двух лет.

Благодаря хорошим скоро-
стям Владимир Морозов продол-
жает возглавлять общий зачет 
кубковой серии с 272 очками. За 
два этапа до финиша второй ре-
зультат у Кирилла Пригоды, ко-
торый набрал 168 очков. На тре-
тьей позиции расположился ав-
стралиец Митчелл Ларкин 
(165).•

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 ноября, среда
Матч ТВ
20.00. ЦСКА — «Рома». 

Прямая трансляция.

— Следите за матчами 
Лиги чемпионов на сайте
rg.ru/sujet/6051

Положение в группе G

И В Н П М О
«Реал» 3 2 0 1 5—2 6

«Рома» 3 2 0 1 8—3 6

ЦСКА 3 1 1 1 3—5 4

«Виктория Пльзень» 3 0 1 2 3—9 1

— Чемпионат КХЛ: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6071

БАСКЕТБОЛ Лидер «Химок» 
признан лучшим игроком 
октября в Единой лиге

Бросает Швед

Илья Трисвятский

Единая лига подвела итоги октября и определила лучше-
го игрока (MVP) прошедшего месяца. Им предсказуемо 
стал лидер подмосковных «Химок», первый бомбардир 
прошлогоднего чемпионата Старого Света 2017 и Евро-
лиги-2017/18 атакующий защитник Алексей Швед.

В голосовании экспертов воспитанник белгородского 
баскетбола опередил американского центрового ЦСКА 
Отелло Хантера и его соотечественника, форварда сара-
товского «Автодора» Перрина Бьюфорда. 

Одержав победы во всех шести проведенных матчах, 
«Химки» сейчас вместе с действующим чемпионом 
ЦСКА делят лидерство в Единой лиге. Конкретно в октя-
бре подмосковная команда последовательно взяла верх 
над латвийским ВЭФом (96:67), красноярским «Енисе-
ем» (99:67), эстонским «Калевом» (80:73), представля-
ющей Пермский край «Пармой» (80:70) и одним из глав-
ных конкурентов за призовые места в итоговой класси-
фикации казанским УНИКСом (78:65).

Алексей Швед встречу в Перми по решению тренер-
ского штаба пропустил, а в остальных четырех октябрь-
ских играх он суммарно набрал 90 очков, то есть в сред-
нем 22,5 за матч. Показатель шикарный! Причем в Крас-
ноярске главной звезде Лиги удался так называемый 
«дабл-дабл» — к 20 очкам он добавил 11 результативных 
передач. 

— В Единой Лиге стартовали мы хорошо, — отметил 
MVP октября. — Пока наша команда только сыгрывается. 
Есть над чем работать, но главное, что мы добились по-
бед во всех матчах. При этом нельзя сказать, что игры 
складывались для нас легко, везде была борьба. Полу-
чать индивидуальные награды всегда приятно, но для 
меня в приоритете — коллективный результат.

В ближайшую пятницу «Химки» в рамках Евролиги 
принимают у себя на «Арене Мытищи» грозную испан-
скую «Барселону». Напомним, что на прошлой неделе в 
сражении против другого клуба из объективно сильней-
шей национальной лиги Старого Света Швед и компания 
одолели «Гран-Канарию» — 87:72. А в Единой Лиге следу-
ющий матч подопечные главного тренера Георгиоса Бар-
цокаса проведут 12-го числа на площадке расположен-
ного в Химках Баскетбольного центра Московской обла-
сти с ВЭФом. •

У Алексея Шведа и его БК «Химки» пока все хорошо в чемпиона-
те Единой Лиги, но в Евролиге надо обязательно прибавлять.
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